
Альберто Тестоне:   
Легко ли было сыграть   
великого Микеланджело  
в фильме «Грех»   
Андрея Кончаловского? 

ТОЛЬКО В «РГ» Нобелевский лауреат по экономике 
Джозеф Стиглиц о рисках для мировой и российской экономики

Кризис не придет, если...

Наталья Козлова

И
тоги очень необычного 
спора пересмотрел не-
давно Верховный суд РФ. 

И на основе этого спора разъя-
снил, когда можно стать вла-
дельцем чужой собственности. 

Некая гражданка — хозяйка 
половины дома в Подмосковье 
попросила отдать ей другую по-
ловину строения и землю в при-
дачу, потому как наследники со-
седней недвижимости не проя-
вили к своей собственности ни-
какого интереса. Местные суды 
гражданке отказали, а Судебная 
коллегия по гражданским делам 
Верховного суда встала на сто-
рону истицы. И в своем реше-

нии объяснила, почему стран-
ные на первый взгляд требова-
ния этой женщины совершенно 
законны.

Все началось с того, что в суд 
Луховицкого района Москов-
ской области поступил иск сле-
дующего содержания. Истица 

попросила признать за ней пра-
во собственности на половину 
дома и половину участка при 
этом доме. Вторую половину 
дома и земли она получила мно-
го лет назад по договору даре-
ния от предыдущего собствен-
ника. Да, призналась истица, у 

половины, которую она просит, 
есть собственники — мужчина и 
женщина, но они своим добром 
не пользуются и фактически от 
него отказались. Она же больше 
15 лет владеет всем домом и 
всей землей, как своими собст-
венными. Это, по ее мнению, и 
есть основание для того, чтобы 
стать хозяйкой на основании 
так называемой «приобрета-
тельной давности».

Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда спор изучила и сказала, что 
жалоба истицы справедлива, а в 
решениях, принятых местными 
судами, есть «наруше-
ния норм материаль-
ного права». 

Роман Маркелов

Б
удущее мировой эко-
номики довольно ту-
манно, а ключевое сло-
во в отношениях меж-
ду ведущими экономи-
ками планеты — нео-
пределенность. Скорее 
всего, в XXI веке мир 
ждет еще большая 

многополярность, а текущую 
версию капитализма — тран-
сформация. Об этом рассказал в 
интервью «Российской газете» 
на VI Международном форуме 
Финансового университета при 
правительстве РФ американский 
экономист, лауреат Нобелевской 
премии по экономике 2001 года 
Джозеф Стиглиц.

Господин Стиглиц, разговоров 
о новом мировом экономиче-
ском кризисе становится все 
больше. Когда, по вашему про-
гнозу, он может начаться?

ДЖОЗЕФ СТИГЛИЦ: Я, честно говоря, 
не вижу, что на мировую эконо-
мику надвигается кризис. Как и 
многие другие специалисты, я 
пока замечаю только лишь за-
медление ряда мировых эконо-
мик. В Германии рецессия, веро-
ятно, уже началась. Но, напри-
мер, в США экономический 
рост составляет 1,9%. Замедле-
ние прослеживается и в китай-
ской экономике, но даже при 
нем 5—7% роста ВВП в год, кото-
рые показывает Китай, это го-
раздо лучше, чем ноль.

Можно ли тогда сказать, что 
начало кризиса откладыва-
ется: ведь время для цикличе-
ского спада в любом случае уже 
пришло?

ДЖОЗЕФ СТИГЛИЦ: Мое мнение: тео-
рия о неизбежности того, что 
кризисы обязательно должны 
повторяться каждые 6—8 лет, ни 
на чем не основана. Гораздо вер-
нее, что к началу кризиса могут 
привести случайные события — 
например, политические. Они 
всегда отражаются на мировой 
финансовой системе. Но нет, 

кризис не может начаться толь-
ко потому, что его не было уже 
шесть, восемь или одиннадцать 
лет.

Торговую войну между США и 
Китаем можно назвать по-
литическим событием, тео-
ретически ведущим к мирово-
му кризису?

ДЖОЗЕФ СТИГЛИЦ: Торговая война 
сильно сказывается на миро-
вой экономике. Ее самое глав-
ное последствие в том, что она 
сильно повышает градус нео-
пределенности. Вполне воз-
можно, что одна из сторон мо-
жет предпринять в торговой 
войне действия, которые при-
ведут к гораздо более серьез-
ным последствиям для миро-
вой экономики, чем мы наблю-
даем сейчас.

Но думаю, более вероятно, 
что пока статус-кво в торговой 
войне сохранится, и она про-
должит влиять на показатели 

мировой экономики, скорее, 
косвенно.

Как вы думаете, сильно ли из-
менятся экономические от-
ношения между людьми в XXI 
веке, какая трансформация 
может ждать капитализм?

ДЖОЗЕФ СТИГЛИЦ: Хочется надеять-
ся, что появится некая форма 
«прогрессивного» капитализ-
ма. Крайности рыночного ка-
питализма приводят к весьма 
н е п р и я т н ы м  я в л е н и я м  — 
вспомните хотя бы неравенст-
во в мире, которое только рас-
тет и ширится. Это означает, 
что у людей может возникнуть 
желание найти лучший подход 
к управлению структурой эко-
номики. Скорее всего, речь бу-
дет идти о «горизон-
тальной» организа-
ции взаимодействия.

ПРАВО Верховный суд разъяснил, 
как можно получить в собственность чужую  недвижимость 

Поживешь, 
хозяином станешь

04
Большие люди 
смогут удобно 
разместиться  
в новых   
плацкартах

05
Техосмотр  
по фото —  
автомобили  
на обязатель-
ной диагности-
ке снимут 
три раза

07
Харассмент 
на работе 
предлагают 
оценить 
в 15 тысяч 
рублей штрафа

12
Владимир 
Драчев: Мы 
начинаем этот 
биатлонный 
сезон, думая об 
Олимпийских 
играх  
2022 года

КИНО

Джозеф Стиглиц: Предвестников 
кризиса я не вижу, но замедление 
ряда мировых экономик очевидно.

А К Ц Е Н Т

Теория о неизбежности того, что кризисы 
должны повторяться, ни на чем
не основана, гораздо чаще к кризисам 
приводят политические события

А К Ц Е Н Т

Собственница половины дома и участка 
посчитала, что так как давно одна живет 
в доме, а соседи не появляются, то имеет 
право получить их часть дома и земли 

ДОКУМЕНТЫ

В НОМЕРЕ

На территориях специальных 
административных районов раз-
решено создание международ-
ных фондов  
— стр. 6

Австралийский доллар 43,3668
Азербайджанский манат 37,7083
Армянский драм** 13,3973
Белорусский рубль 30,4427
Болгарский лев 36,0102
Бразильский реал 15,1117

Венгерский форинт** 20,9721
Вон Республики Корея*** 54,3556
Гонконгский доллар* 81,7191
Датская крона* 94,2597
Доллар США 63,9722
Евро 70,4398

Индийская рупия** 89,6283
Казахстанский тенге** 16,5562
Канадский доллар 48,1936
Киргизский сом** 91,3889
Китайский юань* 91,0468
Молдавский лей* 36,6813

Новый туркменский манат 18,3039
Норвежская крона* 69,6873
Польский злотый 16,3453
Румынский лей 14,7384
СДР   87,8326
Сингапурский доллар 46,8249

Таджикский сомони* 65,9949
Турецкая лира 11,1065
Узбекский сум**** 67,3771
Украинская гривна* 26,6912
Фунт стерлингов   82,1595
Чешская крона* 27,6135

Шведская крона* 66,7162
Швейцарский франк 64,1004
Южноафриканский рэнд* 43,3381
Японская иена** 58,6014

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.11.19

Валентина 
Матвиенко:   
Приоритет 
государства — 
дети

Казанский  
федеральный 
университет 
отмечает   
юбилей — 215 лет 

Константин Носков: 
Электронные 
паспорта  
изготовит 
Гознак

Нефтепровод «Восточная 
Сибирь — Тихий океан» 
выведен 
на проектную 
мощность
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20 лет назад 
вышел первый 
номер газеты 
«СОЮЗ. Беларусь 
— Россия» / 
стр. 1—4

В НОМЕРЕ

ПРОБЛЕМА Сибиряк 
оказался под стражей 
по делу о девяти осинах

Человека 
срубили

Нина Рузанова, 
«Российская газета», Новосибирск

Жителя Алтайского края взяли под стражу по делу о 
незаконных рубках — два года назад он спилил в Ново-
сибирской области девять осинок. Это преступление  
небольшой тяжести, однако обвиняемого лишили сво-
боды. Где он сейчас, его семье неизвестно, официаль-
ной информации, где находится подсудимый, ей не 
предоставляют.

В июне прошлого года «РГ» писала о том, чем закон-
чилась попытка помочь дровами маме для жителя Ал-
тайского края Александра Войтова. Приехав к ней в 
Новосибирскую область, он честно оплатил в лесхозе 
четыре кубометра древесины, отдал ордер мастеру ле-
сохозяйственного участка, получил его подпись, а по-
зже был задержан с девятью спиленными осинами и 
стал фигурантом уголовного дела. Оказалось, что Вой-
тов пришел с бензопилой на территорию Здвинского 
заказника, и ущерб от незаконной заготовки дров на 
охраняемой территории следствие оценило как значи-
тельный (23 тысячи рублей). Александр с обвинением 
категорически не согласен, он считает, что до уголов-
ного дела его довел мастер лесхоза, задавший ему 
один-единственный вопрос: «Где будешь пи-
лить, на севере или на юге?» и равнодушно 
подписавший ордер. 

ТРАНСПОРТ 
Что изменилось 
в расписании и движении 
аэроэкспрессов 
до Шереметьево

Не опоздай 
на самолет

Иван Пышечкин

В столице изменились не только расписание аэроэк-
спрессов, связывающих аэропорт Шереметьево со сто-
лицей, но и маршрут их следования. Ходят эти поезда те-
перь не от Белорусского вокзала, как раньше, а от города 
Одинцово. Связано это с тем, что в Москве запустили 
Московские центральные диаметры — пригородные пое-
зда, работающие в режиме метро. И один из них — МЦД-1 
ходит тоже из Одинцова, по тем же самым путям. Поэто-
му и аэроэкспрессы вписали в режим диаметров.

А поскольку МЦД останавливаются практически на 
всех платформах по своему маршруту, добавили остано-
вок и аэроэкспрессам. Они сейчас останавливаются на 
станциях Баковка, Инновационный Центр, Немчиновка, 
Сетунь, Рабочий поселок, Кунцево-1, Фили, Тестовская и 
Беговая. Правда, на перегоне между Белорусским вокза-
лом и Шереметьево добавилась лишь одна новая стан-
ция — Савеловский вокзал. Но именно эта остановка су-
щественно удлинила путь от Белорусского во-
кзала до авиагавани — вместо прежних 35 ми-
нут поезду стало требоваться 50 минут. 

ПОГОДА В Гидрометцентре 
дали прогноз на зиму 

Тепло входит 
в норму

Ольга Игнатова

Приближающаяся календарная зима в России обещает 
быть мягкой. 

«В целом подтверждается ранее выпущенный про-
гноз на осенне-зимний период. В большинстве регио-
нов Центрального и Северо-Западного округов темпе-
ратура предстоящей зимой будет выше климатиче-
ской нормы, — сказал руководитель Ситуационного 
центра Росгидромета Юрий Варакин на пресс-конфе-
ренции в «Российской газете».

Судя по консенсусному прогнозу климатологов 
СНГ, теплее обычного этой зимой может быть в Запад-
ной Сибири (от Тюменской области до Республики Ал-
тай), на северо-востоке Якутии и на Чукотке. Положи-
тельные температурные аномалии также могут быть 
на юге Сибири. 

Ожидается, что декабрь в столичном регионе повто-
рит погодный сценарий осени. Так, по словам Вараки-
на, минувший октябрь в Москве оказался теплее обыч-
ного на целых 4 градуса. Ноябрь, скорее всего, превы-
сит норму на 2,5 градуса. «Декабрь тоже будет те-
плым», — пообещал синоптик. Но зима в Москве не от-
меняется. Будут и снег, и «волны потепления». «Первая 
декада декабря скорее всего окажется под влиянием 
Атлантики. Иными словами, под влиянием те-
плых ветров. Холодных затоков с востока мы 
не ожидаем», — отметил Варакин.
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НАСЛЕДИЕ Владимир Путин открыл памятник Даниилу Гранину

Наш лейтенант
Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

В
о время поездки в Санкт-
Петербург президент при-
нял участие в церемонии 

открытия памятника писателю 
Даниилу Гранину.

В этом году отмечается 
100-летие со дня рождения пи-
сателя. «Его жизнь вместила не-
вероятно много, а творческое и 
духовное наследие важны для 
нас всех сегодня, и убежден, бу-
дут востребованы будущими 
поколениями. Его книги об уче-
ных-новаторах, одержимых по-
иском, стремлением к научным 
открытиям, обретают сегодня 
новое современное звучание, и 
по-прежнему актуальным оста-
ются его утверждения, что в 
эпоху технологических проры-
вов возрастает значимость са-

мого человека», — сказал прези-
дент.

Гранин олицетворял харак-
тер подлинного интеллигента, а 
в его книгах отражены события 
практически всего XX века. 
«Писатель, фронтовик, мысли-
тель, общественный деятель, он 
заслужил признание, любовь, 
уважение миллионов людей, 
при этом он никогда не останав-
ливался в своем творческом и 
духовном поиске. Как и многие 
герои его книг, он стремился к 
познанию, к истине», — отметил 
Владимир Путин.

Гранин ушел на войну добро-
вольцем, защищал Ленинград во 
время блокады. Военная тема, 
безусловно, была самой пронзи-
тельной в творчестве писателя. 
Президент назвал «Блокадную 
книгу», которую Гранин написал 
с Алесем Адамовичем, «первым 

обжигающим своей правдой сви-
детельством тех страшных лет». 
«Даниил Александрович был 
убежден, что справедливость и 
правда в конечном счете всегда 
побеждают. Понимал глубокий 
смысл человеческой жизни. На-
зывал ее чудом и призывал бе-
речь как высшее благо, очень 
многое сделал для возрождения 
в нашем обществе традиций ми-
лосердия и человеколюбия. В ли-
тературе, публицистике, обще-
ственной деятельности отстаи-
вал ценности добра, сострада-
ния, бескорыстной помощи лю-
дям, которые нуждаются в под-
держке и внимании», — отметил 
глава государства. 

Даниил Гранин, безусловно, 
достоин быть увековеченным в 
памятнике, но главным остает-
ся его богатейшее духовное на-
следие, заключил он. 

СОБЫТИЕ Новая скоростная трасса М11 соединила Москву 
и Санкт-Петербург

«Нева» в движении

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург 

В 
среду Владимир Пу-
тин принял участие в 
открытии автодороги 
М11 «Москва — Санкт-
Петербург». Это дол-
гожданное событие — 
первая автотрасса 
между мегаполисами, 
построенная в постсо-

ветской истории с нуля, и пер-
вый крупный федеральный ин-
вестиционный дорожный про-
ект. По итогам общественного 
голосования называться новая 
дорога будет «Нева», сообщил 
президент и поручил обустро-
ить ее по-современному, речь 
идет о пунктах отдыха, заправ-
ках, питании, связи, интернете и 
других сервисах. 

«В истории дорожного строи-
тельства России ничего подоб-
ного пока не было. Но как рабо-
чие сейчас сказали — теперь 
есть!» — заявил глава государст-
ва, пообщавшись с дорожника-
ми. «Приятное и большое собы-
тие, важный инфраструктурный 
проект завершен сегодня окон-
чательно», — подчеркнул Влади-
мир Путин, отметив его важную 
роль для северо-запада и страны 
в целом. 

Президент вспомнил, как в 
Париже подписывали меморан-
дум, а он с Жаком Шираком 
п р и су тс т в о в а л  п р и  э то м . 
«Очень приятно отметить, что 
проекты такого масштаба мы не 
только планируем, но и реали-
зуем задуманное. Новую авто-
дорогу глава государства назвал 
хорошим примером частно-го-
сударственного партнерства. 
П р и ч е м  м е ж д у н а р о д н о го . 
Французские, турецкие компа-
нии — «все работали как одна ко-
манда на результат, и он достиг-
нут», оценил он.

«Это первый положитель-
ный, хороший опыт, — сказал 
президент и объявил: — Есть пла-
ны развития подобных трасс по 
другим направлениям». Для вы-
бора названия М11 провели го-
лосование. «Насколько я пони-
маю, там три основных — «Вал-
дай», «Две столицы» и «Нева». 
Больше всего набрала «Нева». 
Как захотели, так и назовем», — 

объявил Путин. Президент так-
же заметил, что не раз ездил по 
М10 и тратил на это примерно 
десять часов. Теперь шесть, за-
верили его.

Теперь путь стал вдвое коро-
че и при этом значительно без-
опаснее: на всем протяжении 
будут работать аварийные ко-
миссары. К 2030 году ожидается 

падение смертности в коридоре 
между Москвой и Санкт-Петер-
бургом в 3—5 раз. М11 примет на 
себя транзитное движение, в 
том числе во внутриобластном 
сообщении. Общая протяжен-
ность автомагистрали составит 
669 километров. Расчетная ско-
рость — 110—130 км/ч. Дорога 
платная, но бесплатная альтер-
натива остается — трасса М10 
«Россия». В будни водители лег-
ковушек должны будут запла-
тить 1820 рублей за весь путь, с 
транспондером — 1331 рубль. В 
выходные проезд становится до-
роже — 2020 рублей и 1494 ру-
бля соответственно. Президент 
лично побывал в диспетчерском 
пункте взимания платы на въе-
зде в Санкт-Петербург. Министр 
транспорта также представил на 
карте несколько проектов дру-
гих российских дорог.

Новая трасса проходит по 
шести регионам: помимо Мо-
сквы и Санкт-Петербурга это 
Подмосковье, Тверская, Новго-
родская и Ленинградская обла-
сти. Глава государства прямо на 
дороге собрал в шатре губерна-
торов и мэров, чтобы обсудить 
дальнейшие действия. «Ваша ра-
бота на этом не закончилась, а 
может, только начинается: трас-
са должна быть обустроена, и 
это ваша задача», — сказал он.

«Дорожники свое дело сдела-
ли, трасса построена», — про-
должил Путин. Теперь надо ду-
мать про пункты отдыха, за-
правки, питание, связь, интер-

нет. «Все должно работать по-
современному, так, как выгля-
дит сама трасса», — указал пре-
зидент. Полностью обустроить 
М11 можно менее чем за два 
года, сообщил спецпредстави-
тель президента РФ по вопро-
сам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов. «У нас, как из-

вестно, в России две беды, так 
вот эта дорога показывает, что 
мы научились уже бороться с 
одной из них», — похвалил он ка-
чество новой трассы.

Глава государства спросил 
министра транспорта, не будут 
ли пробки при въезде в Москву 
с новой трассы. «Нет, пробок не 
будет», — заверил Евгений Дит-
рих.

О реализации проекта по 
строительству ЦКАД рассказал 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Проект реализован на две трети, 
но из-за определенных сложно-
стей сдвигается на 2020—2021 
годы. «Я боюсь, что это замедле-
ние даст сдвижку еще дальше», — 
сказал столичный градоначаль-
ник и попросил провести от-
дельное совещание. Проект 
ЦКАД мэр назвал блестящим, 

сопоставимым по мощности и 
по объемам работ с М11. «Нуж-
но, чтобы местные власти помо-
гали работать, вовремя нужно 
выделять землю, без всяких про-
волочек, без административных 
издержек», — поддержал его пре-
зидент.

Подмосковный губернатор 
Андрей Воробьев заметил, что 
трасса поможет разгрузить 
подъезд к Шереметьеву. «Дол-
гое время люди просто не могли 
рассчитать, за сколько выез-
жать, как вовремя прибыть на 
регистрацию, была нервоз-
ность и обеспокоенность. Сей-
час платная трасса позволяет 
увеличивать пассажиропотоки. 
Шереметьево — аэропорт номер 
один страны. Сейчас пассажи-
ропоток под 50 млн. Это рабо-
чие места, это налоги, это стра-
тегически важно для нас», — за-
метил он.

Воробьев назвал и второе 
преимущество трассы — сниже-
ние смертности в результате 
ДТП на Ленинградском шоссе. 
Третий большой плюс — не будет 
такого большого постоянного 
потока по Ленинградке, самой 
загруженной трассе страны. И, 
наконец, четвертое преимуще-
ство — создание индустриально-
го кластера. «Сегодня у нас 
большие заявки на огромные ло-
гистические комплексы, кото-
рые строятся к прилегающим 
территориям», — сообщил он.

Губернатор Петербурга 
Александр Беглов отметил, что 
город получает новый вектор 
градостроительного развития в 

южном направлении, и пред-
сказал повышение инвестпри-
влекательности производст-
венных зон на юге Петербурга. 
Новая трасса серьезно улучша-
ет транспортную обстановку, 
повысится доступность южных 
пригородов — Колпина, Павлов-
ска, Пушкина. Появляются но-
вые возможности для коопера-
ции не только с Москвой, но с 
предприятиями Подмосковья, 
Тверской, Новгородской и Ле-
нинградской областей. «Мы за-
интересованы в поставках сель-
скохозяйственной продукции 
из этих областей. Дорога будет 
способствовать удешевлению 
этих товаров», — пояснил губер-
натор. 

Завершая совещание, Влади-
мир Путин заявил, что поручил 
подготовить предложения о 
представлении к правительст-
венным наградам строителей.  

Глава государства со строителями 
дороги М11 Москва — Санкт-
Петербург — фото на память.

Бронзовая фигура писателя установлена на Дальневосточном проспекте.

А К Ц Е Н Т

Первая автотрасса между мегаполисами, 
построенная в постсоветской истории 
с нуля, получит название «Нева»
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На маткапитал 
можно будет 
построить дачу

СЫН ЕСТЬ, 
ДОМ БУДЕТ
Екатерина Ясакова

Правительство внесло в Госду-
му законопроект о расширении 
возможностей использования 
средств материнского капита-
ла. Об этом сообщается на сай-
те кабмина.

Подготовленный Минтру-
дом России законопроект пред-
усматривает использование 
материнского капитала на 
строительство или реконструк-
цию объекта индивидуального 
жилищного строительства на 
садовом земельном участке.

Как подчеркнул на заседа-
нии правительства премьер-
министр России Дмитрий Мед-
ведев, раньше построить или 
реконструировать жилой дом с 
использованием средств мате-
ринского капитала можно было 
лишь в том случае, если недви-
жимость располагалась или 
планировалась к возведению 
только на земле, которая пред-
назначена для индивидуально-
го жилищного строительства. 
Теперь предполагается, что это 
можно делать и на садовых 
участках. Садовые же участки 
располагаются на землях для 
ведения садоводства. Иными 
словами, имеются в виду дачи. 

Вопрос о возможности рас-
ходования средств материнско-
го капитала на строительство и 
реконструкцию жилого дома на 
садовом участке долгое время 
поднимали депутаты Госдумы. 
Многих родителей привлекает 
именно этот способ использо-
вания маткапитала. 

Напомним, что сегодня сум-
ма материнского капитала при 
рождении второго и последую-
щих детей составляет более 450 
тысяч рублей. С 1 января 2020 
года она повышается до 466 600 
рублей. «Всего на эти цели вы-
деляется в этом году почти 241 
миллиард рублей. А начиная с 
2007 года, когда мы эту про-
грамму, по сути, запланирова-
ли, стали применять, в виде ма-
теринского капитала выплаче-
на очень значительная сумма — 
2,5 триллиона рублей», — отме-
тил Дмитрий Медведев.  

ЭКОЛОГИЯ

Все данные
о полигонах
будут открыты

СХЕМА ОТХОДА

Елена Березина

Минприроды подготовило тре-
бования к содержанию феде-
ральной схемы обращения с от-
ходами, которую «Российский 
экологический оператор» 
(РЭО) должен разработать до 
31 марта 2020 года. Все сведе-
ния о том, откуда и куда едет 
мусор и в каком количестве, бу-
дут открыты. Любые перемеще-
ния отходов на полигоны, не 
включенные в федеральную 
схему, будут запрещены.

Сейчас у каждого региона 
должна быть своя территори-
альная схема, на которой ука-
заны все потоки отходов, поли-
гоны, мусороперерабатываю-
щие или мусоросжигательные 
заводы. Федеральная схема 
РЭО должна объединить их все.

«Был проведен анализ всех 
85 региональных территори-
альных схем обращения с отхо-
дами. Он показал, в каком со-
стоянии инфраструктура в 
субъектах, как выстроены ло-
гистические пути, где и какие 
установлены нормативы, соот-
ветствуют ли они объемам на-
копления отходов и ряд других 
параметров. В регионы, схемы 
которых требовали корректи-
ровки, мы направили свои ре-
комендации», — сообщили «РГ» 
в минприроды.

На основе откорректирован-
ных схем создана федеральная, 
которая позволит увидеть рас-
положение всей инфраструкту-
ры и отследить логистику, уточ-
няют в министерстве. «Мы смо-
жем спланировать развитие 
межтерриториального и ме-
жинфраструктурного взаимо-
действия. Это позволит нам 
просчитать, какие перерабаты-
вающие или утилизирующие 
мощности можно построить в 
одном регионе для объема 
фракций, собранных с несколь-
ких регионов». Опасения, что 
РЭО сможет включать в схему и 
межсубъектовые объекты, не 
советуясь с регионами, в мин-
природы отметают. «Финаль-
ный проект документа будет 
согласовываться на федераль-
ном уровне, никаких рисков мы 
не видим, поскольку мы все 
время на связи с регионами», — 
отметили в ведомстве.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Электронные паспорта 
россиян изготовит Гознак

Карта личности

Юлия Кривошапко

Электронные паспорта россиян в виде пластиковых 
карт будут делать на Гознаке. Об этом сообщил ми-
нистр цифрового развития, связи и массовых комму-
никаций Константин Носков в кулуарах TAdviser 
SummIT в Москве. Среди возможных кандидатов на 
роль разработчика мобильного приложения для 
смартфона, которое дополнит карточку, рассматри-
вается «Ростелеком», сообщили «Российской газете» 
в минкомсвязи. 

Первые 100 тысяч электронных паспортов плани-
руется изготовить в первой половине 2020 года. Но-
вый документ будет представлять собой пластиковую 
карту с встроенным российским чипом. Образец  в 
июле презентовал вице-премьер Максим Акимов. 

Карта будет содержать основную информацию о 
владельце: фамилию, имя и отчество, дату и место ро-
ждения, данные об адресе, а также о водительских 
правах, СНИЛС и ИНН. Такая конструкция избавит 
граждан от необходимости носить все эти документы 
с собой.  На карте будет размещен буквенный и QR-
код, а также изображение владельца. Кроме того, но-
вый документ будет содержать данные об отпечатках 
пальцев владельца и его электронную подпись.

Цифровое удостоверение личности будет действи-
тельно десять лет. Основой процесса выдачи элек-
тронных паспортов станет государственная система 
миграционного и регистрационного учета «Мир», на 
базе которой сейчас выдаются загранпаспорта с био-
метрическими данными. В качестве дополнения к 
карточке электронного паспорта будет разработано 
мобильное приложение для смартфона. Цифровую 
копию документа на экране гаджета можно будет ис-
пользовать для получения некоторых услуг.

Концепция перехода на электронные паспорта 
сейчас находится на утверждении в правительстве. 
Первыми такие удостоверения личности смогут по-
лучить жители Москвы, где внедрение цифровых до-
кументов в пилотном режиме начнется в июле 2020 
года. Поначалу за электронными паспортами нужно 
будет обращаться в отделения МВД, но позже в систе-
му выдачи собираются включить МФЦ. Оформление 
бумажных удостоверений личности планируется пре-
кратить в 2022 году. К этому времени количество пун-
ктов выдачи нового образца документа доведут до 
3 тысяч.  

Кризис
не придет, 
если...

Как в ближайшие десятилетия поменяется рас-
клад экономических сил?
ДЖОЗЕФ СТИГЛИЦ: Скорее всего, в будущем мир 

станет более многополярным. Точнее предсказать 
сложно: мы живем в условиях основополагающей, 
фундаментальной неопределенности. Она есть практи-
чески во всех регионах мира — Европе (период затяж-
ных отрицательных ставок в евро, уход Великобрита-
нии из Евросоюза), США (здесь прослеживается тен-
денция на изоляцию и глобализацию одновременно), 
Китае (не очень понятно, в какую сторону развивается 
местная политическая система). Все это крайне за-
трудняет любое прогнозирование, тем более долгос-
рочное.

Существует мне-
ние, что пик мно-
гополярности в 
истории был пе-
ред Первой миро-
вой войной и за-
кончился он явно 
не очень хорошо.

ДЖОЗЕФ СТИГЛИЦ: Пола-
гаю, что мы смогли 
извлечь уроки из 
истории и ничего 
подобного больше не повторится. Не думаю, что суще-
ствование в мире различных альянсов и блоков приве-
дет к таким последствиям, как 100 лет назад. Тем более 
сейчас существуют международные организации — 
ООН, ВТО, МВФ, Всемирный банк.

Они справляются со своей ролью, или международным 
институтам нужны реформы?

ДЖОЗЕФ СТИГЛИЦ: Им действительно есть к чему стремиться. 
Проблема еще и в том, что в условиях многостороннего 
взаимодействия процесс принятия решения всегда не-
простой. То есть он затягивается просто в силу природы 
самих организаций — они же международные. Поэтому 
«единоголосия» нет, всегда различные точки зрения.

Какое место в мировом масштабе будет занимать 
российская экономика, нуждается ли она в диверсифи-
кации экспорта?

ДЖОЗЕФ СТИГЛИЦ: Да, я считаю, что российской экономике 
обязательно нужно диверсифицироваться. Если Рос-
сия этого не сделает, то может столкнуться с сущест-
венными рисками.

Почему они возникнут? Основные статьи россий-
ского экспорта — все же нефть и газ. Одновременно мы 
говорим о климатических изменениях — так, многие 
страны берут на себя обязательства снизить до мини-
мума количество углеродных выбросов в окружаю-
щую среду к 2050 году. На таком фоне стоимость иско-
паемого топлива точно будет снижаться. Одновремен-
но стоимость энергии, получаемой с использованием 
возобновляемых источников, тоже будет снижаться. 
Поэтому считаю, что своевременная диверсификация 
российской экономике просто необходима. 

Российской 
экономике нужно 
диверсифициро-
ваться, иначе она 
сильно рискует

1

Ц И Т А Т А

Константин Носков, 
глава минкомсвязи: 
«Паспорт на физическом носителе будет 
изготавливать Гознак. Законодательства 
еще нет, но очень надеемся, что будет и 
мобильное приложение, с помощью которого 
человека также можно будет 
идентифицировать».
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В Санкт-Петербурге президент 

принял участие в церемонии за-

кладки патрульного корабля ледо-

вого класса «Николай Зубов». В це-

ремонии также участвовали воспи-

танники Нахимовского военно-

морского училища, морского клу-

ба «Юнга» и движения «Юнармия». 

Закладка нового российского бое-

вого корабля — торжественное и 

приятное событие всегда — и для 

Военно-морского флота, и для 

предприятия «Адмиралтейские 

верфи», подчеркнул Владимир Пу-

тин. Развитие ВМФ он назвал од-

ним из основных приоритетов го-

сударства. Верфь уже 315 лет стро-

ит корабли. «Николай Зубов» пред-

назначен для службы в опасных 

северных условиях, а также для 

обеспечения торгового судоходст-

ва, научных работ, защиты границ 

и национальных интересов России 

в Арктике. «О такой технике, таких 

кораблях могли только мечтать 

первопроходцы», — сказал прези-

дент. Глава государства прикрепил 

табличку с названием корабля к за-

кладной секции. 

Тем временем 

В Константиновском дворце в Стрельне президент России побеседо-

вал сегодня с главой УЕФА Александером Чеферином. Владимир Путин 

заверил, что Россия подготовит матчи чемпионата Европы по футболу 

в 2020 году в Санкт-Петербурге наилучшим образом: «Сделаем все, 

чтобы не подвести вас, болельщиков, игроков».

Санкт-Петербург станет одним из 12 городов Европы, где пройдет пер-

венство по футболу в 2020 году. «Это будет особый чемпионат, по-

скольку он будет проходить под знаком 60-летия проведения подобных 

чемпионатов», — сказал Путин. «Для нас это имеет немаленькое значе-

ние, потому что когда проводился первый чемпионат 60 лет назад, Со-

ветский Союз выиграл его», — добавил он. Александер Чеферин отме-

тил, что Кубок мира в России прошел идеально. «И я уверен в способ-

ности России организовывать на высочайшем уровне такого рода ме-

роприятия», — подчеркнул Чеферин. Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560 
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ТОЛЬКО В «РГ» Валентина Матвиенко о национальных проектах в сфере защиты детства 

Приоритет государства — дети
Валентина Матвиенко, 
председатель Совета 
Федерации, председатель 
Совета при президенте РФ 
по реализации 
государственной политики 
в сфере защиты семьи и детей

В 
современном мире реша-
ющим фактором конку-
рентоспособности страны 

выступает качество человече-
ского капитала. Оно, как из-
вестно, закладывается в годы 
детства и юности. Вот почему 
страна, экономящая на детях, 
не может рассчитывать на до-
стойное будущее. 

Считаю, Россия ответила на 
этот вызов времени, успешно 
реализовав Национальную 
стратегию действий в интере-
сах детей на 2012—2017 годы. 
Мы уверены: самой надежной 
гарантией устойчивого разви-
тия России являются ее дети, их 
физическое и психическое здо-
ровье, интеллект, образован-
ность, нравственные, духовные 
качества. И потому на этом на-
правлении деятельности госу-
дарства у нас не должно быть 
никаких пауз, остановок, толь-
ко движение вперед. 

Именно так мы и действуем. 
Забота о детях вошла в ряд стра-
тегических приоритетов стра-
ны. Свидетельство тому — указ 
президента России, объявив-
ший 2018—2027 годы Десятиле-
тием детства. Правительство 
утвердило план мероприятий 
по его реализации, который 
можно с полным основанием 
взять за основу как с точки зре-
ния формулирования задач Де-
сятилетия детства, так и путей 
их выполнения. 

И потому сейчас, когда мы 
приступили к осуществлению 

национальных проектов, счи-
таю важным проведение своего 
рода «сверки часов» на предмет 
того, насколько органично они 
увязаны с положениями данно-
го документа. Речь об использо-
вании национальных проектов 
в качестве действенного ин-
струмента достижения целей 
Десятилетия детства. 

Хочу подчеркнуть, что, по-
жалуй, впервые государствен-
ная политика в области детства 
опирается на мощный финансо-
вый фундамент. 

Главный вызов, с которым 
сталкивается сейчас страна, — 
падение рождаемости, угроза 
ощутимого сокращения числен-
ности населения России. Если 
не остановим этот процесс, под 
вопросом окажется динамика 
развития страны, ее безопа-
сность. Ключ к решению про-
блемы один — всесторонняя под-
держка семей с детьми, повыше-
ние их благополучия, упроче-

ние семейных устоев. Это во-
прос нашего будущего. Нацио-
нальные проекты, бюджет со-
держат комплекс необходимых 
для этого мер. Цель — преодоле-
ние ситуации, когда рождение 
ребенка может вытолкнуть се-
мью за черту бедности.

Обязанность федеральной 
власти, субъектов Российской 
Федерации — своевременное до-
ведение денег до адресата, их 
стопроцентное освоение. Надо 
не только выстроить беспере-
бойно работающие механизмы. 
Не менее важно, чтобы люди 
знали о мерах поддержки. 
Опросы показывают, что почти 
35 процентов семей не в курсе о 
положенных им льготах. Необ-
ходимо улучшить политику ин-
формирования в этой сфере. 

Однако одних лишь финан-
совых инструментов для прео-
доления демографического 
кризиса недостаточно. Трудно 
ожидать повышения рождаемо-
сти, если мы не обеспечим для 
женщин возможность сочета-
ния материнства с получением 
профессионального образова-
ния, с трудовой деятельностью, 
карьерным ростом. А значит, 
следует и дальше активно раз-
вивать сеть дошкольных учре-
ждений. В этом плане есть за-
метные положительные сдвиги. 
Правда, ситуация в субъектах 
Российской Федерации порой 
серьезно различается. Мы в Со-
вете Федерации держим этот 
вопрос на контроле. Рассчиты-
ваем, что через 2—3 года тема 
нехватки мест в ясельных груп-
пах и детских садах перестанет 
быть актуальной. 

Бесспорно, в рамках осу-
ществления национальных 
проектов следует наращивать 
усилия по укреплению самого 

института семьи, формирова-
нию у подрастающего поколе-
ния понимания значимости 
традиционных ценностей. Та-
кая работа ведется. Однако, 
если судить по статистике бра-
ков и разводов в нашей стране, 
проблем здесь еще хватает. За-
бота о сохранении и укрепле-
нии семьи — задача, значимая 
не только для России, а для все-
го человечества. Мы обязаны 
сделать все для упрочения пра-
вовых, нравственных, духов-

ных основ семьи. В этом русле 
большое значение имеет, в 
частности, принятие закона о 
профилактике семейно-быто-
вого насилия. Уже в скором вре-
мени он будет внесен в Государ-
ственную Думу.

Важнейший вопрос — под-
держание и укрепление здоро-
вья детей. В национальном про-
екте «Здравоохранение» ак-
цент сделан на строительстве 
перинатальных центров, дет-
ских поликлиник и больниц, их 
модернизации. 

Вызывает тревогу тот факт, 
что у более чем половины 
школьников есть хронические 
заболевания. Специалисты го-
ворят о некачественном школь-
ном питании, нарушении сани-
тарных норм, несоблюдении 
календаря прививок, отсутст-

вии медицинских специалистов 
непосредственно в образова-
тельных учреждениях. 

Все эти вопросы активно об-
суждаются в обществе. Звучат 
предложения по восстановле-
нию школьной медицины, раз-
витию спорта, улучшению ус-
ловий отдыха детей, их санатор-
ного лечения. Это все так. В то 
же время очевидно, что укре-
пление здоровья российских 
школьников — задача, требую-
щая не «точечных» решений, а 

осуществления целостной си-
стемы мер. Считаю, что заинте-
ресованным министерствам и 
ведомствам следует присту-
пить к их подготовке. 

Главная цель Десятилетия 
детства в сфере образования — 
создание в нашей стране такой 
его национальной модели, ко-
торая обеспечит формирова-
ние гармонично развитой, гра-
ждански активной, социально 
ответственной личности. Сло-
вом, речь идет о том, чтобы сде-
лать нашу школу одной из луч-
ших в мире. На мой взгляд, на-
циональный проект «Образова-
ние» выстроен именно в этом 
ключе.

В то же время действительно 
большие задачи, которые мы 
перед собой ставим, не должны 
заслонять проблемы школ, до-

ставшиеся нам от прошлого. 
Одна из них — неравенство в 
условиях обучения, сохраняю-
щееся в ряде регионов. Я имею в 
виду плачевное состояние ма-
териальной базы, учебно-мето-
дического оснащения немалого 
числа школ. Нельзя терпеть та-
кое положение, когда в одних из 
них создается цифровая обра-
зовательная среда, а в других 
дети учатся в ветшающих зда-
ниях в несколько смен, не хва-
тает учительских кадров. 

Успешное осуществление 
всего намеченного в сфере дет-
ской и семейной политики жиз-
ненно важно для будущего 
страны. Вот почему необходи-
мо наладить эффективную си-
стему управления такой рабо-
той, самого жесткого и надеж-
ного мониторинга ее результа-
тов. Совет Федерации этим за-
нимается. 

Полагаю, наряду с ведомст-
венными контрольными струк-
турами следует создавать и ре-
гиональные институты общест-
венного контроля над реализа-
цией Десятилетия детства, на-
циональных проектов. Такой 
шаг сделает более тесным взаи-
модействие власти и общества, 
укрепит их доверие друг к дру-
гу, поможет осознанию гражда-
нами того, что реализация на-
циональных проектов — дело 
всей страны, каждого из нас.

Выдающийся польский педа-
гог Януш Корчак призывал нас 
помнить — «для ребенка сдела-
но недостаточно, если не сдела-
но все возможное». Российским 
детям мы должны дать лучшее 
из возможного. Любовь и забо-
ту в семье, условия для всесто-
роннего развития личности — в 
обществе. Это наш граждан-
ский и нравственный долг.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев объявил о завершении 
восстановления Ново-Иерусалимского монастыря

Святыня для всех 
Владимир Кузьмин

З
авершено восстанов-
ление Воскресенского 
Ново-Иерусалимского 
ставропигиального 
мужского монастыря. 
Средства на его содер-
жание правительство 
будет выделять отдель-
ной строкой в бюдже-

те, сообщил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 

В 2008 году Дмитрий Медве-
дев поддержал инициативу Па-
триарха Алексия II и учредил 
специальный благотворитель-
ный фонд, вместе с предстояте-
лем РПЦ возглавив его попечи-
тельский совет. Через него свой 
вклад в восстановление Нового 
Иерусалима делали компании, 
организации и обычные гра-
ждане со всей страны. Итоговое 
заседание совета глава прави-
тельства провел в среду. «Цель, 
ради которой попечительский 
совет был создан, достигнута. 
Воскресенский Ново-Иеруса-
лимский монастырь полностью 
во всей красе восстановлен», — 
заявил Медведев. Премьер-ми-
нистр признался, что гордится 
результатом реставрационных 
работ, проведенных как в глав-
ном соборе комплекса, так и на 
остальных его объектах. Наи-
большие трудности, рассказал 
он, вызвало восстановление ро-
тонды Воскресенского мона-
стыря. «Там настолько сложные 
были работы, что до сих пор я 
удивляюсь, как это быстро уда-
лось сделать», — сказал он. Так-
же восстановлена уничтожен-
ная в 1941 году немецкими вой-
сками колокольня, редчайший 

изразцовый иконостас ХVII 
века. С 2009 года на реставра-
цию монастырского комплекса 
федеральный бюджет выделил в 
общей сложности почти 10 мил-
лиардов рублей. 

«Сейчас, надеюсь, созданы 
все условия для полноценной 
жизни монастыря, чтобы туда 
приезжали паломники, просто 
туристы смогли посмотреть мо-
настырь», — подчеркнул Медве-

дев. В этом году, по его данным, 
Новый Иерусалим посетили бо-
лее 150 тысяч человек. 

Теперь перед обителью стоят 
два вопроса: содержание и раз-
витие. «Правительство приняло 
решение выделять по отдельной 
строчке регулярное финансиро-
вание на содержание объектов, 
чтобы их можно было сохра-
нять в том великолепии, в кото-
ром они сейчас существуют», — 

сообщил премьер. Он отметил 
важность того, чтобы в будущем 
Новый Иерусалим оставался 
просветительским центром.

В РПЦ уже наметили даль-
нейшие шаги для развития мо-
настыря. Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл считает, что 
сейчас необходимо сконцен-
трироваться на восстановлении 
конного двора конца XIX века и 
гидросистемы с прудами. На 
базе первого планируется учре-
дить образовательный центр, а 
гидросистема — это не только 
возможность для самообеспече-
ния монастыря и развития эко-
туризма. «Печальный случай с 
собором Нотр-Дам де Пари по-
казал, насколько важно иметь 
рядом с памятниками водный 
запас», — заметил Патриарх.

Глава РПЦ также попросил 
задуматься о передаче Новому 
Иерусалиму расположенного 
рядом разрушенного здания 
бассейна, восстановлении двух 
исторических гостиниц с при-
легающей инфраструктурой и 
создании паломнического цен-
тра. «Хотел бы выразить над-
ежду на то, что при организации 
последующих работ сохранится 
прежняя модель финансирова-
ния, которая уже показала свою 
эффективность», — сказал Па-
триарх Кирилл.  

Так выглядит Воскресенский Ново-Иерусалимский ставропигиальный монастырь после восстановительных работ.

Дмитрий Медведев и Патриарх Кирилл поблагодарили всех, кто принял участие в восстановлении святыни.

А К Ц Е Н Т

Почти 35 процентов семей 
не в курсе о положенных им льготах. 
Необходимо улучшить политику 
информирования в этой сфере

А К Ц Е Н Т

С 2009 года на реставрацию 
монастырского комплекса федераль-
ный бюджет выделил в общей сложно-
сти почти 10 миллиардов рублей

Между тем 

Премьер-министр 
подведет итоги года 
в новом формате
В следующий четверг, 5 декабря, 

премьер-министр Дмитрий Мед-

ведев в традиционном интервью 

российским телеканалам подве-

дет итоги социально-экономиче-

ского развития страны в 2019 

году. В этот раз беседа пройдет в 

новом расширенном формате. 

До сих пор возможность задать 

вопросы главе правительства 

была у узкого круга телеканалов. 

«Большую тройку» из Первого, 

«России 1» и НТВ разбавляли в 

разное время представителями 

Рен-ТВ, «Дождя», бизнес-канала 

РБК. Год назад в «Разговоре с 

Дмитрием Медведевым» приня-

ла участие ведущая канала «Том-

ское время» Ирита Минина как 

лауреат премии «ТЭФИ-Регион». 

В этом году интервью пройдет в 

новом формате. Медведев отве-

тит на вопросы представителей 

телеканалов первого и второго 

мультиплексов, сформирован-

ных в рамках перехода страны 

на цифровое телевидение. Они 

объединяют 20 каналов: Первый 

канал, «Россия 1», «Россия 24», 

«Россия К», «Карусель», «Матч 

ТВ», НТВ, ОТР, Пятый канал, ТВ 

Центр, «Домашний», «Звезда», 

«Мир», «Муз-ТВ», «Пятница!», 

Рен ТВ, «Спас», СТС, ТВ-3, ТНТ. 

Каждый участник программы 

сможет задать вопросы, интере-

сующие его аудиторию. Очеред-

ной «Разговор с Дмитрием Мед-

ведевым» начнется 5 декабря в 

12.00 в прямом эфире «России 

1», «России 24», ОТР, телекана-

лов «Мир», «Мир 24», «Звезда», а 

также радиостанций «Радио Рос-

сии», «Вести ФМ» и радио 

«Маяк». Прямую трансляцию 

можно будет посмотреть на офи-

циальных каналах правительства 

в социальной сети «ВКонтакте».

СПРАВКА «РГ»

— Воскресенский Ново-Иерусалимский монастырь основан в 1656 году 

Патриархом Никоном. Живописные места вокруг села Воскресенское 

натолкнули его на мысль устроить здесь монастырь, повторяющий свя-

тые места Иерусалима. Он иллюстрировал идею Патриарха о единении 

мирового православия, центр которого должен был находиться в Рос-

сии.  

В советское время в 1921 году монастырь был закрыт и превращен в му-

зей. Во время немецкой оккупации в 1941 году музей был разграблен, 

собор поврежден. В 1970-е годы в монастыре велась научная реставра-

ция, ее культурную тщательность отстаивали академик Дмитрий Лихачев 

и знаменитый реставратор Петр Барановский. В 1994 году монастырь 

был передан в пользование РПЦ. В октябре 2008 года по инициативе 

Патриарха Алексия II и по решению Дмитрия Медведева, тогда прези-

дента РФ, был учрежден Благотворительный фонд по восстановлению 

монастыря. С 2009 по 2017 год в нем была проведена серьезная науч-

ная реставрация.

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
добилась 
от Apple 
отображения 
Крыма 
как части РФ

ЯБЛОКО 
БЕЗ РАЗДОРА
Татьяна Замахина

С мая в Госдуме тянулись пере-
говоры с компанией Apple, ко-
торая отображала в приложени-
ях на своих устройствах Крым 
как часть Украины. И вот депу-
таты сообщили об успехе — ком-
пания начала исполнять рос-
сийские законы.

Ситуация с неверным ото-
бражением территориальной 
принадлежности городов Се-
вастополь и Симферополь под-
робно разбиралась на одном из 
пленарных заседаний Госдумы 
полгода назад. В результате 
было решено пригласить в зда-
ние на Охотном Ряду представи-
телей компании. Те не отказа-
лись от диалога, но окончатель-
но исполнили требования дале-
ко не сразу. Apple неоднократно 
просила продлить им срок для 
внесения изменений. Госдума 
же четко стояла на позиции о 
том, что обозначение Крыма 
как территории Украины, со-
гласно российскому законода-
тельству, является уголовным 
преступлением.

Компания выполняла требо-
вания поэтапно. Сначала она 
просто убрала с Крыма на кар-
тах упоминание Украины, но не 
обозначила РФ как страну, к ко-
торой относится этот регион. 
Затем неточность все же была 
исправлена окончательно — сна-
чала на картах, а теперь очередь 
дошла до приложения «Пого-
да». Об исполнении законов РФ 
представитель Apple Дарья Ер-
молина проинформировала гла-
ву Комитета Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Василия Пискарева в 
ходе встречи в палате парла-
мента.

Таким образом, Apple выпол-
нила свои обязательства, резю-
мировал по итогам встречи Пи-
скарев. «Мы открыты для диало-
га и конструктивного взаимо-
действия с зарубежными компа-
ниями, которые действуют на 
российском рынке и соблюдают 
наше законодательство», — под-
черкнул он.

Apple продемонстрировала 
желание сохранить и развивать 
свои позиции на российском 
рынке, в свою очередь, заявил 
глава Комитета Госдумы по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Леонид Левин. Он особо 
отметил, что взаимопонимание 
достигнуто без применения ад-
министративных процедур — в 
режиме открытого диалога. 

— В музейном комплексе 
«Новый Иерусалим» открылась 
выставка работ Марка Шагала — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1785661

Валентина Матвиенко рассчитыва-
ет, что через 2–3 года тема нехватки 
мест в ясельных группах и детских 
садах перестанет быть актуальной.
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Артюхин Роман Евгеньевич
Руководитель 

Федерального казначейства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 28 НОЯБРЯ С 9.30 ДО 10.30 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

КОНТРОЛЬ Росстандарт 
раскрыл карту 
паленого бензина

Полный бак 
гремучей смеси

Игорь Зубков

В 18 регионах доля фальсифицированного топлива на 
автозаправках превышает 20%, свидетельствует кар-
та, составленная Росстандартом по результатам прове-
рок за неполные 9 месяцев 2019 года. 

Как сообщили «Российской газете» в Росстандар-
те, проверки (как плановые, так и внеплановые) за 
это время прошли на 920 АЗС, на 81 заправке (8,8%) 
выявлены нарушения требований технического ре-
гламента в части физико-химических показателей. 
Таким образом, с 
2015 года, когда 
правительство 
вплотную занялось 
этим вопросом, 
доля некачествен-
ного и потенциаль-
но опасного для 
двигателей и эколо-
гии топлива упала 
более чем в два 
раза. Этому спо-
собствовало введе-
ние жестких обо-
ротных штрафов 
для нарушителей. 

Хуже всего ситу-
ация с качеством топлива остается во Владимирской, 
Костромской, Курганской, Новосибирской, Рязан-
ской, Томской и Свердловской областях, Крыму, Се-
вастополе, Дагестане, Чечне, Алтайском крае, респу-
бликах Алтай, Тыва, Хакасия, Еврейской автономной 
области, Хабаровском крае и на Сахалине. В Росстан-
дарте сообщили, что самым проблемным регионам 
контролеры уделят особое внимание. 

Лучше, но все равно хуже среднероссийского уров-
ня, дело обстоит в пяти регионах, где уровень наруше-
ний колеблется от 10 до 20% — в Ставропольском крае, 
Пензенской, Тюменской и Амурской областях, а также 
в Приморье. 

В шести регионах доля фальсификата — в пределах 
5—10%. Это Карелия, Ханты-Мансийский автономный 
округ, Иркутская область, Бурятия, Забайкальский 
край, Якутия. 

Остальные регионы — в зеленой зоне (доля наруше-
ний менее 5%), в шести регионах проверки в течение 
9 месяцев 2019 года не проводились. 

КАБМИН Утверждена 
стратегия развития 
рыбохозяйственного 
комплекса

Хороший улов

Владимир Кузьмин

Страна в перспективе может столкнуться с дефицитом 
рыболовных судов, предупредил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Чтобы рыба не стала дефицитом, 
он утвердил стратегию развития рыбохозяйственного 
комплекса до 2030 года и план ее реализации.

Россия не только обладает значительными запаса-
ми рыбных ресурсов, подчеркнул глава правительства 
на совещании со своими заместителями, но и занима-
ет пятое место по показателю среднедушевого ее по-
требления. На росте спроса внутри страны и на миро-
вых рынках с 2009 по 2018 год рыбодобыча увеличи-
лась более чем на треть. В прошлом году отечествен-
ные рыбаки зафиксировали рекорд лова за последние 
26 лет — 5,03 млн тонн. «Увеличивается валовый обо-
рот предприятий, объем инвестиций в рыбохозяйст-
венный комплекс, в отрасли работает почти 140 тысяч 
человек, поэтому 
отрасль мы стара-
емся поддержи-
вать», — подчеркнул 
Медведев.

Делать это нуж-
но, чтобы в ближай-
шем будущем не по-
терять отрасль, в 
которой годами ко-
пились проблемы. 
Так, сильно изно-
шен рыбопромы-
словый флот, с 2000 по 2018 год число судов сократи-
лось на четверть. «Поэтому мы можем скоро стол-
кнуться с острым дефицитом такого рода судов. Это, 
конечно, негативно скажется на всей отрасли», — ука-
зал премьер.

На берегу дела тоже обстоят не самым лучшим 
образом. Наблюдается дефицит портовой и логисти-
ческой инфраструктуры. «Многие наши судовладель-
цы вынуждены были переориентироваться на ино-
странные порты, — заметил Дмитрий Медведев. — Поэ-
тому были приняты решения, направленные на то, 
чтобы строить рыболовецкие суда в нашей стране».

Растущим экспортом можно было бы гордиться, 
если бы не его ярко выраженная сырьевая направлен-
ность. Значительная часть поставок приходится на 
мороженую продукцию низкой степени переработки. 
За границей ее перерабатывают и экспортируют уже 
совсем по другой стоимости. «По сути, мы их готовим 
для реэкспорта», — сказал премьер.

В результате реализации стратегии к концу 2030 
года объем добычи водных биоресурсов должен уве-
личиться до 5,39 млн тонн, общее количество рабо-
чих мест в отрасли — на 24,5 тысячи, производитель-
ность труда — в 1,4 раза по сравнению с 2018 годом, 
грузообработка отечественной рыбной продукции в 
российских портах вырастет до 3 млн тонн в год и 
там же будет обслуживаться до 80% отечественных 
судов.  

Из 920 проверен-
ных АЗС наруше-
ния физико-хими-
ческих показате-
лей топлива 
обнаружены 
на 81 заправке

На смену изношен-
ным рыболовец-
ким судам придут 
новые — сделан-
ные в России
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Тепло входит 
в норму

Устойчивая отрица-
тельная температура, 
по расчетам синопти-

ков, установится к 15—20 декаб-
ря. Тогда же может сформиро-
ваться и устойчивый снежный 
покров, и можно уже готовить 
лыжи и санки, посоветовал Ва-
ракин. 

Пока же жителям столично-
го региона, а также близлежа-
щих областей предстоит гото-
виться к резким скачкам пого-
ды, которые синоптики называ-
ют «метеокачелями». В ночь с 
пятницы на субботу в столич-
ном регионе начнутся интен-
сивные осадки. Сначала в виде 
дождя, но постепенно перехо-
дящие в снег. При этом интен-
сивность осадков будет разной. 
Меньше их выпадет на северо-
западе (Рижское, Волоколам-
ское направление), а больше — 
на юго-востоке, востоке, севе-
ро-востоке области. Будет не-
настно и в соседних Рязанской, 
Тульской, Владимирской, Яро-
славской и Новгородской об-

ластях. «Мы прогнозируем, что 
в субботу в Подмосковье темпе-
ратура будет колебаться от 0 до 
плюс 3 градусов. В ночь с суббо-
ты на воскресенье она прибли-
зится к нулю. А с 1 по 4 декабря 
температуры и днем, и ночью 
окажутся устойчиво отрица-
тельными. Особенно в близле-
жащих к Подмосковью облас-
тях — Владимирской, Ярослав-
ской. На дорогах появится голо-
ледица, нужно быть очень осто-
рожными», — советует Варакин.

В первую неделю декабря 
жителей центра ждут новые 
температурные «качели». 5 и 6 
декабря через Беларусь, Смо-
ленск, Новгородскую и Твер-

скую области придет очередной 
теплый циклон. Но он погостит 
совсем недолго. Уже 7 декабря 
снова до минус 4—5 градусов. И 
снова гололедица.

По словам Варакина, в це-
лом количество опасных явле-
ний на территории не только 
России, но стран СНГ, Восточ-
ной и Западной Европы с ка-
ждым годом увеличивается. К 
тому же они становятся более 
интенсивными и мощными. 
Подтверждение тому — июнь-
ские наводнения в Иркутской 
области. Аномально жаркая по-
года привела к таянию снегов в 
Восточных Саянах. Плюс при-
шли циклоны. «Если сопоста-

вить, какой процент примерно 
дало вот это таяние и сколько 
дали осадки для того, чтобы по-
том снесло плотину в Нижнеу-
динске в бассейне реки Ия, то 
где-то процентов 60 — это снег и 
процентов 30 — это дожди. Если 
бы не вот это аномальное из-за 
меняющегося климата резкое 
потепление, то, возможно, не 
было такого ущерба», — отме-
тил Юрий Варакин. 

Подобные явления будут 
иметь место и в будущем, но как 
снаряд не падает в одну ворон-
ку, так и наводнение вряд ли по-
вторится в Иркутской области. 
«Но можно сказать на 80 или 
даже на 90%, что такие события 
будут иметь место в горных 
районах Северного Кавказа, в 
Восточных, Западных Саянах», 
— добавил синоптик. 

Глава Ситуационного центра 
Росгидромета Юрий Варакин 
обещает: зима придет, но теплая. 

А К Ц Е Н Т

Количество опасных явлений 
на территории России с каждым годом 
будет увеличиваться 

Сергей Тихонов

Р
оссия может войти в число 
крупнейших экспортеров 
нефти на азиатском на-

првалении. Новые возможности 
для экспорта нашей нефти от-
крыл выход на полную мощ-
ность трубопроводной системы 
«Восточная Сибирь — Тихий оке-
ан» (ВСТО). По ней нефть достав-
ляется на Дальний Восток и эк-
спортируется в страны АТР. 

Восточное направление 
приоритетно: в странах АТР 
нефть традиционно стоит доро-
же. Кроме того, это снижает за-
висимость российского эк-
спорта от спроса на европей-
ском рынке. 

Трубопровод состоит из 
двух очередей: ВСТО-1 — от 
Тайшета до терминала в городе 
Сковородино Амурской обла-
сти на границе с Китаем, те-
перь по нему можно прокачи-
вать 80 млн тонн нефти (было 
58 млн), и его продолжение 
ВСТО-2 — до порта Козьмино на 
Японском море, теперь его 

мощность составляет 50 млн 
тонн в год (было 20 млн).

По итогам 2018 года объем 
поставок нефти в КНР через от-
вод «Сковородино — Мохэ» (от-
ветвление трубопровода в Ки-
тай) составил 28,3 млн тонн в 
год. В этом году планируется до-
стижение уровня поставок до 30 
млн тонн. Через порт Козьмино в 
2018 году было экспортировано 
30,4 млн тонн, в текущем году — 
32,7 млн тонн. В 2020 году в со-
ответствии с заявками нефте-
компаний объем отгрузки нефти 
ожидается на уровне 34 млн 
тонн. По трубопроводу прокачи-
вается экспортный сорт россий-
ской нефти ESPO. Ресурсной ба-

зой нефтепровода служат место-
рождения Западной и Восточной 
Сибири, а также Якутии.

Главный вопрос, который 
возникает в связи с выходом 
ВСТО на проектную мощность, — 
не повлияет ли это на объемы и 
качество экспорта «черного зо-
лота» в Европу. Этот рынок весь-
ма капризен. Смесь Urals, кото-
рую Россия поставляет в ЕС, под-
вергается серьезной критике из-
за повышения в ней уровня серы. 
Многие специалисты связывают 
этот рост с увеличением поста-
вок сорта нефти ESPO на восточ-
ный рынок. И ESPO, и Urals полу-
чаются в результате смешения 
разных нефтей и относятся к 

сернистому классу. Но у ESPO 
показатель сернистости равен 
0,51—0,62 %, а у Urals приближа-
ется к 1,7%. Если будет увеличи-
ваться экспорт в АТР, то это мо-
жет привести к росту содержа-
ния серы в экспортном потоке в 
ЕС, поскольку больший объем 
малосернистой нефти Западной 
Сибири будет отправляться на 
восток.

«Добыча нефти в России рас-
тет не теми темпами, чтобы 
удовлетворить и восток, и запад. 
Но экспорт в страны АТР более 
выгоден, поэтому выбор прио-
ритетного направления очеви-
ден, — пояснил глава Фонда наци-
ональной энергетической без-
опасности Константин Симо-
нов. — А вот проблема с качест-
вом нефти во многом раздута. 
Она, несомненно, есть, но ее мас-
штабы не так велики, как иногда 
представляют. Главная проблема 
— с общим ростом добычи. В от-
личие от газовой отрасли нельзя 
просто увеличить производство 
нефти и экспортировать ее во 
всех направлениях». 

ТРАНСПОРТ Полки в новых 
вагонах станут длиннее

Искусство 
прятать ноги

Евгений Гайва

На вокзалах в следующем году установят три макета 
некупейных вагонов будущего, чтобы их смогли оце-
нить пассажиры, рассказали журналистам представи-
тели «Федеральной пассажирской компании» (ФПК). В 
производство новые вагоны запустят в 2023 году, пока 
специалисты стараются учесть все нюансы. 

Макет первого концепта уже был представлен ши-
рокой публике на форуме «Транспортная неделя». 
Этот вариан проработан больше всего, отметил Алек-
сандр Лошманов, замглавы по развитию пассажирско-
го транспорта «Трансмашхолдинга» (он будет строить 
новые вагоны). Пассажирские полки в первом вариан-
те располагаются привычно. В вагоне будет 9 откры-
тых купе, 2 из них останутся традиционными, а в 7 
установят жесткую трансформируемую перегородку. 
Ее можно отодвинуть либо закрыть. 

Второй концепт предполагает продольное располо-
жение полок в шахматном порядке. При этом полки 
стали длиннее, а пространства больше. Главный во-
прос, как сохранить возможности для общения, если 
едут пассажиры с детьми или в компании, отметил 
Лошманов. 

Третий вариант — «елочка»: полки расположены 
под углом, у каждого места появляется небольшое 
индивидуальное пространство со столиком. Главная 
задача в этом слу-
чае — найти доста-
точно места для 
размещения бага-
жа. 

Независимо от 
концепции распо-
ложения пассажир-
ских мест все ваго-
ны будут наполне-
ны новой начинкой. 
Это расширенные 
полки в зоне вер-
хней части туловища, чтобы можно было свободно 
класть руки, индивидуальные шторки вдоль полок, 
персональные шкафчики, светильники, воздуховоды, 
розетки, Wi-Fi. 

Наконец, возможно, одно из самых важных реше-
ний — вагоны расширят на 30 см, благодаря чему уве-
личатся полки. «Новый габарит только что принят в 
работу. Это позволит решить проблему торчащих ног в 
плацкартных вагонах», — отметил Лошманов. 

После запуска новых вагонов в серийное производ-
ство ФПК планирует в год менять по 300—400 вагонов.

Изменится и само по себе традиционное деление ва-
гонов. Купейные и плацкартные вагоны уйдут в прош-
лое, причем уже со следующего года. На маршруты 
выйдет четыре типа поездов — дневные и ночные эк-
спрессы, традиционные поезда и туристические пое-
зда. А вагоны будут делиться на четыре класса обслу-
живания — бизнес, комфорт, эконом и бюджет, напом-
нила заместитель генерального директора ФПК Мари-
на Жегулина.

А пока на маршруты начали выходить модернизи-
рованные составы. Они сформированы в виде двухва-
гонных сцепов из плацкартных и купейных вагонов. 
Такая конструкция позволила создать более комфор-
тные условия для пассажиров. Первый такой состав 
вчера отправился из Москвы в Белгород. Всего ФПК по-
лучит в течение семи лет 3730 пассажирских вагонов. 
В 2019 году поступит 524 вагона, в том числе 48 ваго-
нов нового модельного ряда. 

Вагоны расширят 
на 30 сантиме-
тров, это решит 
проблему 
торчащих ног

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Как выглядит новый плацкартный вагон — фото на сайте 
rg.ru/art/1781368 
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ООО «ВОСТОЧНЫЙ БАЗИС»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «Восточный базис» извещает о проведении общественных 
обсуждений предварительного варианта оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности при реа-
лизации проектной документации «Открытый рудник «Тару-
тинский». Горнотранспортная часть производительностью 
750,0 тыс. т руды в год».

Цель намечаемой деятельности: планирование деятельности 
по промышленному освоению запасов медных руд на Тарутинском 
участке.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская обл., 
Чесменский муниципальный район.

Наименование и адрес заявителя: 457220, Челябинская об-
ласть, село Чесма, ул. Чапаева, д. 36, пом. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III квартал 2019 г. — I квартал 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Чесменского муниципального района Челя-
бинской области совместно с заявителем. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом техни-

ческого задания на проведение  оценки воздействия на окружаю-
щую среду и предварительной оценкой, представить свои замечания 
и предложения к проекту технического задания в письменном виде 
в журнале обращений в течение 30 дней с 02.12.2019 по 
адресу:Челябинская обл., Чесменский район, с. Тарутино, ул. Ок-
тябрьская, 48 (Администрация Тарутинского сельского поселе-
ния), время работы: с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 
14.00.

За дополнительной информацией можно обращаться к 
исполнителям предварительной оценки — ООО «Научно-Техни-
ческий Центр — Геотехнология», почтовый адрес: 454004, г. Челя-
бинск, а/я 13-533, тел.: +7 (351) 220-22-00, e-mail: info@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ВАРНЕНСКИЙ ДРОБИЛЬНО-
СОРТИРОВОЧНЫЙ КОМПЛЕКС» 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» 

ООО «Варненский дробильно-сортировочный комплекс» изве-
щает о проведении общественных обсуждений проекта техническо-
го задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности при реализации проектной доку-
ментации «Линия по производству комовой извести».

Цель намечаемой деятельности: производство комовой извести.
Месторасположение намечаемой деятельности: Челябинская 

обл., Варненский муниципальный район, п. Большевик.
Наименование и адрес заявителя: ООО «Варненский дробильно-

сортировочный комплекс», 457218, Челябинская область, Варненс-
кий район, п. Большевик, территория завода по производству извес-
ти, строение №1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2019 г. — II квартал 2020 г.

Органы, ответственные за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Варненского муниципального района Челя-
бинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом техни-

ческого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности и предварительной оценкой, пред-
ставить свои замечания и предложения к проекту технического за-
дания в журнале обращений в течение 30 дней с 02.12.2019 г. по ад-
ресу: Варненский МФЦ, Челябинская область, Варненский район, 
с. Варна, пер. Кооперативный, 31а. Режим работы: с 8.30 до 18.00 без 
перерыва; рабочие дни: понедельник—пятница.

За дополнительной информацией можно обращаться в ООО 
«Варненский ДСК», почтовый адрес: 457218, Челябинская об-
ласть, Варненский район, п. Большевик, территория завода по про-
изводству извести, строение №1, тел.: 8 (35142) 3-12-00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ УСЛОВИЙ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА
по продаже принадлежащего ПАО «Газпром» здания трансформаторной 
подстанции (РП-103) в п. Красная Поляна (г. Сочи, Краснодарский край)

ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания при-
ема заявок, даты рассмотрения заявок и даты проведения открыто-
го аукциона по продаже принадлежащего ПАО «Газпром» здания 
трансформаторной подстанции (РП-103), сообщения о проведении 
которого были опубликованы в Российской газете № 232 (7990) от 
16.10.2019 и № 223 (7981) от 04.10.2019.

Дата проведения аукциона: 17.12.2019 в 12.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 13.12.2019 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 16.12.2019 до 18.00 МСК.
Полная информация об условиях аукциона размещена на офи-

циальном сайте Организатора (https://etp.gpb.ru) и на сайте Про-
давца (https://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-
7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор открытого аукциона: ООО ЭТП ГПБ, тел.: 
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422), e-mail: 
v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений  

в рамках l этапа ОВОС (заочные)
Публичное акционерное общество «Новолипецкий 

металлургический комбинат» совместно с Управлением 
Левобережным округом администрации города Липецка 
уведомляет о начале проведения первого этапа обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) — Технического задания 
на проведение ОВОС по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: «ПАО «НЛМК». ДЦ-1. Реконструкция 
блока воздухонагревателей доменной печи №4».

Целью намечаемой деятельности является: повышение 
температуры горячего дутья для интенсификации доменного 
процесса.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ли-
пецкая область, г. Липецк, объект расположен в Левобереж-
ном округе г. Липецка, в промышленной зоне на земель-
ном участке площадью 26968835 м², кадастровый номер 
48:20:0000000:32843 на территории ПАО «НЛМК». 

 Наименование и адрес заявителя: Публичное акцио-
нерное общество «Новолипецкий металлургический комби-
нат», Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов 2, 398040,  
тел.: 8 (4742) 44-22-44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел. +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Калини-
на, д. 1, почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: ноябрь 2019 г. — март 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом админис-
трации города Липецка, Россия, 398017, г. Липецк, пр. Мира, 
д. 30, тел.: 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: сбор замечаний и предложений.

Форма представления замечаний: в письменном виде в 
журнал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на про-
ведение ОВОС, Предварительной экологической оцен-
кой намечаемой деятельности и декларацией о намере-
ниях — можно с 29 ноября 2019 г.:

— в электронном виде на официальном сайте администра-
ции города Липецка: lipetskcity.ru;

— в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлур-
гов, 2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы рабо-
ты: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, 
пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным округом 
администрации города Липецка).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомле-
ния по указанным адресам в течение всего срока проведения 
ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 29 ноября 2019 г. по 28 декабря 2019 г. по адресам: 

— г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, музея 
ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — 
с 8.00 до 16.00; 

— г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобе-
режным округом администрации города Липецка).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЭнергиЯ-НК» (юридический и почтовый адрес: Кеме-
ровская область, г. Прокопьевск, ул. Кутузова, 2) уведомляет о 
проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) объ-
екта государственной экспертизы проектной документации (вклю-
чая материалы ОВОС и техническое задание) «Отработка запасов 
участка недр Бунгуро-Листвянский 2-4 Бунгурского месторожде-
ния. Первая очередь». Реализацию проекта планируется осущест-
влять на территории: Кемеровская область, Новокузнецкий район. 
Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля открытым 
способом в соответствии с лицензией КЕМ 01918 ТЭ. Сроки вы-
полнения ОВОС — 2019 г. Ознакомиться с документацией, вклю-
чая техническое задание и предварительные материалы ОВОС, ос-
тавить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в рабочие дни с 10.00 до 16.30 в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресам: 

1. В здании администрации Загорского сельского поселения по 
адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Костен-
ково, улица Центральная, 12б.

2. Кемеровская область, Новокузнецкий район, поселок Апа-
нас, улица Школьная, 29а.

3. В здании администрации Сосновского сельского поселения, 
Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Сосновка, ули-
ца Кузнецкая, 10.

4. В здании Дома Культуры Сосновского сельского поселения, 
Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Михайловка, 
улица Зеленая, 5. 

Ответственные за организацию общественного обсуждения — 
администрация Новокузнецкого муниципального района совмес-
тно с ООО «ЭнергиЯ-НК», главный технолог Упадышев Е.В.,  
тел.: +79049916259. E-mail: e.v.upadyesev@gmail.com.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся:
15.01.2020 в 16.00 в здании Дома Культуры Загорского сель-

ского поселения, расположенном по адресу: Кемеровская область, 
Новокузнецкий район, поселок Рассвет, улица Центральная, 16а.

16.01.2020 в 15.00 в здании Дома Культуры Сосновского сель-
ского поселения, расположенном по адресу: Кемеровская область, 
Новокузнецкий район, село Сосновка, улица Юдина, 1а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Бергауф  
Невьянск» (ИНН: 6621010115,  КПП:  668201001,  
ОГРН: 1036601183959, место нахождения: 624192, Свердлов-
ская область, Невьянский район, 86 км автодороги Екатерин-
бург — Серов, А/1.) уведомляет об организации и проведении 
общественных обсуждений  проектной  документации  
«Второй очереди отработки месторождения строительных 
песков Красное болото»,  включая  раздел оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС)». 

Постановление главы МО «Каменский городской округ» 
№2061 от 05.11.2019. Общественные  обсуждения будут про-
ходить 12.12.2019 г. в 17.00 в здании Администрации Каменс-
кого городского округа  по адресу: Свердловская область, г. 
Каменск-Уральский, пр.Победы, 38 А. Материалы, подлежа-
щие общественному обсуждению, размещены в период с 
11.11.2019 года по 11.12.2019 по следующим адресам: здание 
Администрации МО «Каменский городской округ»: Свердлов-
ская область, г. Каменск-Уральский, пр. Победы, 38 А, 
3-й этаж, каб. 31; на официальном сайте МО «Каменский го-
родской округ» — //kamensk-adm.ru/. 

Предложения и замечания заинтересованных лиц вносятся 
в письменной форме по адресу: 623438, Свердловская область, 
г. Каменск-Уральский, пр. Победы, д. 38 А, каб. 31, в течение 
30 дней со дня размещения материалов, подлежащих обще-
ственному обсуждению.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕСУРСЫ Трубопровод «Восточная Сибирь — Тихий океан» выходит 
на максимальную мощность

Нефть перетекает 
на восток

А К Ц Е Н Т

ВСТО обеспечит рост экспорта нефти 
в премиальном восточном направлении. 
В странах АТР нефть стоит дороже 
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ПРОЕКТ Система 
госконтроля и надзора 
будет модернизирована

Без лишних 
проверок

Иван Петров

Если информация о проверке пожарного инспектора 
или прокурора не будет размещена в интернете, то 
предприниматель вправе не пускать «ревизора» на 
свой объект. Такое революционное изменение содер-
жится в законопроекте «О государственном контроле 
(надзоре) и муниципальном контроле в РФ», одобрен-
ном правительственной комиссией по законопроек-
тной деятельности.

«Инициатива предусматривает использование ин-
формационных технологий при проведении госкон-
троля,  — пояснил председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. —Все сведения о 
действиях контролеров должны быть доступны в ре-
жиме реального времени. В случае их отсутствия 
контрольно-надзорные мероприятия не приобретают 
юридического значения, а инспектор не допускается 
на объект».

Законопроект прописывает перечень мероприя-
тий, вводя новые виды проверок. Надзорные органы 
вправе будут проводить выездные обследования, 
контрольные закупки, мониторинговые закупки, вы-
борочный контроль, инспекционные визиты и рейды. 

«Суть этого законопроекта заключается в том, что-
бы с нуля создать новый механизм проведения контр-
ольно-надзорной деятельности взамен устаревшего — 
одиннадцатилетней давности», — пояснил «РГ» адво-
кат Евгений Жаров.  

РЕШЕНИЕ Верховный 
суд проверил работу 
третейских судов

Спорим 
на троих

Наталья Козлова

Пленум Верховного суда РФ проанализировал, как ра-
ботают третейские суды. Подготовленные по итогам 
рекомендации станут обязательными для решения 
споров бизнеса в таких судах. 

Напомним, третейские суды — это такая альтерна-
тивная площадка для разрешения споров. Одним из 
главных условий, что дело может рассмотреть третей-
ский суд, считается согласие всех сторон на такую 
форму. Недавно в стране прошла реформа системы 
третейского судопроизводства. Появились жесткие 
требования для создания третейских судов, которые 
теперь называются арбитражными учреждениями.

«Система негосударственного арбитража предо-
ставляет бизнесу дополнительные механизмы для пра-
вового урегулирования споров. Развитие подобной си-
стемы повышает привлекательность российской юрис-
дикции, так как возможность быстрого и справедливо-
го разрешения делового спора — достаточно привлека-
тельный фактор», - пояснил «РГ» председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев.

Подготовленный Верховным судом проект поста-
новления, по его словам, детализирует многие насущ-
ные вопросы, связанные с рассмотрением спора в не-
государственном арбитраже. 

«Важно то, что этот документ проясняет вопросы 
компетенции третейских судов», - подчеркнул Влади-
мир Груздев.  

Человека срубили
Мало того, он не поста-
вил Войтова в извест-
ность о границах заказ-

ника. Мастер, как выяснила 
«РГ», в принципе не должен был 
позволять Александру самосто-
ятельно пилить где-либо и что 
бы то ни было. Как растолкова-
ли «РГ» в региональном мини-
стерстве природных ресурсов и 
экологии, по ордеру лесхоз дол-
жен отпустить дрова — то есть 
выдать уже заготовленные. Од-
нако несмотря на очевидное на-
рушение, мастер продолжает 
трудиться, а Войтов второй год 
отбивается от обвинений в суде.

При этом, как рассказал «РГ» 
адвокат подсудимого Алексей 
Селютин, в Здвинском районе 
Новосибирской области миро-
вые судьи для дела Войтова 
уже… кончились. Один вынес об-
винительный приговор, кото-
рый был отменен, а второй взял 
самоотвод. В результате дело ле-
соруба отправилось в Куйбы-
шевский район, и сейчас его рас-
сматривает мировая судья Анас-
тасия Колотова. 

И, надо сказать, тут события 
для Александра Войтова приня-
ли весьма печальный оборот. Вот 
что рассказала «РГ» жена Алек-
сандра, Елена Войтова (супруги 
с пятилетней дочкой живут в 
Рубцовске Алтайского края):

 — В прошлый понедельник, 18 
ноября, к нам домой приехал 
участковый и пригласил Сашу в 
отдел полиции для беседы. Муж 
согласился. Позже я ему позво-
нила, и он мне сказал, что нахо-
дится в федеральном розыске по 
делу об этих несчастных осинах 
и что его должны отвезти в Куй-
бышев. Я в панике, начала бегать 
по инстанциям, написала заяв-
ление в прокуратуру — ведь он ни 
от кого не прятался, зачем его 
брать под стражу?..

В розыск Александра объя-
вила мировая судья, заодно 
приостановив производство по 
уголовному делу и определив 
подсудимому меру пресечения 
— содержание под стражей в 
СИЗО-2 в Куйбышеве. Судья 
мотивировала это тем, что Вой-
тов якобы не является в суд — 
пропустил несколько заседаний 
в сентябре. Однако, как утвер-
ждает Елена Войтова, к ним до-
мой не приходили ни письма с 
судебными повестками, ни со-
трудники правоохранительных 
органов, якобы разыскиваю-
щие Александра, чтобы прину-
дительно привести его в суд. 
Хотя адрес его судьям прекра-
сно известен, и в соответствии с 

ранее определенной ему мерой 
пресечения он должен нахо-
диться дома, в Рубцовске.

Не уведомляли должным 
образом о сентябрьских заседа-
ниях и адвоката Александра Вой-
това. Как рассказал Алексей Се-
лютин, он явился в суд 18 сентя-
бря (эта дата была определена в 
открытом судебном заседании) 
и обнаружил, что его подзащит-
ный объявлен в розыск, а дело 
приостановлено. Это постанов-
ление мирового судьи, получен-
ное по электронной почте толь-
ко 18 октября, адвокат тут же об-
жаловал. Спустя еще месяц по 
его ходатайству срок для подачи 
апелляционной жалобы был вос-
становлен, жалоба принята к 
рассмотрению, но дата заседа-
ния до сих пор не назначена. «В 
соответствии со статьей 389.8 
УПК РФ подача апелляционной 
жалобы исполнение постановле-
ния мирового судьи приостанав-
ливает, — говорит Алексей Селю-
тин. — То есть Войтова не имели 
права брать под стражу». 

Правда, на этот счет у юри-
стов есть и другое мнение — на-
пример, адвокат Ольга Диулина 
и многие ее коллеги, которых 

опросила «РГ», считают, что по-
становление об изменении меры 
пресечения исполняется немед-
ленно. То есть объявленного в 
розыск Войтова могли задер-
жать в любой момент после 12 
сентября, когда мировая судья 
приняла такое решение. 

И это случилось — правда, 
когда с момента вынесения по-
становления прошло больше 
двух месяцев. Как рассказала 
Елена Войтова, ее мужа продер-
жали двое суток в полиции, а по-
том якобы (все сведения — нео-
фициальны) увезли в одну из ис-
правительных колоний — на тер-
ритории Рубцовска их четыре. 
Елена, забросив работу, часами 
висела на телефоне, обзванивая 
мировой суд в Куйбышеве, отдел 
полиции в Здвинске и умоляя 
разрешить ей хотя бы свидание с 
супругом. «Приезжайте, подпи-
шем разрешение», — говорили 
ей в суде. Кстати, расстояние 
между Рубцовском Алтайского 
края и Куйбышевым Новоси-
бирской области по трассе — 843 
километра. В итоге свидание ей 
в мировом суде разрешили. Но 
разрешение отправили обыкно-
венной почтой, и, когда придет 
это письмо, неизвестно. Между 
тем 26 ноября Елене сообщили 
(опять-таки неофициально), что 
ее супруга этапировали из Руб-
цовска в Куйбышев по железной 
дороге, спецвагоном. Верны ли 
сведения о вагоне? Где на самом 
деле Александр? Елена не знает. 
А судья Анастасия Колотова, 
объявив «опасного лесоруба» 
Войтова в розыск, ушла в от-
пуск. То есть в ближайшие дни 
производство по уголовному 
делу не возобновят. 

ДОРОГИ Что 
будут снимать 
на техосмотре?

АВТОМОБИЛЬ 
АНФАС 
И В ПРОФИЛЬ
Владимир Баршев

Минтранс определился, что и 
как надо фотографировать при 
прохождении техосмотра. А 
также, какие снимки размещать 
в информационной системе. Ве-
домственный проект приказа 
размещен для общественного 
обсуждения на портале проек-
тов нормативных актов. 

Напомним, что в соответст-
вии с поправками в закон о те-
хосмотре, которые были подпи-
саны этим летом и вступят в 
силу 8 июля следующего года, 
операторы техосмотра должны 
будут фотографировать маши-
ны, которые приезжают на диаг-
ностику. Сделано это для того, 
чтобы заставить автомобили-
стов проходить ТО, а не поку-
пать диагностические карты, 
как это иногда делается. 

Изначально вообще планиро-
валось записывать весь процесс 
диагностики на видео, и записи 
выкладывать в автоматизиро-
ванной информационной систе-
ме техосмотра АИС ТО. Но по-
том от этой идеи отказались. 
Оборудование такими камера-
ми пунктов ТО будет крайне до-
рого. Соответственно, все затра-
ты лягут на кошельки клиентов, 
и цена техосмотра взлетит. А так 
как цены на него устанавливает 
ФАС, и высокими их не назо-
вешь, то действующие операто-
ры просто уйдут с рынка.  

Поэтому решили ограни-
читься малой кровью — фотогра-
фиями. В приказе минтранса 
устанавливаются требования к 
фотографиям. Всего их должно 
быть три. Первая фотография де-
лается перед началом диагно-
стики. Она должна содержать 
изображение машины сзади, ко-
торое позволит определить мар-
ку, модель, цвет и госномер.

Второе фото делается в лю-
бой период времени от начала до 
окончания технического диаг-
ностирования. Главное - на ней 
должен быть виден идентифика-
ционный номер VIN авто. 

Третье фото делается по 
окончании процесса диагности-
ки. На нем должно быть  изобра-
жение машины спереди, а при-
цепа и полуприцепа сзади.

 Файлы с фотографиями 
должны быть в формате JPG и со-
держать дату, время, координа-
ты места. Они также должны 
быть некорректируемыми. При 
этом координаты места съемки 
автомобиля должны находиться 
в радиусе 150 метров от коорди-
нат пункта технического осмо-
тра, которые указаны в реестре 
операторов технического осмо-
тра. Это сделано для того, чтобы 
лишний раз подтвердить, что 
машина на техосмотр приехала. 
А 150 метров — погрешность. 

Напомним, после того как те-
хосмотр перестал быть в сфере 
контроля со стороны ГИБДД, он 
превратился в самый обычный 
налог. Большинство автомоби-
листов его просто покупают. Его 
покупают даже те, кто перевозит 
пассажиров. Поэтому сейчас 
ГИБДД вернула себе контроль за 
техосмотром автобусов.  

Не опоздай на самолет

Дело в том, что именно 
на этом отрезке пути 
а э р о э к с п р е с с  ид ет 

очень медленно. Одна из при-
чин тихоходности — пешеход-
ный переход через пути между 
5-й улицей Ямского Поля и Бу-
тырским Валом. Набирать вы-
сокую скорость здесь нельзя по 
соображениям безопасности. 
Далее поезд мог бы пойти бы-
стрее, но перед ним идут «Ивол-
ги» и другие поезда МЦД, оста-
навливающиеся на каждой 
платформе. Причем, идут с ин-
тервалами 5-8 минут, без окон, 
как было раньше.  Обогнать их 
экспрессу просто негде.

Ситуацию сможет изменить 

только строительство третьего 
и четвертого главных путей на 
участке Москва-Бутырская — 
Лобня Савеловского направле-
ния. Как сообщили «РГ» в пресс-
службе МЖД, построить их пла-
нируется до 2024 года. Вот тогда 

и диаметры, и аэроэкспрессы 
получат свою дорогу и не будут 
мешать друг другу. 

Но есть у нового маршрута и 
свои плюсы. Во-первых, не нуж-
но всем улетающим ехать на Бе-
л о рус с к и й  в о кза л  и л и  н а 

Окружную, чтобы сесть в аэро-
экспресс. Остановок — 13, выби-
рай наиболее удобную. Во-вто-
рых, пассажиры диаметров мо-
гут  ехать  от  Одинцово до 
Окружной как на МЦД за 38 или 
45 рублей в зависимости от 
зоны, а не за 500 рублей, как  
авиапассажиры. В том числе и 
на двухэтажных поездах Stadler 
повышенной комфортности. 

А что делать, если вдруг про-
спал Окружную и уехал в Шере-
метьево? Платить штраф? В 
компании-перевозчика расска-
зали, что  штраф не грозит, он  
не предусмотрен. Нужно просто 
в Шереметьево пересесть на по-
езд в обратную сторону. 

Сэкономить время в пути до 
Шереметьево можно, если сесть 
на Окружной. Путь займет 34 
минуты. Еще быстрее получит-
ся на экспрессном автобусе от 
метро «Ховрино» — потребуется 
всего 20 минут, если не попаде-
те в пробку. Впрочем, здесь та-
кой риск минимален, так как 
большая часть пути проходит 
по платной трассе М-11. 

По МЦД-1 на аэроэкспрессе можно 
ездить от Одинцова до Окружной. 
По пути будет 11 остановок. 

А К Ц Е Н Т

Пассажирам, опаздывающим 
в аэропорт, теперь лучше садиться 
на аэроэкспресс с платформы Окружная. 
Или ехать на автобусе от «Ховрино»

МЕЖДУ ТЕМ

По данным Генпрокуратуры, годо-

вой ущерб от незаконных рубок и 

других преступлений в лесном 

комплексе оценивается в 10 мил-

лиардов рублей. При этом до суда 

доходит только треть (!) уголов-

ных дел о незаконных рубках, а 

большинство из них прекращает-

ся в связи с истечением срока дав-

ности. Видимо, Александр Войтов, 

спиливший девять осин с ущер-

бом в 23 тысячи рублей, должен 

осознать, что такие, как он, погу-

били тайгу, и ответить за всех.

СОТРУДНИЧЕСТВО На авиабазе 
в Канте разместили новые 
радиолокационные станции

Отследят издалека

Александр Степанов

Российские военные передали 
Киргизии модернизированную 
технику почти на миллиард ру-
блей.

Минобороны России пере-
дало киргизским военным вер-
толеты Ми-8 и радиолокацион-
ные станции. Авиатехника и 
оборудование были торжест-
венно вручены на российской 
военной базе на аэродроме 
Кант.

На заснеженном аэродроме 
Кант, где дислоцируется наша 
военная база, появились мо-
дернизированные «вертушки» 
Ми-8МТ и две радиолокацион-
ные станции П-18-2. 

Вертолеты Ми-8МТ счита-
ются одной из наиболее удач-
ных версий классического Ми-
8. Эту машину специально мо-
дернизировали для наиболее 
эффективной работы в горно-
пустынной местности. Верто-
лет имеет  дополнительную 
вспомогательную газотурбин-
ную установку АИ-9В. Двигате-
ли на входе закрыты пылеза-
щитным колпаком. Для повы-
шения эффективности борьбы с 
ракетами типа «Стингер» пред-
усмотрено рассеивание горя-
чих газов двигателей и отстрел 
ложных тепловых целей. Также 
установлена специальная мощ-
ная лампа, генерирующая им-
пульсные инфракрасные сигна-
лы для подавления работы ра-
кетной головки самонаведения. 

РЛС П-18 предназначена для 
своевременного обнаружения 
и сопровождения воздушных 
объектов, в том числе выпол-
ненных по технологии «стелс», 
определения государственной 
принадлежности и выдачи их 
координат (дальность, азимут) 
потребителям информации о 
воздушной обстановке. Эти 
станции на протяжении многих 
лет являются одними из самых 
востребованных РЛС средних и 
больших высот и самыми мас-
совыми в этом классе. Что об-
условлено их высокой эффек-
тивностью, экономичностью и 
надежностью.  

Вариант РЛС П-18-2 уста-
новлен на автомобиле повы-
шенной проходимости с коле-
сной формулой 8х8. Радиолока-
ционная станция отличается 
высокой мобильностью за счет 

размещения ее аппаратуры на 
одном автомобильном шасси.

Заместитель министра обо-
роны РФ Александр Фомин вру-
чил заместителю начальника 
Генштаба Киргизии полковнику 
Нурлану Чомоеву символиче-
ский ключ от техники, которая 
была поставлена в республику в 
рамках оказания безвозмезд-
ной военно-технической помо-
щи. Стоимость модернизации 
техники оценивается более чем 
в 770 млн рублей.

Киргизская армия остро ну-
ждается в современных верто-
летах. Учитывая, что практиче-
ски вся республика находится 
среди гор, «вертушки» могут 
оперативно перебрасывать по-
дразделения даже на самые от-
даленные горные перевалы. 

Кроме того, винтокрылые 
машины могут решать задачи 
воздушного патрулирования 
сложных горных участков 
вдоль границ. 

Радиолокационные стан-
ции, в свою очередь, помогают 
защитить небо Киргизии от не-
прошеных гостей, республике 
сейчас не хватает современных 
радаров. Поэтому киргизская 
сторона обратилась к России с 
просьбой модернизировать 
авиапарк армейской авиации и 
РЛС. Минобороны России на 
эту просьбу откликнулось.

Радиолокационные станции 
существенно усилят проти-
воздушную оборону республи-
ки и смогут защитить воздуш-
ные рубежи от любых проявле-
ний террористической опасно-
сти.

Замминистра обороны РФ 
подчеркнул, что поступатель-
ное развитие дружественных и 
союзнических отношений меж-
ду Киргизией и Россией являет-
ся одним из самых важных фак-
торов сохранения стабильно-
сти в регионе. «Киргизия всег-
да может рассчитывать на под-
держку России в обеспечении 
своей безопасности, в свою 
очередь наши киргизские дру-
зья помогают нам в развитии 
объединенной военной базы, за 
что мы вам благодарны», — ска-
зал Фомин.

Сегодня глава российского 
военного ведомства Сергей 
Шойгу в Бишкеке примет учас-
тие в заседании Совета мини-
стров обороны СНГ. 

— Аэроэкспресс запустил 
автобусы в Шереметьево — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1763277
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Александр Войтов просто хотел 
помочь маме заготовить дрова 
на зиму…
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В Уведомлении о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «МН «Тихорецк — Ту-
апсе-2». Участок Тихорецк — Заречье. Строительство». 
Изменение. 2-й этап (км 185 — км 247)», включая раздел 
проектной документации «Оценка воздействия на окру-
жающую среду», опубликованном в «Российской газете» 
№ 254 (8012) от 12 ноября 2019 года, допущена опечатка 
в части указанных сроков для ознакомления и внесения 
замечаний и предложений заинтересованными лицами в 
письменной форме. Фразу «с 15 ноября 2019 года по 16 
января 2010 года» следует читать «с 15 ноября 2019 года 
по 18 января 2020 года».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПЕЦСЛУЖБЫ Кремль 
закроют для учений 
по пресечению терактов 

ФСО бдит

Иван Петров

Федеральная служба охраны (ФСО) сегодня днем про-
ведет в Московском Кремле и на прилегающей к нему 
территории учения. Об этом ранее сообщил Центр по 
связям с прессой и общественностью ФСО России. От-
мечается, что это будет основной этап плановых еже-
годных тактико-специальных учений, и он пройдет во 
взаимодействии с силами обеспечения безопасности и 
другими госорганами. 

«В ходе учений будут отработаны практические во-
просы служебной деятельности, связанные с пресече-
нием угроз террористического характера, тушением 
условного пожара и оказанием неотложной медицин-
ской помощи гражданам», — пояснили в спецслужбе.

При этом учениями будет охвачена значительная 
часть не только территории Кремля, но и Красной пло-
щади, Александровского сада и Васильевского спуска.

В связи с этим 28 ноября в период с 14.30 до 21.00 
доступ посетителей на Красную площадь, Васильев-
ский спуск и в Александровский сад будет ограничен. 
«Для прохода на вечерний концерт в Государственном 
Кремлевском дворце будет предусмотрен проход гра-
ждан со стороны средней части Александровского 
сада», — отметили в ФСО, уточнив, что пускать будут 
строго «по билетам и приглашениям». 

В ноябре 2018 года переполох в столице вызвали по-
явившиеся над Кремлем вертолеты, несущие на тросе 
люльки с людьми. Оказалось, что это выполнение од-
ного из этапов ежегодных учений. В 2016 году анало-
гичные учения посвятили борьбе с беспилотниками.  

ТРУД  Россияне 
как следует 
отдохнут 
на Новый год 

ВОПРОС 
ДВУХ ДНЕЙ
Екатерина Ясакова

Последняя рабочая неделя те-
кущего года и первая неделя 
2020-го будут двухдневными, 
следует из производственного 
календаря, утвержденного пра-
вительством.

В последнюю неделю 2019-
го россияне выйдут на работу в 
понедельник, 30 декабря, и во 
вторник, 31 декабря, а после 
вернутся на работу уже в следу-
ющий четверг, 9 января. То есть 
спустя два рабочих дня после 
каникул людей в России снова 
ждут выходные. 

Как ранее выяснил сервис 
Superjob, подавляющее боль-
шинство работников (84 про-
цента) хотят, чтобы день 31 де-
кабря стал выходным. Особен-
но заинтересованы в этом жен-
щины, которым необходимо 
успеть подготовиться к празд-
нику. Ранее губернатор Том-
ской области Сергей Жвачкин 
принял решение перенести ра-
бочий день 31 декабря на суб-
боту, 28 декабря. 

Как утверждают опрошен-
ные «РГ» эксперты, в ряде слу-
чаев начальство готово перене-
сти рабочий день 31 декабря на 
другой день. 
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Статья 1
Внести в Федеральный закон от 3 авгу-

ста 2018 года № 290-ФЗ «О международ-
ных компаниях» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2018, № 32, 
ст. 5083; № 53, ст. 8411, 8440) следующие 
изменения:

1) наименование дополнить словами 
«и международных фондах»;

2) после наименования дополнить 
абзацем следующего содержания: 

«Глава 1. Общие положения»;
3) статью 1 изложить в следующей 

редакции:
«Статья 1. Отношения, регулируемые 

настоящим Федеральным законом
1. Настоящий Федеральный закон 

определяет правовое положение хозяйст-
венного общества со статусом междуна-
родной компании, зарегистрированного в 
едином государственном реестре юриди-
ческих лиц в связи с изменением ино-
странным юридическим лицом личного 
закона в порядке редомициляции 
(далее — международная компания), 
права и обязанности его участников, осо-
бенности его деятельности, реорганиза-
ции и ликвидации, а также правовое поло-
жение фонда, имеющего статус междуна-
родного фонда (далее — международный 
фонд), зарегистрированного в едином 
государственном реестре юридических 
лиц на территории специального админи-
стративного района в связи с изменением 
иностранным юридическим лицом лично-
го закона в порядке редомициляции 
(далее — международный фонд, зареги-
стрированный в порядке редомициляции) 
или в порядке инкорпорации (далее — 
международный фонд, зарегистрирован-
ный в порядке инкорпорации), права и 
обязанности учредителей международно-
го фонда, особенности его деятельности и 
ликвидации.

2. Международной компанией может 
стать иностранное юридическое лицо, 
являющееся коммерческой корпоративной 
организацией и принявшее решение об 
изменении своего личного закона в уста-
новленном таким личным законом порядке 
(далее — иностранное юридическое лицо).

3. Законодательство Российской Феде-
рации о рынке ценных бумаг применяется к 
международным компаниям в части, не 
противоречащей настоящему Федерально-
му закону и существу возникающих из него 
отношений.

4. К международным фондам не при-
меняются положения Федерального зако-
на от 30 декабря 2006 года № 275-ФЗ «О 
порядке формирования и использования 
целевого капитала некоммерческих орга-
низаций».

5. Положения Федерального закона от 
12 января 1996 года № 7-ФЗ «О некоммер-
ческих организациях» применяются к 
международным фондам в части, не проти-
воречащей положениям настоящего Феде-
рального закона. К международным фон-
дам не применяются положения пункта 6 
статьи 2, статей 13 и 131, пункта 2 статьи 18, 
статей 231 и 27, пунктов 3, 32, 5, 7 и 14 ста-
тьи 32 Федерального закона от 12 января 
1996 года № 7-ФЗ «О некоммерческих 
организациях».»;

4) после статьи 1 дополнить абзацем 
следующего содержания: 

«Глава 2. Международные компании»;
5) после статьи 12 дополнить абзацем 

следующего содержания: 
«Глава 3. Международные фонды»;
6) дополнить статьями 121 — 1214 сле-

дующего содержания:
«Статья 121. Основные положения о 

международных фондах
1. Международный фонд — унитарная 

некоммерческая организация, зарегистри-
рованная на территории специального 
административного района, не имеющая 
членства, учрежденная иностранным юри-
дическим лицом (лицами) и (или) россий-
ским юридическим лицом (лицами), кото-
рое является участником (которые являют-
ся участниками) специального админи-
стративного района, для осуществления 
управленческих, социальных и иных фун-
кций некоммерческого характера (далее — 
уставные цели). Целями создания и дея-
тельности международного фонда не 
могут являться:

1) распределение полученной прибыли 
между учредителями или осуществление 
иных выплат в пользу учредителей, лиц, 
входящих в органы управления междуна-
родного фонда, или третьих лиц;

2) деятельность по управлению полу-
ченным в порядке наследования имущест-
вом физического лица;

3) злоупотребление принципом огра-
ниченной ответственности международно-
го фонда, в том числе посредством едино-
личного управления лицом исключительно 
в собственном интересе имуществом, пере-
данным в международный фонд, как если 
бы имущество принадлежало непосредст-
венно этому лицу.

2. Фонд может приобрести статус меж-
дународного фонда одновременно с госу-
дарственной регистрацией в едином госу-
дарственном реестре юридических лиц 
посредством:

1) регистрации в порядке редомициля-
ции на территории специального админи-
стративного района иностранного унитар-
ного юридического лица, учредители кото-
рого не являются его участниками и не уча-
ствуют в распределении прибыли, а также 
не имеют в нем прав членства, которое 
создано в целях, предусмотренных частью 
1 настоящей статьи, и которое приняло 
решение об изменении своего личного 
закона в установленном таким личным 
законом порядке (далее — иностранное 
унитарное юридическое лицо);

2) регистрации в порядке инкорпора-
ции на территории специального админи-
стративного района международного 
фонда, созданного участником специаль-
ного административного района и (или) 
иностранным юридическим лицом 
(далее — учредитель) на основе добро-
вольных имущественных взносов в целях, 
предусмотренных частью 1 настоящей ста-
тьи.

3. Государственная регистрация меж-
дународного фонда в едином государст-
венном реестре юридических лиц осу-
ществляется при соблюдении следующих 
требований:

1) иностранным унитарным юридиче-
ским лицом (в случае регистрации в поряд-
ке редомициляции) или учредителем (учре-
дителями) международного фонда (в слу-
чае регистрации в порядке инкорпорации) 
подана заявка на заключение договора об 
осуществлении деятельности в качестве 
участника специального административно-
го района, определяемого в соответствии с 
Федеральным законом «О специальных 
административных районах на территориях 
Калининградской области и Приморского 
края»;

2) балансовая стоимость активов учре-
дителя международного фонда на основа-
нии его консолидированной финансовой 
отчетности на последнюю отчетную дату, 
предшествующую дате подачи заявки, ука-
занной в пункте 1 настоящей части, в том 
числе активов, находящихся за рубежом, 
составляет не менее 500 миллионов 
рублей;

3) в случае регистрации международ-
ного фонда в порядке редомициляции ино-
странное унитарное юридическое лицо 
должно быть зарегистрировано (создано) в 

государстве, указанном в пункте 4 части 3 
статьи 2 настоящего Федерального закона;

4) цели создания международного 
фонда не противоречат основам правопо-
рядка (публичному порядку) Российской 
Федерации.

4. Место нахождения международного 
фонда расположено в пределах террито-
рии специального административного рай-
она, определяемого в соответствии с Феде-
ральным законом «О специальных админи-
стративных районах на территориях Кали-
нинградской области и Приморского края».

5. Учредителем международного 
фонда не может являться физическое 
лицо, кредитная организация, некредитная 
финансовая организация, оператор пла-
тежных систем или оператор услуг платеж-
ной инфраструктуры.

6. Уступка прав учредителя междуна-
родного фонда или третьего лица, наде-
ленного в соответствии с уставом или вну-
тренними документами международного 
фонда правами, возникшими в связи с 
созданием международного фонда, пере-
вод обязанностей таких лиц, возникших в 
связи с созданием или деятельностью 
международного фонда, их отчуждение в 
иной форме и передача указанных прав и 
(или) обязанностей в доверительное управ-
ление не допускаются.

7. К международным фондам применя-
ются положения части 14 статьи 2, частей 
17 и 18 статьи 5 настоящего Федерального 
закона, а к международным фондам, заре-
гистрированным в порядке редомициля-
ции, применяются также положения пункта 
2 части 2, частей 3 — 7 статьи 4, частей 
14 — 16 статьи 5 настоящего Федерально-
го закона.

Статья 122. Порядок и правовые 
последствия регистрации международного 
фонда

1. Международный фонд подлежит 
государственной регистрации на террито-
рии специального административного рай-
она в соответствии с Федеральным зако-
ном от 8 августа 2001 года № 129-ФЗ «О 
государственной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринима-
телей» с учетом установленного настоя-
щим Федеральным законом специального 
порядка государственной регистрации 
международного фонда.

2. Сведения о международном фонде 
при его регистрации, сведения о ликвида-
ции международного фонда, а также иные 
предусмотренные федеральными закона-
ми сведения вносятся в единый государст-
венный реестр юридических лиц регистри-
рующим органом на основании докумен-
тов, направленных управляющей компа-
нией.

3. При государственной регистрации 
международного фонда в порядке инкор-
порации учредитель представляет в управ-
ляющую компанию следующие документы:

1) заявление о государственной реги-
страции международного фонда по форме, 
установленной регистрирующим органом;

2) решение о создании международно-
го фонда в виде протокола собрания учре-
дителей, договора или иного документа;

3) утвержденный устав международно-
го фонда;

4) документ, подтверждающий полно-
мочия лица (лиц), имеющего право дейст-
вовать от имени учредителя без доверенно-
сти;

5) документы, подтверждающие соот-
ветствие требованиям, предусмотренным 
частями 2 и 3 статьи 121 настоящего Феде-
рального закона.

4. При государственной регистрации 
международного фонда в порядке редоми-
циляции иностранное унитарное юридиче-
ское лицо представляет в управляющую 
компанию следующие документы:

1) заявление о государственной реги-
страции международного фонда по форме, 
установленной регистрирующим органом;

2) документ, подтверждающий госу-
дарственную регистрацию (создание) ино-
странного унитарного юридического лица;

3) копию устава (учредительного доку-
мента) иностранного унитарного юридиче-
ского лица со всеми внесенными в него 
изменениями и дополнениями;

4) решение высшего органа управле-
ния или иного уполномоченного органа 
иностранного унитарного юридического 
лица об изменении его личного закона и об 
утверждении устава международного 
фонда;

5) утвержденный устав международно-
го фонда;

6) копию годовой финансовой отчетно-
сти и (или) годовой консолидированной 
финансовой отчетности иностранного уни-
тарного юридического лица за последний 
завершенный отчетный год, в отношении 
которой наступил срок ее формирования в 
соответствии с личным законом иностран-
ного унитарного юридического лица, с при-
ложением копии аудиторского заключе-
ния, составленного в отношении такой 
отчетности (если имеется);

7) документ, подтверждающий полно-
мочия лица (лиц), имеющего право дейст-
вовать от имени иностранного унитарного 
юридического лица без доверенности;

8) решение уполномоченного органа 
иностранного унитарного юридического 
лица об определении лица (лиц), имеюще-
го право действовать от имени междуна-
родного фонда без доверенности;

9) заверение иностранного унитарного 
юридического лица об отсутствии обстоя-
тельств, препятствующих государственной 
регистрации международного фонда;

10) сведения (в виде информации, 
содержащей фамилию, имя, отчество 
бенефициара, адрес места жительства) о 
бенефициарных владельцах иностранного 
унитарного юридического лица при нали-
чии у иностранного унитарного юридиче-
ского лица таких бенефициарных владель-
цев;

11) документы, подтверждающие соот-
ветствие требованиям, предусмотренным 
частями 2 и 3 статьи 121 настоящего Феде-
рального закона.

5. Документы, которые указаны в 
частях 3 и 4 настоящей статьи и которые 
выданы, составлены или удостоверены по 
установленной форме компетентными 
органами иностранных государств за пре-
делами территории Российской Федерации 
по нормам иностранного права, представ-
ляются при наличии их легализации или 
проставлении апостиля, если иное не уста-
новлено международным договором Рос-
сийской Федерации.

6. Документы, которые указаны в 
частях 3 и 4 настоящей статьи и составлены 
на иностранном языке, представляются с 
надлежащим образом заверенным перево-
дом на русский язык.

7. Международный фонд, зарегистри-
рованный в порядке редомициляции, счи-
тается созданным с даты регистрации ино-
странного унитарного юридического лица. 
Международный фонд, зарегистрирован-
ный в порядке инкорпорации, считается 
созданным с момента внесения записи о 
его государственной регистрации.

8. Государственная регистрация меж-
дународного фонда не облагается государ-
ственной пошлиной.

9. Управляющая компания рассматри-
вает документы, предусмотренные частью 
3 или 4 настоящей статьи, в срок не более 
двух рабочих дней со дня их поступления и 
принимает решение:

1) о направлении документов, указан-

ных в пунктах 1 — 4 части 3 или пунктах 
1 — 5, 7, 8 части 4 настоящей статьи, в реги-
стрирующий орган;

2) об отказе в направлении документов 
в регистрирующий орган.

10. О принятом решении управляющая 
компания сообщает заявителю не позднее 
одного рабочего дня с даты принятия соот-
ветствующего решения.

11. Основаниями для отказа заявителю 
в передаче документов, указанных в пункте 
1 части 9 настоящей статьи, в регистрирую-
щий орган являются:

1) несоответствие международного 
фонда или иностранного унитарного юри-
дического лица (в случае регистрации меж-
дународного фонда в порядке редомици-
ляции) требованиям, установленным 
частями 1 — 5 статьи 121 настоящего Феде-
рального закона;

2) представление неполных или недо-
стоверных сведений;

3) несоответствие сведений, указанных 
в заявлении о государственной регистра-
ции международного фонда, сведениям, 
содержащимся в других представленных 
документах.

12. Регистрация международного 
фонда осуществляется в порядке, установ-
ленном в соответствии с частями 9, 12 и 13 
статьи 5 настоящего Федерального закона.

Статья 123. Применимое право и под-
судность споров

1. Личным законом международного 
фонда с момента его государственной 
регистрации в Российской Федерации 
является российское право.

2. Устав международного фонда, заре-
гистрированного в порядке редомициля-
ции, может предусматривать применение к 
отношениям, связанным с осуществлени-
ем прав его учредителей, и к внутренним 
отношениям международного фонда (в 
том числе к порядку принятия решений о 
создании или ликвидации международно-
го фонда, управления международным 
фондом, взыскания причиненных между-
народному фонду убытков с органов 
фонда) норм иностранного права, которое 
применялось к иностранному унитарному 
юридическому лицу до даты государствен-
ной регистрации международного фонда в 
порядке редомициляции, при условии, что 
такие нормы применялись к иностранному 
унитарному юридическому лицу до приня-
тия решения об изменении его личного 
закона. В этом случае соответствующие 
нормы иностранного права применяются с 
учетом всех последующих изменений и 
устав международного фонда должен 
включать арбитражное соглашение о пере-
даче в третейский суд, администрируемый 
постоянно действующим арбитражным 
учреждением, всех споров из отношений, 
указанных в настоящей части.

3. За соответствие положений устава 
международного фонда нормам иностран-
ного права отвечает международный фонд.

4. Если в уставе международного 
фонда прямо не урегулированы какие-
либо отношения и отсутствует ссылка на 
законодательство, которым они должны 
регулироваться, к таким отношениям, если 
это не противоречит их существу, применя-
ются положения законодательства Россий-
ской Федерации.

5. Устав международного фонда, заре-
гистрированного в порядке инкорпорации, 
может предусматривать, что споры, возни-
кающие в связи с осуществлением прав 
учредителя международного фонда и вну-
тренними отношениями международного 
фонда, могут быть переданы на рассмотре-
ние третейского суда, администрируемого 
постоянно действующим арбитражным 
учреждением. Положения настоящей части 
также применяются к международному 
фонду, зарегистрированному в порядке 
редомициляции, устав которого не предус-
матривает применение иностранного права 
к отношениям, указанным в части 2 настоя-
щей статьи.

6. Положения частей 14 — 16 статьи 4 
настоящего Федерального закона приме-
няются к арбитражному соглашению, 
включенному в устав международного 
фонда, зарегистрированного в порядке 
редомициляции.

Статья 124. Виды деятельности между-
народного фонда

1. В соответствии с уставными целями 
международный фонд вправе осуществ-
лять:

1) права и обязанности в отношении 
имущества, переданного международному 
фонду его учредителем (учредителями) и 
иными лицами, в том числе права и полно-
мочия, предусмотренные ценными бумага-
ми;

2) полномочия, права и обязанности, 
связанные с участием в органах управления 
юридических лиц, осуществлением корпо-
ративных прав или иных прав и полномо-
чий в отношении юридических лиц (в том 
числе на основании договора);

3) иные полномочия, права и обязан-
ности в соответствии с уставными целями 
международного фонда.

2. В целях пункта 2 части 1 настоящей 
статьи юридическим лицом, в отношении 
которого международному фонду могут 
быть предоставлены права на участие в 
управлении, корпоративные права или 
иные права и полномочия, может являться 
как российское юридическое лицо, так и 
иностранное юридическое лицо, в том 
числе лицо, являющееся учредителем 
международного фонда.

3. Международный фонд вправе осу-
ществлять полномочия, права и обязаннос-
ти, предусмотренные пунктами 1 и 2 части 1 
настоящей статьи, в случае, если такая воз-
можность прямо установлена уставом 
международного фонда. Порядок осущест-
вления международным фондом полномо-
чий, прав и обязанностей, указанных в 
части 1 настоящей статьи, и ограничения на 
осуществление международным фондом 
определенных видов деятельности уста-
навливаются уставом международного 
фонда.

4. Международный фонд вправе осу-
ществлять приносящую доход деятель-
ность, если это предусмотрено его уставом 
и соответствует его уставным целям. Соот-
ветствующая уставным целям деятель-
ность, указанная в пунктах 1 и 2 части 1 
настоящей статьи, а равно и участие меж-
дународного фонда в российских юриди-
ческих лицах и (или) иностранных юриди-
ческих лицах, не признается предпринима-
тельской деятельностью.

Статья 125. Учредительные и внутрен-
ние документы международного фонда

1. Учредительным документом между-
народного фонда является его устав.

2. Устав международного фонда дол-
жен предусматривать цели создания меж-
дународного фонда, порядок назначения и 
прекращения полномочий органов управ-
ления международного фонда, а также в 
случае ликвидации международного 
фонда порядок и условия возврата имуще-
ства международного фонда, оставшегося 
после удовлетворения требований креди-
торов, его учредителю (учредителям) и 
(или) направления его на цели, указанные в 
уставе международного фонда.

3. Устав международного фонда может 
предусматривать:

1) ограничение на совершение между-
народным фондом определенных сделок 
(видов сделок) с имуществом международ-
ного фонда, в том числе обязательное 
получение согласия учредителя (учредите-

лей) или коллегиального органа управле-
ния на совершение таких сделок (видов 
сделок);

2) источники и порядок формирования 
имущества международного фонда, вклю-
чая запрет на передачу определенного иму-
щества в пользу международного фонда;

3) порядок одобрения сделок между-
народного фонда;

4) возможность внесения изменений в 
устав международного фонда либо запрет 
на изменение всех или некоторых положе-
ний устава после учреждения международ-
ного фонда;

5) возможность учредителя (учредите-
лей) международного фонда и иных тре-
тьих лиц участвовать в управлении между-
народным фондом и формировании его 
органов управления;

6) арбитражное соглашение о передаче 
споров, связанных с внутренними отноше-
ниями международного фонда, на рассмо-
трение третейского суда, администрируе-
мого постоянно действующим арбитраж-
ным учреждением, в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации;

7) порядок проведения заседаний кол-
легиальных органов международного 
фонда, включая порядок подтверждения 
принятия коллегиальными органами меж-
дународного фонда решений и составов 
членов этих органов, присутствовавших на 
заседаниях и голосовавших при принятии 
решений;

8) возможность пополнения состава 
имущества международного фонда за счет 
поступлений от третьих лиц;

9) иные положения, не противореча-
щие законодательству Российской Феде-
рации.

4. Если предусмотрено уставом между-
народного фонда, учредитель (учредите-
ли) международного фонда при учрежде-
нии, коллегиальный орган управления 
международного фонда, иные органы 
международного фонда, наделенные соот-
ветствующим полномочием, вправе утвер-
ждать внутренние документы, регулирую-
щие деятельность международного фонда 
и его органов. Положения внутренних доку-
ментов международного фонда не могут 
противоречить его уставу и обязательны 
для всех органов международного фонда и 
его учредителя (учредителей).

Статья 126. Источники формирования 
имущества международного фонда

1. Источниками формирования имуще-
ства международного фонда в денежной и 
иных формах являются поступления от 
учредителей при учреждении международ-
ного фонда, регулярные и единовремен-
ные поступления от учредителей междуна-
родного фонда после его учреждения, а 
также любые другие не запрещенные зако-
ном поступления, направленные на реали-
зацию уставных целей.

2. Имущество международного фонда 
может состоять из любых объектов гра-
жданских прав, включая иностранные цен-
ные бумаги и финансовые инструменты, не 
допущенные к публичному обращению в 
Российской Федерации.

3. Международный фонд приобретает 
статус квалифицированного инвестора:

1) в отношении переданных ему цен-
ных бумаг и финансовых инструментов 
иностранных эмитентов — с момента такой 
передачи;

2) в отношении переданных ему цен-
ных бумаг и финансовых инструментов 
российских эмитентов — со дня признания 
его квалифицированным инвестором в 
соответствии с пунктом 5 статьи 512 Феде-
рального закона от 22 апреля 1996 года 
№ 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг».

Статья 127. Порядок управления иму-
ществом международного фонда

1. Международный фонд использует 
свое имущество только для осуществления 
уставных целей в порядке, определенном 
уставом международного фонда.

2. Если иное не предусмотрено уставом 
международного фонда, международный 
фонд не вправе распоряжаться имущест-
вом, переданным ему учредителем (учре-
дителями), следующими способами:

1) отчуждать такое имущество или 
какую-либо его часть, в том числе отчуж-
дать исключительные права на результаты 
интеллектуальной деятельности;

2) предоставлять такое имущество в 
качестве обеспечения по каким-либо обя-
зательствам международного фонда или 
третьего лица;

3) передавать права безвозмездного 
пользования таким имуществом;

4) передавать ценные бумаги и доли в 
уставном капитале юридических лиц в 
доверительное управление с правом осу-
ществления прав по указанным ценным 
бумагам и долям;

5) предоставлять исключительную 
лицензию на использование результатов 
интеллектуальной деятельности;

6) совершать иные действия по распо-
ряжению имуществом, не поименованные 
в уставе международного фонда в качестве 
допустимых.

3. Уставом международного фонда 
может быть предусмотрено условие об 
обязательном возврате внесенных учреди-
телем (учредителями) в международный 
фонд акций и долей в уставном капитале 
российских юридических лиц и (или) ино-
странных юридических лиц, а также цен-
ных бумаг, удостоверяющих права в отно-
шении акций и долей в уставном капитале 
российских юридических лиц и (или) ино-
странных юридических лиц, в случае лик-
видации международного фонда.

4. Сведения о наличии ограничений, 
предусмотренных частью 2 настоящей ста-
тьи, а также условия, предусмотренного 
частью 3 настоящей статьи, подлежат вне-
сению международным фондом в Единый 
федеральный реестр юридически значи-
мых сведений о фактах деятельности юри-
дических лиц, индивидуальных предприни-
мателей и иных субъектов экономической 
деятельности в течение трех рабочих дней 
со дня государственной регистрации меж-
дународного фонда в едином государст-
венном реестре юридических лиц или вне-
сения соответствующих изменений в устав 
международного фонда. Сделка, совер-
шенная в нарушение ограничения, сведе-
ния о котором в соответствии с настоящей 
статьей опубликованы в Едином федераль-
ном реестре юридически значимых сведе-
ний о фактах деятельности юридических 
лиц, индивидуальных предпринимателей и 
иных субъектов экономической деятель-
ности, является ничтожной (пункт 1 статьи 
1741 Гражданского кодекса Российской 
Федерации).

5. Учредитель (учредители) междуна-
родного фонда вправе потребовать прове-
дения аудита деятельности международно-
го фонда выбранным им аудитором. В слу-
чае проведения такого аудита оплата услуг 
аудитора осуществляется за счет учредите-
ля (учредителей) международного фонда, 
по требованию которого он проводится. 
Расходы учредителя (учредителей) между-
народного фонда на оплату услуг аудитора 
могут быть ему возмещены по решению 
коллегиального органа управления между-
народного фонда за счет средств междуна-
родного фонда.

Статья 128. Органы управления между-
народного фонда

1. Органами управления международ-
ного фонда являются коллегиальный орган 
управления и исполнительный орган.

2. Уставом международного фонда 

может быть предусмотрено создание иных 
органов управления.

3. Устав международного фонда может 
предусматривать требования, предъявляе-
мые к членам органов управления между-
народного фонда.

Статья 129. Коллегиальный орган 
управления международного фонда

1. К исключительной компетенции кол-
легиального органа управления междуна-
родного фонда относятся вопросы, отне-
сенные федеральными законами и уставом 
международного фонда к исключительной 
компетенции коллегиального органа 
управления международного фонда.

2. Порядок формирования коллегиаль-
ного органа управления международного 
фонда и прекращения полномочий членов 
коллегиального органа управления между-
народного фонда устанавливается уставом 
международного фонда.

3. Количественный состав коллегиаль-
ного органа управления международного 
фонда определяется уставом международ-
ного фонда и не может составлять менее 
двух лиц.

4. В коллегиальный орган управления 
международного фонда могут входить 
только физические лица.

5. Если иное не предусмотрено уставом 
международного фонда, каждый член кол-
легиального органа управления междуна-
родного фонда обладает одним голосом. 
Передача права голоса членом коллегиаль-
ного органа управления международного 
фонда иному лицу не допускается.

6. Заседание коллегиального органа 
управления международного фонда право-
мочно, если на нем присутствует более 
половины его членов, при условии, что при-
сутствие большего числа его членов не 
предусмотрено уставом международного 
фонда.

7. Порядок проведения заседаний кол-
легиального органа управления междуна-
родного фонда и осуществление его пол-
номочий определяются уставом междуна-
родного фонда или внутренними докумен-
тами международного фонда. Устав меж-
дународного фонда может предусматри-
вать проведение заседаний коллегиально-
го органа управления международного 
фонда посредством применения теле- и 
видео-конференц-связи. Устав междуна-
родного фонда может предусматривать 
проведение заседаний коллегиального 
органа управления международного 
фонда посредством очно-заочного голо-
сования.

8. Принятие коллегиальным органом 
управления международного фонда реше-
ния и состав членов этого органа, присутст-
вовавших на заседании и голосовавших 
при принятии решения, подтверждаются 
путем нотариального удостоверения или в 
ином порядке, предусмотренном уставом 
международного фонда.

Статья 1210. Исполнительный орган 
международного фонда

1. В международном фонде образуется 
единоличный исполнительный орган. 
Устав международного фонда может пред-
усматривать создание коллегиального 
исполнительного органа международного 
фонда.

2. Исполнительный орган международ-
ного фонда осуществляет текущее руко-
водство деятельностью международного 
фонда и подотчетен коллегиальному орга-
ну управления международного фонда.

3. К компетенции исполнительного 
органа международного фонда относится 
решение всех вопросов, которые не состав-
ляют исключительную компетенцию иных 
органов международного фонда, опреде-
ленную настоящим Федеральным законом, 
другими федеральными законами и уста-
вом международного фонда.

4. Члены коллегиального исполнитель-
ного органа международного фонда не 
могут составлять более одной четвертой 
состава коллегиального органа управления 
международного фонда.

5. Лицо, осуществляющее функции 
единоличного исполнительного органа 
международного фонда, может быть 
избрано из числа членов коллегиального 
органа управления международного 
фонда, но не может быть одновременно 
председателем коллегиального органа 
управления этого международного фонда.

Статья 1211. Ежегодный отчет о резуль-
татах деятельности

1. Коллегиальный орган управления 
международного фонда ежегодно в тече-
ние шести месяцев после окончания отчет-
ного года составляет отчет о результатах 
деятельности международного фонда и 
обеспечивает бесплатный доступ к нему 
всех органов управления международного 
фонда и лиц, указанных в уставе междуна-
родного фонда или внутренних документах 
международного фонда.

2. Учредитель (учредители) междуна-
родного фонда не может быть лишен права 
получения доступа к отчету о результатах 
деятельности международного фонда.

Статья 1212. Контроль за деятельнос-
тью международного фонда

1. Международный фонд обязан пред-
ставлять в управляющую компанию доку-
менты, содержащие отчет о своей деятель-
ности.

2. Международный фонд, учредите-
лем (учредителями) которого не являются 
иностранные граждане и (или) организа-
ции либо лица без гражданства и который 
не имел в течение года поступлений иму-
щества и денежных средств от иностран-
ных источников, в случае, если доходы от 
имущества и иные поступления средств 
такого международного фонда в течение 
года составили менее трех миллионов 
рублей, вместо отчета о своей деятель-
ности, предусмотренного частью 1 насто-
ящей статьи, представляет в управляю-
щую компанию заявление о продолжении 
своей деятельности с приложением доку-
ментов, подтверждающих соответствие 
условиям, предусмотренным настоящей 
частью.

3. В рамках осуществления федераль-
ного государственного надзора за дея-
тельностью некоммерческих организа-
ций уполномоченный орган вправе прово-
дить проверки, предметом которых явля-
ется соответствие деятельности между-
народного фонда его уставным целям и 
требованиям настоящего Федерального 
закона.

4. В случае необходимости получения 
от международного фонда сведений и 
документов, необходимых для реализации 
полномочий по осуществлению федераль-
ного государственного надзора за деятель-
ностью некоммерческих организаций, 
уполномоченный орган обращается с 
запросом в управляющую компанию, кото-
рая предоставляет указанные сведения и 
документы в течение пяти рабочих дней со 
дня получения запроса.

5. При отсутствии запрошенных сведе-
ний и документов управляющая компания 
обращается в международный фонд с 
запросом о предоставлении таких сведе-
ний и документов в срок не более двадцати 
рабочих дней, а также в день направления 
этого запроса информирует уполномочен-
ный орган, осуществляющий федеральный 
государственный надзор за деятельностью 
некоммерческих организаций, о направле-
нии запроса о предоставлении сведений и 
документов в международный фонд.

6. В случае непредоставления управ-
ляющей компанией запрошенных сведе-

ний и документов в течение двадцати пяти 
рабочих дней со дня обращения в управля-
ющую компанию уполномоченный орган, 
осуществляющий государственный над-
зор за деятельностью некоммерческих 
организаций, запрашивает не предостав-
ленные управляющей компанией сведе-
ния и документы у международного 
фонда без привлечения управляющей 
компании.

7. Управляющая компания осуществля-
ет ежегодные плановые, а также внеплано-
вые ревизии соответствия международно-
го фонда, получившего статус участника 
специального административного района в 
соответствии с Федеральным законом «О 
специальных административных районах 
на территориях Калининградской области и 
Приморского края», требованиям, установ-
ленным частью 1 статьи 121 настоящего 
Федерального закона. Первая ревизия осу-
ществляется не ранее одного года с даты 
государственной регистрации междуна-
родного фонда.

8. Ревизия международного фонда 
проводится в порядке, установленном для 
проведения ревизии международных ком-
паний в соответствии с частями 11 — 17 

статьи 10 настоящего Федерального зако-
на.

9. В случае выявления несоответствия 
международного фонда требованиям, 
установленным частью 1 статьи 121 настоя-
щего Федерального закона, управляющая 
компания выносит международному 
фонду представление о необходимости 
соблюдения указанных требований и (или) 
обязательств.

10. В случае, если по истечении трех 
месяцев со дня вынесения представления, 
предусмотренного частью 9 настоящей ста-
тьи, международный фонд не исполнил 
такое представление, не принял решение о 
ликвидации или не обжаловал такое пред-
ставление в судебном порядке, а при нали-
чии арбитражного соглашения с управляю-
щей компанией — в арбитраже, админи-
стрируемом постоянно действующим 
арбитражным учреждением, управляющая 
компания направляет в международный 
фонд представление о необходимости при-
нятия решения о ликвидации.

11. В случае, если международным 
фондом не принято решение о ликвидации 
в течение месяца со дня направления пред-
ставления о необходимости принятия 
решения о ликвидации, управляющая ком-
пания обращается в суд, а при наличии 
арбитражного соглашения с управляющей 
компанией — в арбитраж, администрируе-
мый постоянно действующим арбитраж-
ным учреждением, с иском о ликвидации 
международного фонда.

Статья 1213. Ликвидация международ-
ного фонда

1. Международный фонд ликвидирует-
ся по решению учредителя (учредителей) и 
(или), если это предусмотрено его уставом, 
коллегиального органа управления в сле-
дующих случаях:

1) достижение цели, указанной в уставе 
международного фонда;

2) очевидная невозможность достиже-
ния цели создания международного 
фонда, если изменение цели невозможно;

3) истечение срока, на который был 
создан международный фонд, или насту-
пление условия, при котором такой фонд 
подлежит ликвидации в соответствии с его 
уставом;

4) иные случаи, предусмотренные уста-
вом фонда.

2. Международный фонд ликвидирует-
ся по решению суда или арбитража по иску 
управляющей компании в случае, предус-
мотренном частью 11 статьи 1212 настоя-
щего Федерального закона, а также в иных 
случаях, предусмотренных законом.

3. В уставе международного фонда 
могут указываться определенные или 
определимые лица, которым в случае лик-
видации международного фонда передает-
ся оставшееся после удовлетворения тре-
бований кредиторов имущество междуна-
родного фонда. Такими лицами могут 
являться в том числе учредители междуна-
родного фонда.

4. Лица, которым в случае ликвидации 
международного фонда передается остав-
шееся после удовлетворения требований 
кредиторов имущество международного 
фонда, имеют право на получение инфор-
мации, предусмотренной статьей 1211 
настоящего Федерального закона, а также 
право потребовать проведения аудита дея-
тельности международного фонда в соот-
ветствии с частью 4 статьи 127 настоящего 
Федерального закона с момента принятия 
решения о ликвидации международного 
фонда.

5. Реорганизация международного 
фонда в любой форме не допускается.

Статья 1214. Конфликт интересов
1. Единоличный исполнительный 

орган, члены коллегиального исполнитель-
ного органа, члены коллегиального органа 
управления международного фонда при-
знаются заинтересованными в совершении 
международным фондом сделки, если они, 
их супруги, родители, дети, полнородные и 
неполнородные братья и сестры, усынови-
тели и усыновленные и (или) подконтроль-
ные им лица (подконтрольные организа-
ции):

1) являются стороной, выгодоприобре-
тателем, посредником или представителем 
в сделке;

2) являются контролирующим лицом 
юридического лица, являющегося сторо-
ной, выгодоприобретателем, посредником 
или представителем в сделке;

3) занимают должности в органах 
управления юридического лица, являюще-
гося стороной, выгодоприобретателем, 
посредником или представителем в сделке, 
а также должности в органах управления 
управляющей организации такого юриди-
ческого лица.

2. Лица, указанные в части 1 настоящей 
статьи, обязаны в течение 14 дней со дня, 
когда они узнали или должны были узнать 
об обстоятельствах, в силу которых они 
могут быть признаны заинтересованными 
в решениях органов международного 
фонда и совершении сделок международ-
ного фонда, уведомить международный 
фонд и лиц, указанных в его уставе, о 
лицах, в отношении которых имеются 
обстоятельства, предусмотренные частью 
1 настоящей статьи, и об известных им 
совершаемых или предполагаемых сдел-
ках и решениях органов международного 
фонда, в которых они могут быть признаны 
заинтересованными лицами.

3. В случае изменения какого-либо из 
указанных обстоятельств заинтересован-
ные лица обязаны уведомить международ-
ный фонд о таком изменении в течение 14 
дней со дня, когда они узнали или должны 
были узнать о таком изменении.

4. Международный фонд доводит 
полученную информацию, содержащуюся 
в уведомлении, предусмотренном частями 
2 и 3 настоящей статьи, до сведения орга-
нов управления международного фонда.

5. Сделка, в совершении которой име-
ется заинтересованность, требует обяза-
тельного предварительного одобрения 
коллегиального органа управления между-
народного фонда. В случае заинтересован-
ности члена коллегиального органа управ-
ления международного фонда в соверше-
нии такой сделки его голос не учитывается 
при определении кворума и результатов 
голосования по соответствующему вопро-

су повестки заседания коллегиального 
органа управления международного 
фонда.

6. Решение об одобрении сделки, в 
совершении которой имеется заинтересо-
ванность членов коллегиального органа 
управления международного фонда, при-
нимается большинством голосов незаинте-
ресованных членов коллегиального органа 
управления международного фонда, если 
необходимость большего числа таких 
голосов не предусмотрена уставом между-
народного фонда.

7. Сделка, в совершении которой име-
ется заинтересованность, может быть при-
знана недействительной (пункт 2 статьи 
174 Гражданского кодекса Российской 
Федерации) по иску международного 
фонда, членов коллегиального органа 
управления международного фонда или 
лиц, указанных в уставе и действующих от 
имени международного фонда, если она 
совершена в ущерб интересам междуна-
родного фонда и доказано, что другая сто-
рона сделки знала или заведомо должна 
была знать о том, что сделка являлась для 
международного фонда сделкой, в совер-
шении которой имеется заинтересован-
ность, и (или) о том, что согласие на ее 
совершение отсутствует. При этом отсутст-
вие согласия на совершение такой сделки 
само по себе не является основанием для 
ее признания недействительной.

8. В случае отсутствия согласия на 
совершение сделки или последующего ее 
одобрения ущерб интересам международ-
ного фонда в результате совершения сдел-
ки, в совершении которой имеется заинте-
ресованность, предполагается, если не 
доказано иное.

9. Устав международного фонда может 
предусматривать иной порядок определе-
ния конфликта интересов и дачи согласия 
на совершение сделки, в отношении кото-
рой имеется заинтересованность.

10. Уставом международного фонда 
может предусматриваться, что положения 
о конфликте интересов не применяются.»;

7) после статьи 1214 дополнить абза-
цем следующего содержания: 

«Глава 4. Заключительные положе-
ния». 

Статья 2
Внести в статью 7 Федерального зако-

на от 12 января 1996 года № 7-ФЗ «О 
некоммерческих организациях» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1996, № 3, ст. 145; 2008, № 20, ст. 2253; 
2015, № 29, ст. 4351) следующие измене-
ния:

1) пункт 3 дополнить абзацем следую-
щего содержания: 

«Уставом фонда, имеющего статус 
международного фонда, может быть пред-
усмотрено создание иных органов фонда. 
Наличие попечительского совета междуна-
родного фонда не является обязатель-
ным.»;

2) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. Особенности создания, регистра-
ции, деятельности, структуры органов 
управления, порядка управления имущест-
вом фондов отдельных видов, особенности 
управления ими, а также особенности осу-
ществления учредителями своих прав в 
отношении таких фондов могут устанавли-
ваться федеральными законами о таких 
фондах.».

Статья 3
Внести в статью 512 Федерального 

закона от 22 апреля 1996 года № 39-ФЗ «О 
рынке ценных бумаг» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1996, 
№ 17, ст. 1918; 2007, № 50, ст. 6247; 2008, 
№ 52, ст. 6221; 2009, № 48, ст. 5731; 2010, 
№ 41, ст. 5193; 2011, № 7, ст. 905; 2013, 
№ 30, ст. 4084; № 51, ст. 6699; 2018, № 1, 
ст. 70; № 17, ст. 2424; № 49, ст. 7524; 2019, 
№ 31, ст. 4418) следующие изменения:

1) пункт 2 дополнить подпунктом 102 
следующего содержания:

«102) международные фонды, зареги-
стрированные в соответствии с Федераль-
ным законом от 3 августа 2018 года № 290-
ФЗ «О международных компаниях и меж-
дународных фондах» (при совершении 
операций с ценными бумагами иностран-
ных эмитентов);»;

2) абзац первый пункта 5 после слов 
«коммерческой организацией» дополнить 
словами «или международным фондом, 
зарегистрированным в соответствии с 
Федеральным законом от 3 августа 2018 
года № 290-ФЗ «О международных компа-
ниях и международных фондах» в целях 
совершения операций с ценными бумагами 
российских эмитентов,».

Статья 4
Внести в Кодекс торгового мореплава-

ния Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1999, № 18, ст. 2207; 2005, № 52, ст. 5581; 
2007, № 46, ст. 5557; 2008, № 49, ст. 5748; 
2011, № 25, ст. 3534; № 45, ст. 6335; 2012, 
№ 18, ст. 2128; 2014, № 48, ст. 6659; 2015, 
№ 29, ст. 4339; 2016, № 27, ст. 4215; 2018, 
№ 32, ст. 5089) следующие изменения:

1) в подпункте 5 пункта 1 статьи 15 
слова «законом «О международных компа-
ниях» заменить словами «законом от 3 
августа 2018 года № 290-ФЗ «О междуна-
родных компаниях и международных фон-
дах»;

2) в пункте 10 статьи 33 слова «законом 
«О международных компаниях» заменить 
словами «законом от 3 августа 2018 года 
№ 290-ФЗ «О международных компаниях и 
международных фондах».

Статья 5
Внести в Федеральный закон от 8 авгу-

ста 2001 года № 129-ФЗ «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2001, № 33, ст. 3431; 2003, № 26, 
ст. 2565; № 50, ст. 4855; № 52, ст. 5037; 
2005, № 27, ст. 2722; 2007, № 7, ст. 834; 
№ 30, ст. 3754; № 49, ст. 6079; 2008, № 30, 
ст. 3616; 2009, № 1, ст. 20, 23; № 52, ст. 6428; 
2010, № 31, ст. 4196; № 49, ст. 6409; 2011, 
№ 27, ст. 3880; № 30, ст. 4576; № 49, 
ст. 7061; 2014, № 14, ст. 1551; 2015, № 13, 
ст. 1811; № 27, ст. 4000, 4001; 2016, № 27, 
ст. 4248; 2017, №1, ст. 29; № 45, ст. 6586; 
2018, № 32, ст. 5088, 5115; № 53, ст. 8440) 
следующие изменения:

1) пункт 1 статьи 5 дополнить подпун-
ктом «б2» следующего содержания:

«б2) указание на то, что фонд имеет 
статус международного фонда (в примени-
мых случаях);»;

2) в абзаце первом пункта 1 статьи 6 
слова «законом «О международных компа-
ниях» заменить словами «законом от 3 
августа 2018 года № 290-ФЗ «О междуна-
родных компаниях и международных фон-
дах».

Статья 6
Статью 132 Федерального закона от 26 

октября 2002 года № 127-ФЗ «О несостоя-
тельности (банкротстве)» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2002, № 43, ст. 4190; 2004, № 35, ст. 3607; 
2009, № 1, ст. 4; 2012, № 31, ст. 4333; 2015, 
№ 1, ст. 35; № 29, ст. 4350) дополнить пун-
ктом 43 следующего содержания:

«43. В случае несостоятельности (бан-
кротства) фонда, имеющего статус меж-
дународного фонда в соответствии с 
Федеральным законом от 3 августа 2018 
года № 290-ФЗ «О международных ком-
паниях и международных фондах» 
(далее — международный фонд), в его 
конкурсную массу не включаются и под-

лежат передаче учредителю внесенные 
им в международный фонд акции и доли в 
уставном капитале российских и ино-
странных юридических лиц, а также цен-
ные бумаги, удостоверяющие права в 
отношении акций и долей в уставном 
капитале российских и иностранных юри-
дических лиц при одновременном нали-
чии следующих условий:

1) в отношении указанных в настоя-
щем пункте акций, долей и ценных бумаг 
уставом международного фонда установ-
лен запрет на их отчуждение международ-
ным фондом, сведения о котором внесе-
ны в Единый федеральный реестр сведе-
ний о фактах деятельности юридических 
лиц;

2) уставом международного фонда 
предусмотрены осуществление междуна-
родным фондом полномочий, прав и обя-
занностей, установленных пунктами 1 и 2 
части 1 статьи 124 Федерального закона от 
3 августа 2018 года № 290-ФЗ «О междуна-
родных компаниях и международных фон-
дах», и обязательный возврат учредителю в 
случае ликвидации международного 
фонда внесенных им в международный 
фонд акций и долей российских и ино-
странных юридических лиц, а также ценных 
бумаг, удостоверяющих права в отношении 
акций и долей в уставном капитале россий-
ских и иностранных юридических лиц.».

Статья 7
Пункт 3 части 1 статьи 5 Федерального 

закона от 30 декабря 2008 года № 307-ФЗ 
«Об аудиторской деятельности» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2009, № 1, ст. 15; 2010, № 27, ст. 3420; 2011, 
№ 1, ст. 12; № 48, ст. 6728; 2013, № 52, 
ст. 6961; 2014, № 49, ст. 6912; 2016, № 27, 
ст. 4169, 4195, 4293; 2017, № 18, ст. 2673) 
после слов «или иным фондом» дополнить 
словами «(за исключением фонда, имею-
щего статус международного фонда в 
соответствии с Федеральным законом от 3 
августа 2018 года № 290-ФЗ «О междуна-
родных компаниях и международных фон-
дах»)».

Статья 8
Внести в Федеральный закон от 8 июня 

2015 года № 140-ФЗ «О добровольном 
декларировании физическими лицами 
активов и счетов (вкладов) в банках и о вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015, № 24, ст. 3367; 2016, № 1, 
ст. 21; № 15, ст. 2050; 2018, № 9, ст. 1290; 
2019, № 22, ст. 2666) следующие измене-
ния:

1) в пункте 1 части 11 статьи 3 слова 
«№ 290-ФЗ «О международных компани-
ях» заменить словами «№ 290-ФЗ «О меж-
дународных компаниях и международных 
фондах»;

2) в части 2 статьи 6 слова «№ 290-ФЗ 
«О международных компаниях» заменить 
словами «№ 290-ФЗ «О международных 
компаниях и международных фондах»;

3) в приложении 2:
а) в разделе VI:
в пункте 421 слова «№ 290-ФЗ «О меж-

дународных компаниях» заменить словами 
«№ 290-ФЗ «О международных компаниях 
и международных фондах»;

в пункте 422 слова «№ 290-ФЗ «О меж-
дународных компаниях» заменить словами 
«№ 290-ФЗ «О международных компаниях 
и международных фондах»;

б) в разделе IX:
в пункте 641 слова «№ 290-ФЗ «О меж-

дународных компаниях» заменить словами 
«№ 290-ФЗ «О международных компаниях 
и международных фондах»;

в пункте 642 слова «№ 290-ФЗ «О меж-
дународных компаниях» заменить словами 
«№ 290-ФЗ «О международных компаниях 
и международных фондах».

Статья 9
Внести в Федеральный закон от 3 авгу-

ста 2018 года № 291-ФЗ «О специальных 
административных районах на территориях 
Калининградской области и Приморского 
края» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2018, № 32, ст. 5084; № 53, 
ст. 8411) следующие изменения:

1) в пункте 5 статьи 2 слова «и между-
народных компаний» заменить словами «, 
международных компаний и международ-
ных фондов»;

2) в статье 5:
а) в пункте 11 части 9 слова «междуна-

родной компании» заменить словами «или 
ликвидации международной компании 
либо о ликвидации международного 
фонда»;

б) в части 10 слова «законом «О между-
народных компаниях» заменить словами 
«законом от 3 августа 2018 года № 290-ФЗ 
«О международных компаниях и междуна-
родных фондах»;

3) статью 6 изложить в следующей 
редакции: 

«Статья 6. Документы, прилагаемые к 
заявке

К заявке прилагаются документы, под-
тверждающие соответствие заявителя тре-
бованиям, предъявляемым к международ-
ной компании или международному 
фонду, а также иные документы, предусмо-
тренные Федеральным законом от 3 авгу-
ста 2018 года № 290-ФЗ «О международ-
ных компаниях и международных фондах» 
для получения статуса международной 
компании или статуса международного 
фонда.»;

4) в статье 7:
а) дополнить частью 11 следующего 

содержания:
«11. Государственная регистрация меж-

дународного фонда в порядке редомици-
ляции или в порядке инкорпорации являет-
ся основанием для внесения его в реестр 
участников специального административ-
ного района.»;

б) часть 2 дополнить словами «или 
международного фонда»;

в) в части 3 слова «Международная 
компания признается участником» заме-
нить словами «Международная компания и 
международный фонд признаются участ-
никами»;

5) в части 2 статьи 11:
а) в пункте 1 слова «законом «О между-

народных компаниях» заменить словами 
«законом от 3 августа 2018 года № 290-ФЗ 
«О международных компаниях и междуна-
родных фондах»;

б) дополнить пунктом 11 следующего 
содержания:

«11) представлять управляющей ком-
пании отчет о деятельности международ-
ного фонда или заявление о продолжении 
своей деятельности в случаях, установлен-
ных Федеральным законом от 3 августа 
2018 года № 290-ФЗ «О международных 
компаниях и международных фондах»;»;

6) в пункте 7 части 1 статьи 13 слова 
«законом «О международных компаниях» 
заменить словами «законом от 3 августа 
2018 года № 290-ФЗ «О международных 
компаниях и международных фондах»;

7) в статье 14 слова «и международных 
компаний» заменить словами «, междуна-
родных компаний и международных фон-
дов».

Статья 10
Настоящим Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 ноября 2019 года № 378-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон «О международных компаниях» 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации в части регистрации международных фондов

Принят Государственной Думой 13 ноября 2019 года Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2019 года
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Поживешь, 
хозяином станешь

В далеком 1991 году 
умерла хозяйка не-
большого дома. На-

следниками стали ее сын и дочь, 
каждый из которых получил по 
половине дома и участка. Еще 
через пару лет умерла дочь, ее 
часть дома и участка досталась 
ее сыновьям. Они оформили  
каждый на себя по четвертинке. 
Доли дарили и передаривали. В 
итоге собственницей половины 
дома стала истица. 
С тех пор она жила в доме одна. И 
хозяйка отправилась в суд про-
сить отдать ей чужую половину 
дома. Райсуд заявил, что гра-
жданка не может считаться до-
бросовестным собственником. А 
то, что эти люди ни разу не появ-
лялись, ничего не значит. Ведь 
они официально от своих прав 
собственников не отказывались. 

Областной суд с такими выво-
дами согласился. А вот Верхов-
ный — нет. Начал свои разъясне-
ния Верховный суд с 218-й ста-
тьи Гражданского кодекса. Имен-
но она объясняет, кто может пре-
тендовать на чужое имущество.

В статье говорится, что чело-
век может получить право собст-
венности на имущество, у кото-
рого нет хозяина, хозяин которо-

го неизвестен или у которого 
есть собственник, но он либо от-
казался от него, либо «утратил 
право собственности по иным 
основаниям». 

В следующей статье того же 
кодекса, 234-й, говорится следу-
ющее. Если человек, не будучи 
собственником недвижимости, 
владеет ею добросовестно, от-
крыто и непрерывно пятнадцать 

лет, то приобретает право собст-
венности. Это называется «в 
силу приобретательной давно-
сти». Причем, ссылаясь на дав-
ность владения, человек может 
ко времени своего владения при-
соединить время, в течение кото-
рого этим имуществом владел 
тот, кто был до него. 

По поводу «приобретатель-
ной давности» был специальный 
Пленум Верховного и Высшего 
арбитражного судов (№ 10 и № 
22 от 29 апреля 2010 года). Там 
сказано, как поступать судам, 
когда они рассматривают такие 
иски, какое владение считается 
добросовестным, и как считает-
ся давность владения.

Верховный суд подчеркнул — 
приобретательная давность счи-
тается  законным основанием 
возникновения права собствен-

ности на имущество, если им вла-
дели непрерывно, открыто и до-
бросовестно. А наличие так на-
зываемого «титульного» собст-
венника не исключает возмож-
ность приобретения права соб-
ственности другим человеком.

Для получения права собст-
венности по приобретательной 
давности необязательно, чтобы 
собственник «совершал актив-
ные действия, свидетельствую-
щие об отказе от собственности 
или объявлял об этом». Доста-
точно того, что он долгое время 
«устранился от владения», не 
проявляет интереса к своей соб-
ственности, ее не содержит, и 
она, получается, фактически им 
брошена.  

По закону если человек владеет 
недвижимостью 15 лет, то он может 
стать ее собственником.

А К Ц Е Н Т

Наличие у имущества так называемого 
«титульного» собственника не исключа-
ет возможность приобретения 
права на него другим человеком
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ОБЩЕСТВО За харассмент и домогательства 
на работе предлагают ввести штраф 
15 тысяч рублей

Руками не трогать
Владимир Емельяненко 

Р
еволюцию в законодатель-
стве готовят соавторы про-
екта закона «О харассмен-

те». Соучредитель адвокатского 
бюро «S&K Вертикаль» Юлия 
Андреева, преподаватель юриди-
ческого факультета МГУ Павел 
Степанов и старший научный со-
трудник Института социологии 
РАН Ирина Тартаковская пред-
лагают харассмент приравнять 
к административному правона-
рушению и ввести за него штраф 
в размере 15 тысяч рублей или 
исправительные работы. Науч-
но-образовательный центр «Уго-
ловно-правовая экспертиза» 
Павла Степанова начал разра-
ботку законопроекта о внесении 
соответствующих изменений 
в КоАП.

— В проекте закона под харас-
сментом будут пониматься не 
только физические действия, но 
и оскорбления с сексуальным 
подтекстом, — говорит Юлия Ан-
дреева. — Более того. Мы высту-
паем за расширение толкования 
харассмента не только как вида 
сексуальных домогательств, но 

и одного из видов унижения лич-
ности, в том числе словесного, 
что пока не регулируется зако-
ном. 

Сегодня юридическая ответ-
ственность за домогательства 
наступает по статье 133 УК РФ 
и статье 20.1 КоАП РФ, что 
исключает их применение в слу-
чаях харассмента. А как показы-
вают опросы фонда «Обществен-
ное мнение», жертвы пристава-
ний, особенно на работе, как 
женщины, тем более мужчины, 
боятся сознаваться в том, что 
к ним пристают. 

Так, по данным ФОМ, 92 про-
цента женщин считают, что ха-
рассмент на работе был и остает-
ся проблемой, но лишь 8 процен-
тов из них признают, что у них на 
работе «были проявления харас-
смента, но не со мной». При этом 
социологи установили, что 
93 процента случаев проявления 
приставаний на работе происхо-
дят со стороны мужчин-руково-
дителей, 7 процентов — со сторо-
ны женщин. Однако, по данным 
ФОМ, феномен вины жертвы за 
случаи харассмента испытыва-
ют до 57 процентов пострадав-

ших и 10 процентов инициато-
ров приставаний. 

«А как же тогда ухаживать за 
женщинами?» — возмущаются до 
72 процентов участников он-
лайн-опроса ФОМ в социальных 
сетях. 

— Проект закона различия 
между харассментом и флиртом 
разводит четко — нет, значит, 
нет, — говорит директор Научно-
образовательного центра «Уго-
ловно-правовая экспертиза» Па-
вел Степанов. — Закон исходит из 
баланса интересов личностей. 
Отказ означает исчерпанность 
надежд на флирт и признаки ха-
рассмента. 

В дальнейшем формулу «Нет, 
значит, нет» авторы проекта за-
кона «О харассменте» планиру-
ют внести в Трудовой кодекс, 
чтобы отдельно наказывать за 
домогательства на работе — 
штрафом до 15 тысяч рублей или 
исправительными работами до 
полугода. 

— Мы против перекосов, — го-
ворит Юлия Андреева, — и счита-
ем, что закон должен развивать-
ся по принципу «кнута» — неот-
вратимости наказания и «пряни-
ка» — роста социальных лифтов 
в обществе, когда увольняться 
должны не те, кого домогаются, 
а те, кто пристает, могут начать 
биографию с чистого листа на 
новом месте. 

«А как же тогда ухаживать за женщинами?» — возмущаются до 72 процентов 
участников онлайн-опроса в социальных сетях.  

АРСЕНАЛ Новые винтовки 
для снайперов — лучшие 
по дальности и точности

С двух 
километров 
в «десятку»

Сергей Птичкин

Создана новая модификация высокоточной снайпер-
ской винтовки Т-5000, ее назвали ORSIS-375CT. Она спо-
собна точно поражать цели на дальности до 2000 метров.

Генеральный директор компании-разработчика 
и производителя этого оружия Владимир Злобин в своем 
интервью информагентству РИА Новости рассказал 
о том, что сейчас пользуется устойчивым спросом на 
рынке оружия и о новых достаточно интересных разра-
ботках. 

Винтовок, подоб-
ных Т-5000, у нас не 
выпускали. В ней ре-
ализовано множест-
во ноу-хау. Ствол из-
готавливается из не-
ржавеющей стали 
методом однопро-
ходного резания. Ди-
аметр дульного сре-
за — 23 мм. Калибр 
пули меряется по 
принятой в мире 
терминологии. Это 
идеально выверен-
ные с точки зрения баллистики 308 Win, что соответст-
вует 7,62 мм и 338 Lapua Magnum, примерно 8,6 мм.

В баллистике есть понятие угловой минуты МОА — 
minute of angle. Снайперским или высокоточным счита-
ется ствол, который обеспечивает МОА ниже единицы. 
Т-5000 показывают «угловую минуту» ниже 0,5.

Прицельная дальность, при которой стрелок попада-
ет из этой винтовки в «десятку», — 1500 метров. И вот со-
здано оружие, способное послать пулю в мишенное 
«яблочко» с дистанции два километра.

Разработана версия Т-5000 под калибр 375 Cheytac 
(9,5х77 мм). По словам Владимира Злобина, новый ка-
либр и новый патрон позволили добиться того, что пуля 
летит практически без отклонений на дальность 
в 2000 метров. Серийное производство новой винтовки 
планируется начать в следующем году. 

Еще одна интересная разработка ORSIS — полуавто-
матическая винтовка K-15М «Брат». Ряд технических 
решений, заложенных в К-15М, аналогов в нашей стране 
не имеют. Да и за рубежом с модернизированным «Бра-
том» может конкурировать лишь бельгийская FN SCAR. 
Как считают специалисты-оружейники, К-15М вполне 
может прийти на замену СВД. 

Винтовка Т-5000 
ORSIS-375CT
имеет калибр 
375 Cheytac 
(9,5х77 мм)
и бьет на 2 км

А КАК У НИХ

Южная Корея — штраф за домога-

тельства на работе составляет от 

5 до 25 тысяч долларов, за террор 

подчиненных — тюрьма до трех 

лет.

Канада, Аргентина — штраф за до-

могательства на работе составляет 

от 3 до 10 тысяч долларов или ис-

правительные работы до полугода. 

США — штраф за харассмент в об-

щественных местах до 3 тысяч 

долларов, на работе — от 5 тысяч 

долларов и до сумм, назначаемых 

судом в зависимости от тяжести 

обвинения. Также предусмотрен 

тюремный срок до трех лет. 
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ПРОЕКТ Участники 
«Московского долголетия» 
открыли сезон 
фигурного катания

Добавить льда

Ангелина Зеленькова 

Жители столицы старшего возраста встречают зиму 
на коньках. Проект «Московское долголетие» предлага-
ет участникам новое направление — занятия на катках 
в 17 парках. Тренеры обещают не только поставить на 
лед, но и научить профессиональным элементам. Вход 
на катки — бесплатный. 

Яркие огни, музыка и, конечно, танцы! На катке 
в саду «Эрмитаж» вчера «зажигали» 500 пенсионеров 
из разных районов Москвы. Рок-н-ролл, хиты 80-х 
и 90-х, музыка из любимых советских фильмов — усто-
ять на месте было просто невозможно. Показать не-
сколько трюков пенсионерам приехала мастер спорта 
международного класса Анастасия Гребенкина. «Я вол-
новалась, что на льду будут новички, но оказалось, что 
многие великолепно катаются», — призналась она после 
разминки. Тем, кто решится выйти на лед впервые, фи-
гуристка советует научиться правильно падать: «При-
земляемся на колени, спина прямая и улыбка на лице». 
По ее словам, в этом виде спорта нужно не пренебрегать 
налокотниками, наколенниками. 

Но отважные пенсионеры идут на лед уверенно. По-
следний раз 61-летняя Надежда Афонина каталась три 
года назад по настоянию внука. «Когда-то в школе я уве-
ренно держалась на коньках. К моему расписанию 
в «Московском долголетии» — вокал, риторика, физиче-
ская подготовка — прибавились коньки, а еще хочу запи-
саться на лыжи», — поделилась она с «РГ». Возможность 
кататься на лыжах зимой будет у всех пенсионеров, поо-
бещал замруководителя департамента труда и социаль-
ной защиты населения Москвы Владимир Филиппов. 
Бесплатные тренировки буду проходить в 14 парках. 

Справка РГ

Тренировки по конькам для участников проекта будут 

проходить в 17 парках: Парк Горького, Перовский, Ан-

гарские пруды, Гончаровский, «Эрмитаж», Красная Пре-

сня, Таганский, Сад им. Н.Э. Баумана, Фили, 50-летие Ок-

тября, Бабушкинский, сквер по Олонецкому проезду, 

ландшафтный парк «Митино», Сокольники, Измайлов-

ский, усадьба «Воронцово», парк «Ходынское поле».

— О новейшем вооружении РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

ТЕХНОЛОГИИ 

В России 
появится 
альтернатива 
антибиотикам 
для сельского 
хозяйства

СПЕЦМЕНЮ 
ДЛЯ КОРОВЫ 
Алена Узбекова

Российские ученые разработа-
ют ветеринарную кормовую до-
бавку для промышленного жи-
вотноводства, которая может 
стать альтернативой антибио-
тикам, применяемым в сель-
ском хозяйстве.

Грант правительства — 
90 миллионов рублей получит 
Донской государственный тех-
нический университет (ДГТУ). 
Работа над проектом рассчита-
на на три года, сообщили 
в пресс-службе вуза. 

«Сегодня 60—70% всех про-
изводимых антибиотиков ис-
пользуются в сельском хозяйст-
ве. Это напрямую влияет на здо-
ровье людей, так остаточные 
количества препаратов попада-
ют в организм человека с пи-
щей — мясом, молоком и други-
ми продуктами», — рассказал 
«РГ» завкафедрой биологии 
и общей патологии ДГТУ Алек-
сей Ермаков.

Воздействию антибиотиков 
подвержены даже вегетариан-
цы. «Применяемые в животно-
водстве лекарственные препа-
раты остаются не только в про-
дуктах питания, но и накаплива-
ются в почве, водоемах, грунто-
вых водах. Детали и последствия 
этих процессов плохо изуче-
ны», — сообщил недавно в Сове-
те Федерации Леонид Киш, ди-
ректор «Всероссийского госу-
дарственного Центра качества 
и стандартизации лекарствен-
ных средств для животных 
и кормов» (ВГНКИ).

Цивилизованные страны 
снижают использование анти-
биотиков в сельском хозяйстве. 
Первой страной, полностью от-
казавшейся от их использова-
ния в промышленном животно-
водстве, стала Новая Зеландия. 

Кормовая добавка от уче-
ных — это, по сути, пробиотик. 
Он будет содержать живые ми-
кроорганизмы — антагонисты 
патогенной микрофлоры. Их за-
дача подавлять развитие болез-
нетворных бактерий. Разработ-
ка будет предназначаться для 
сельхозживотных, но может ис-
пользоваться и в медицине. 

РАКУРС За бюджет столицы 2020 года 
проголосовали в Мосгордуме представители
всех фракций

Сошлись 
в поправках
Любовь Проценко 

В
чера Московская город-
ская Дума полностью при-
няла вместе с поправками 

Закон «О бюджете города Мо-
сквы на 2020 год и плановый пе-
риод 2021 и 2022 годов». Главная 
же новость состоит в том, что 
проголосовали за бюджет все 

фракции, а их сейчас в парламен-
те после сентябрьских выборов 
впервые стало четыре — «Единая 
Россия», «Справедливая Рос-
сия», КПРФ, «Яблоко», плюс 
объединение «Моя Москва». Об 
этом сообщил журналистам 
председатель Думы Алексей Ша-
пошников. И то, что характер 
у бюджета получился с ярко вы-
раженным социальным характе-
ром, — общая заслуга депутатов. 
В этом сходятся все эксперты. 

Шло же обсуждение бюджета 
как никогда подробно и длилось 
больше месяца. От депутатов по-
ступило 140 поправок. За боль-
шинством из них стояли допол-
нительные расходы, что обычно 
добавляет споров. Тем не менее 
в самом главном депутаты со-
шлись. Благо, что прогноз соци-
ально-экономического разви-
тия у столицы на эти три года 
благоприятный: в городе ожида-
ются устойчивые темпы роста 
экономики и низкие темпы ин-
фляции. В результате, как напом-
нила глава департамента финан-
сов Москвы Елена Зяббарова, 
доходы бюджета Москвы в тече-
ние 2020—2021 годов вырастут 

более чем на 8%. Это дало воз-
можность правительству Мо-
сквы существенно увеличить 
в проекте бюджета социальные 
расходы. На здравоохранение, 
образование, культуру и другие 
госпрограммы социальной на-
правленности предусмотрено 
53,3% средств, или 1,7 трлн ру-
блей в год. Еще почти полтрилли-

она в 2020 году будет направле-
но на оказание мер социальной 
поддержки жителей в денежной 
и натуральной форме, или на 
19% больше, чем в 2019 году. Из 
этих денег 157,4 млрд рублей, 
в частности, пойдет на доплаты 
пенсионерам, у которых мини-
мальная пенсия в столице сейчас 
составляет 19 500 рублей в ме-
сяц. Всего же различными мера-
ми поддержки в городе уже поль-
зуются 4,5 миллиона москвичей. 
А в 2020 году льготников в горо-

де станет еще больше. В частно-
сти, 83 тысячи горожан из числа 
так называемых детей войны 
(родившихся с 1 января 1928 
года по 3 сентября 1945 года) на-
чнут с 1 января 2020 года впер-
вые получать ежемесячное посо-
бие. Это 1584 рубля в месяц, как 
получают в столице труженики 
тыла. С инициативой этого посо-
бия пособия выступили КПРФ 
и единоросы, их поддержали их 
все фракции. На эту статью рас-
хода заложено в 2020 году почти 
1,6 млрд рублей. 

Индексация на 5,6% в год всех 
видов пособий и выплат адресо-
вана семьям с детьми — на это вы-
делено 2,5 млрд. рублей. Глава 
объединения «Моя Москва» Еле-
на Николаева, инициатор по-
правки, очень довольна исхо-
дом — индексация предусмотре-
на выше инфляции. Еще одна по-
правка этого объединения — о со-
здании городского алиментного 
фонда для помощи женщинам, 
которые растят детей одни, — 
пока не прошла. «Будем продол-
жать работу дальше, готовить за-
конодательную и нормативную 
базу на будущее», — полна реши-
мости депутат. 

А К Ц Е Н Т

В столице будут теперь ежегодно
индексировать пособия семьям с детьми
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На катке в саду «Эрмитаж» вчера «зажигали» 500 пенсионеров.

— Как пенсионеру стать участником программы
«Активное долголетие» 
rg.ru/art/1749595 

Прямая речь

Дмитрий Гусев, политолог: 
— То, что все фракции столичного парламента проголосовали за бюджет 

Москвы, означает прежде всего то, что в этом законе сейчас отражены 

точки зрения и нужды всех групп москвичей. И это прекрасно, что люди 

разных политических взглядов нашли консенсус.

Леонид Давыдов, политконсультант:
— Счет на табло, как прошло голосование, — лучшее свидетельство хо-

рошо выполненной депутатами работы. Не нужно бояться, когда в про-

цессе работы звучат столь противоречивые мнения. Главное — итог. 

А он говорит о том, что столичная Дума превратилась наконец в тот са-

мый парламент, который отвечает чаяниям москвичей. Это его услыша-

ла администрация города и приняла внесенные депутатами поправки.
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ГЕОПОЛИТИКА Швеция, Литва и Эстония написали кляузу в защиту Украины

Россия вам не должна
Евгений Шестаков

С
овместное заявление 
Швеции, Литвы и Эсто-
нии, а также затесавшей-

ся в их ряды Украины с требо-
ванием к России уважать тер-
риториальную целостность Не-
залежной выглядит типичным 
проявлением русофобских 
эмоций трех стран Евросоюза, 
использующих «киевскую кар-
ту» в своих интересах. Предсе-
датель Временной комиссии 
Совета Федерации по информа-
ционной политике Алексей 
Пушков назвал это заявление 
«выпадом авангарда», сделан-
ным в преддверии саммита 
«нормандской четверки», ко-
торый соберется 9 декабря в 
Париже.   

На сотрясание воздуха аут-
сайдерами европейской поли-
тики Москва в принципе могла 
бы не обращать внимания — из 
этой европейской «тройки» 
Россия уж точно никому ничего 
не должна, если бы отчетливо не 
была видна цель информацион-
ной провокации. 

С апреля по май будущего 
года НАТО и войска США в Ев-
ропе проведут масштабные уче-
ния Defender, цель которых 
проверить согласованность 
действий объединенных сил. 
Москва неоднократно, на всех 
уровнях, давала понять, что не 
собирается конфликтовать с 

входящими в альянс странами. 
Такое миролюбие вызывает раз-
дражение у руководства НАТО, 
поскольку ставит под вопрос 
целесообразность предстоящих 
весьма дорогостоящих военных 
маневров. Отсюда желание при-
балтийских государств и той же 
Швеции, как можно чаще напо-
минать союзникам по блоку о 
«российской угрозе», без нали-
чия которой намеченные в рам-
ках Defender мероприятия те-
ряют смысл.

В ходе учений 82-я воздуш-
но-десантная дивизия США бу-
дет высаживаться на условную 
вражескую территорию сразу в 
трех прилегающих к России го-
сударствах. По словам началь-
ника отдела по связям с общест-
венностью американской ар-
мии в Европе, полковника Джо 
Скрокко, в ходе маневров США 
развернут значительную часть 
своих войск, включая нацгвар-
дию, резервные и регулярные 
части. Всего же в операциях, 
проводимых в рамках Defender, 
помимо американских военно-
служащих примут участие свы-
ше 17 тысяч солдат союзников 
из 18 стран. Против кого они бу-
дут «дружить» представляется 
очевидным, хотя формально бу-
дущие учения, как сообщил 
полковник Скрокко, направле-
ны против некоего «неизвест-
ного врага на неизвестной тер-
ритории». 

Однако Defender может не 
состояться. По крайней мере, 
гипотетически такая вероят-
ность сохраняется. В большую 
европейскую игру внезапно 
вмешалась Турция, недоволь-
ная безразличием альянса к ее 
проблемам. В среду агентство 
Рейтер сообщило о том, что Ан-
кара отказалась поддерживать 
план блока по защите Прибал-
тики и Польши от военной угро-
зы со стороны России. Демарш 
турецкой стороны, фактически 
заблокировавшей военное пла-
нирование НАТО на восточном 

направлении, связан «курд-
ским вопросом». Турецкие 
власти добиваются, чтобы 
альянс признал террористиче-
скими силы самообороны кур-
дов.  Но натовское руководство 
выполнить это требование не в 
состоянии, поскольку такое за-
явление противоречило бы 
стратегическим целям Вашинг-
тона.

Еще один грозящий блоку 
«тупик» вызван неверием пре-
зидента Франции Эмманюэля 
Макрона в эффективность 
НАТО, как организации, спо-

собной обеспечить безопа-
сность Европы. «Смерть моз-
га», которую глава Пятой респу-
блики ранее выявил у альянса, 
его руководство  предложило, 
среди прочего, обсудить на де-
кабрьском, юбилейном самми-
те блока с участием экспертов. 
Впрочем Макрон, как пишет 
британская «Гардиан», дожи-
даться итогов натовского сам-
мита не стал, заявив о необходи-

мости приостановить дальней-
шее расширение теперь уже 
всего Евросоюза. Не слишком 
доверяет французский лидер и 
псевдоисторическим истери-
кам, которые регулярно закаты-
вают страны Восточной Европы 
в отношении якобы угрожаю-
щей им России. 

На этом фоне совместное за-
явление Швеции, Литвы и Эсто-
нии с требованиями к Москве 
выглядит очередной попыткой 
этих государств напомнить о 
своих страхах перед декабрь-
ским саммитом НАТО. Хотя не 
секрет, что в наличие россий-
ской угрозы во многих странах 
единой Европы больше не верят, 
видя в спекуляциях на эту тему,  
способ для перекачивания де-
нег из стран «коренной Евро-
пы» в интересах Европы Вос-
точной.   

По сведениям британской 
«Гардиан», у канцлера Германии 
Ангелы Меркель регулярно воз-
никают проблемы с рядом стран 
Евросоюза из-за склонности 
президента Макрона слишком 
часто «говорить оппонентам 
правду», в том числе обидную, 
по вопросам, связанным с евро-
пейской безопасностью. «Раз за 
разом мне приходится склеи-
вать чашки, которые ты разбил, 
чтобы мы могли вновь вместе 
собраться для «чаепития», — 
якобы упрекала канцлер Герма-
нии французского лидера.   

СКАНДАЛ На Украине начали поименно изучать 
«небесную сотню»

Герои без разбора

Павел Дульман

С
писок так называе-
мой небесной сотни 
— убитых неизвест-
ными снайперами 
участников госпере-
ворота, мгновенно 
возведенных в ранг 
национальных геро-
ев, оказался сфаль-

сифицирован минимум на чет-
верть. Об этом по результатам 
исследования уголовных дел со-
общила бывший министр юсти-
ции Украины Елена Лукаш. То, о 
чем уже шестой год, с докумен-
тами в руках, говорят противни-
ки «майдана», впервые было за-
мечено отдельными украински-
ми изданиями, но пропущено 
мимо ушей президентом Влади-
миром Зеленским, заинтересо-
ванным, похоже, в сохранении 
этого лживого и кровавого 
мифа.  

Напомним события тех дней: 
19—21 февраля 2014 года в 
окрестностях киевской площа-
ди Независимости от пулевых 
ранений начали погибать боеви-
ки «сотен самообороны», хотя 
первые единичные и загадочные 
жертвы «майдана» появились 
еще в декабре. В результате кро-
вавых событий, по официаль-
ным данным, погибли 98 чело-
век — столько семей обратились 
за одноразовой материальной 
компенсацией, а позже получи-
ли льготы как родственники Ге-
роев Украины: эти звания новая 
власть присвоила без разбора 
всем погибшим в те дни, кроме 

правоохранителей. Позже спи-
сок вырос до 105 человек. Из 
«небесной сотни» украинские 
СМИ сделали фетиш, а запущен-
ная кампания истеричной скор-
би предшествовала карательной 
операции в Донбассе и мораль-
но ее обосновала. Теперь выя-
сняется, что далеко не все в «не-
бесной сотне» погибли героиче-
ски, некоторые вообще не име-
ют отношения к тем событиям, и 
есть те, кто сам был убит митин-
гующими.

Масштабное исследование 
обстоятельств гибели «небе-
сной сотни» провела министр 
юстиции в последнем прави-
тельстве Януковича Елена Лу-
каш и опубликовала его в соци-
альных сетях. По ее данным, 24 
человека из списка героев поги-
бли либо от естественных при-
чин, либо обстоятельства смер-
ти были откровенно криминаль-
ными и к борьбе «за свободу и 
независимость» отношения не 
имели. Наиболее показательна 
судьба Ольги Буры — крестьянки 
с Западной Украины, страдав-
шей слабоумием, работавшей 
поварихой в лагере митингую-

щих, порезавшей палец при от-
крывании консервов, получив-
шей заражение крови и умер-
шей от укола обезболивающего, 
на которое у нее была аллергия. 
Есть в этом списке сомнитель-
ных героев убитые в пьяной дра-
ке с «побратимами», умершие в 
давке от сердечного приступа, 
жертвы ДТП, скончавшиеся от 
пневмонии и хронических забо-
леваний, попросту самоубийцы. 
Четыре человека, выделенные 
Лукаш в отдельную группу, во-
обще не имели отношения к про-
тестам — они умерли или поги-
бли в те дни, но не в Киеве. «По-
чему они стали членами «небе-
сной сотни» — совершенно непо-
нятно. Нужен был список жертв 
подлиннее, помасштабнее?», — 
прокомментировала эти несты-
ковки с официальным мифом 
Лукаш.

Еще 8 человек из перечня по-
гибли от травм при невыяснен-
ных обстоятельствах или стали 
жертвами пожара в киевском 
Доме профсоюзов — там, по вос-
поминаниям участников собы-
тий, находилась тюрьма «Пра-
вого сектора» (запрещенная в 

России экстремистская органи-
зация), где пытали плененных 
правоохранителей.

Наконец, 69 человек дейст-
вительно погибли от огне-
стрельных ранений, но по боль-
шей части возникают обосно-
ванные вопросы. Так, многие 
смертельные ранения получены 
не от выстрелов из штатного 
оружия, состоявшего на воору-
жении украинских правоохра-
нителей — речь о крупной дроби, 
картечи, мелкокалиберных пу-
лях, и даже об экзотических за-
рядах для охоты на крупных 
хищников, вроде пуль «блондо», 
«жакан» и  «дум-дум». Заметим, 
что фотографии протестующих 
с двустволками, помповыми ру-
жьями и обрезами до сих пор яв-
ляются частью мифологии и ле-
тописи «майдана».

Впрочем, это не единствен-
ная косвенная улика того, что 
«небесная сотня» создавалась 
по приказу организаторов го-
спереворота, запустивших кро-
вавый сценарий, который ис-
полнили другие, до сих пор об-
ласканные властью и находящи-
еся на свободе «герои майдана», 
вроде Дмитрия Яроша.

Есть показания грузинских 
снайперов, признающихся, что 
они вели стрельбу по обезумев-
шим протестующим из гостини-
цы «Украина» — об этом изра-
ильские, французские и ита-
льянские документалисты сня-
ли фильмы-расследования. Эти 
показания по инициативе адво-
катов ошельмованного «Берку-
та» официально запротоколиро-

ваны в Генпрокуратуре Белару-
си, поскольку ни в Киеве, ни в 
Тбилиси их раскаяние никому 
не интересно. Есть показания 
участника майдана Ивана Бу-
бенчика, признавшегося, что 
первым открыл огонь по право-
охранителям и убил по меньшей 
мере двух из них.

Наконец, есть видео, где на 
тот момент депутат Верховной 
рады и будущий вице-президент 
Сергей Пашинский спасает от 
толпы недоумевающих митин-
гующих в районе гостиницы 
«Украина» снайпера и винтовку, 
из которой их позже будут уби-
вать.

Сегодня Пашинский пребы-
вает в СИЗО, но по обвинению, 
не касающемуся «небесной со-
тни» — в пьяном виде он расстре-
лял из именного пистолета под-
резавшего его кортеж водителя. 
И нет никаких поводов думать, 
что при власти президента Зе-
ленского его спросят о престу-
плениях майдана — в лучшем 
случае о коррупции.

Нынешнего главу Украины, 
судя по всем жестам, поступкам 
и заявлениям, целиком устраи-
вает кровавый и лживый фунда-
мент, на котором зиждется его 
трон, и в целом новое украин-
ское государство. Разрушать 
этот лицемерный миф, которо-
му он в очередной раз покло-
нился на прошлой неделе, не в 
ситуативных интересах коман-
ды «Зе». 

Дорогостоящие натовские учения 
Defender призваны вновь напом-
нить союзникам о «российской 
угрозе».

Спустя 6 лет после майдана выясни-
лось, что список погибших здесь 
«героев» был сфальсифицирован. 

А К Ц Е Н Т

24 человека из списка «героев» Украины 
погибли либо от естественных причин, 
либо обстоятельства смерти были 
откровенно криминальными

В МИРЕ

КИБЕРПСЫ ИДУТ 
НА СЛУЖБУ
Полиция штата Массачусетс стала первой в США, где на 
стражу порядка заступили роботы-собаки. Речь идет о 
моделях Spot, разработанных инженерами компании 
Boston Dynamics. Как выяснили в Американском союзе 
защиты гражданских свобод (ACLU), несколько таких 
моделей передали в лизинг полицейским. Пока четы-
рехногих роботов закрепили за саперным подразделе-
нием, но потенциально их область применения гораздо 
шире, например, удаленный осмотр опасных помеще-
ний, где могут находиться вооруженные бандиты или 
бомбы. Киберпсов уже дважды использовали в реаль-
ных операциях, хотя не уточняется, как именно.

Компания широко известна своими наработками в 
робототехнике, но модель Spot, ставшая звездой при за-
пуске, это первый продукт для коммерческого исполь-
зования. Робот весит около 70 кг и передвигается со 
скоростью пешехода — около 5 км/ч, хотя эксперимен-
тальные модели уже бегают со скоростью до 30 км/ч.

Спецподразделения уже не первый год используют 
узкоспециальные колесные или гусеничные машины 
для разминирования. Но достаточно взглянуть на попу-
лярные в интернете видео с роботами-собаками, чтобы 
убедиться, насколько они мобильнее и совершеннее.

Киберпсы могут действовать по алгоритмам или вы-
полнять команды оператора, но в любом случае боль-
шая часть их движений автоматизирована. Они само-
стоятельно умеют забираться по лестницам, преодоле-
вать сложный и скользкий рельеф, открывать двери, не 
терять устойчивость при внешних ударах и даже подни-
маться на ноги при переворачивании. На «спину» та-
кой машины можно установить вспомогательное обо-
рудование, включая датчики, камеры, манипуляторы.

Поставки киберсобак идут и другим покупателям, в 
том числе для мониторинга стройплощадок, инспекций 
удаленной газовой и нефтяной инфраструктуры. В 
Boston Dynamics заверяли, что не будут продавать их 
тем, кто может использовать машины во вред людям 
или в военных целях. Такие пункты даже есть в схеме 
лизинга, которую выбрали чтобы иметь возможность 
отозвать киберсобак у тех, кто нарушит условия.

Роботов-собак бурно обсуждают в интернете, но они 
не вызывают восторга у правозащитников, видимо, опа-
сающихся, что машины, как в интернет-мемах, восста-
нут против «кожаных мешков». В ACLU заявили, что по 
мере того, как роботы перемещаются из лабораторий в 
реальную жизнь, необходима транспарентность и раз-
витие законодательной базы. Пока же публика остается 
в неведении о том, как именно полиция применяют эти 
машины. Для законодательных и надзорных целей эк-
сперты предлагают создать федеральное ведомство по 
робототехнике и ее применению, ведь политики зача-
стую не очень сведущи в этих технологиях. 

Подготовил Игорь Дунаевский

БУНДЕСТАГУ ЗАПРЕТЯТ 
ЗАСЕДАТЬ ПО НОЧАМ
Совет старейшин бундестага, отвечающий за внутрен-
нюю «кухню» немецкого парламента, решил оградить 
депутатов от переутомления. Подготовлены поправки 
в регламент заседаний, в частности запрещающие за-
сиживаться на работе до ночи, а то и до утра, что тоже 
случается. Как пишет портал Spiegel online, в чье рас-
поряжение попал проект документа, поводом для ди-
скуссии и пересмотра графика стало чрезвычайное 
происшествие 7 ноября. В этот день сразу два народ-
ных избранника чуть не потеряли сознание.

Сначала плохо стало 41-летнему Маттиасу Хауэру 
из фракции христианских демократов. Он уже закан-
чивал выступление с трибуны, как внезапно поблед-
нел, зашатался и не смог вымолвить ни единого слова — 
благо, на помощь быстро подоспели коллеги, подхва-
тившие мужчину и вызвавшие ему «скорую». Вскоре 
«приступ слабости» свалил с ног 56-летнюю Симоне 
Барриентос, активную представительницу «левых» — 
защитницу беженцев, феминистку и по совместитель-
ству певицу, что особо отмечается на ее официальной 
страничке. Все эти инциденты заставили управляю-
щий совет бундестага хорошенько задуматься. 

Отныне никаких ночных заседаний, предваритель-
но договорились между собой лидеры почти всех фрак-
ций. По словам Михаэла Гроссе-Бремера, в ходе деба-
тов им удалось придумать, как «разумно упорядочить» 
законодательный процесс. Среднее время, отведенное 
для дебатов, сократится с 38 минут до 30, а парламент-
ские слушания будут занимать 60 минут вместо тради-
ционных полутора часов. С особенно перегруженного 
четверга, когда немецким депутатам нередко прихо-
дится «встречать рассвет на рабочем месте», пять пун-
ктов повестки решено перекинуть на среду. Новый ре-
гламент теперь предстоит утвердить на специальном 
голосовании.  

Подготовила Марина Алешина

ВЕЩИ ГИТЛЕРА 
ПОДАРИЛИ 
МУЗЕЮ ХОЛОКОСТА
Ливанский предприниматель Абдала Шатилья, прожи-
вающий в Женеве, приобрел на аукционе в Мюнхене 
вещи, принадлежавшие Адольфу Гитлеру и другим ру-
ководителям Третьего рейха на общую сумму 600 ты-
сяч евро. Среди наиболее значимых артефактов оказа-
лись цилиндр фюрера с его инициалами AH, личная ко-
робка для сигар, а также экземпляр книги Mein Kampf 
Германа Геринга, сообщает радиостанция Deutsche 
Welle.

Предприниматель заверил, что изначально решил 
не допустить их попадания в руки последователей на-
цистов. «Я хотел приобрести как можно больше вещей, 
чтобы они не попали последователям нацистов, а за-
тем уничтожить их. Но потом подумал, что важно со-
хранить предметы ради предостережения и памяти для 
будущих поколений», — цитирует издание Шатилью. 
Аукционный дом Hermann Historica в баварском Грас-
брунне подтвердил продажу бизнесмену десяти лотов, 
имеющих историческую ценность. 

Шатилья также рассказал, что передаст артефакты 
израильскому благотворительному фонду Керен ха-
Йесод, и надеется, что они окажутся в мемориальном 
комплексе истории Холокоста Яд Вашем. Представите-
ли организации указали, что действительно такое об-
ращение к ним поступало. «Мы отнесемся к предложе-
нию с большим вниманием и детально подумаем, как 
поступить с пожертвованием», — заявила DW пресс-се-
кретарь фонда.

В швейцарском представительстве фонда Керен ха-
Йесод «РГ» уточнили, что решения по нацистским ар-
тефактам пока не принято. «Скорее всего, единого 
мнения насчет того, чтобы они оказались в Яд Вашем, 
не будет. С человеческой и психологической точки зре-
ния трудно определить, правильно ли это или нет», — 
отметили сотрудники. 

Подготовил Александр Саможнев
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Посол России 
рассказал, 
чем выгодны 
проекты 
на Кубе

КУБА БЛИЗКО

Сергей Новиков, 
«Российская газета», Гавана

Нынешний год для российско-
кубинских отношений выдался 
насыщенным. На Остров свобо-
ды с визитами приезжали глава 
правительства России Дмитрий 
Медведев и другие высокопо-
ставленные чиновники, а прези-
дент Кубы Мигель Диас-Канель 
посетил Москву и Санкт-Петер-
бург. О том, что стоит за возро-
ждением утраченного было пар-
тнерства и каковы его перспек-
тивы, «Российской газете» рас-
сказал посол РФ на Кубе Андрей 
Гуськов.

С чем связано динамичное 
развитие двусторонних кон-
тактов?

АНДРЕЙ ГУСЬКОВ: Гавана — наш важ-
нейший стратегический пар-
тнер и союзник в Латинской 
Америке и Карибском бассей-
не. В последние годы сущест-
венно увеличились масштабы 
российско-кубинского сотруд-
ничества. Нас объединяет об-
щность подходов к основным 
вопросам глобальной и регио-
нальной повестки дня.

Какие значимые договоренно-
сти достигнуты в экономиче-
ской сфере?

АНДРЕЙ ГУСЬКОВ: В ходе визита в Га-
вану главы правительства РФ 
Дмитрия Медведева подписан 
контракт на восстановление и 
модернизацию железнодорож-
ной инфраструктуры острова 
между ООО «РЖД Интернешнл» 
и Союзом железных дорог Кубы, 
предусматривающий переобо-
рудование и ремонт более тыся-
чи километров путей, поставку 
соответствующей российской 
техники, профессиональную 
подготовку кубинских специа-
листов. Это — важнейший для 
Кубы проект, имеющий страте-
гическое значение. Он рассчитан 
на 10 лет, объем инвестиций — 1,9 
миллиарда евро. Кстати, этот 
проект является крупнейшим за-
рубежным проектом РЖД. Есть и 
другие очень знаковые проекты 
в авиационной, нефтяной, энер-
гетической сферах. Сотрудниче-
ство между странами носит пра-
гматический и взаимовыгодный 
характер. На острове уже сегод-
ня много экономических проек-
тов весьма привлекательных для 
иностранного бизнеса, в том чи-
сле в сфере туризма, энергетики, 
транспорта, промышленности, 
информационно-коммуникаци-
онных технологий. 

Полную версию интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/1786284

Увеличились 
масштабы россий-
ско-кубинского 
сотрудничества
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СОТРУДНИЧЕСТВО Сорок лет назад Центр международной торговли Москвы распахнул 
для иностранных компаний двери в нашу экономику

Движение вверх
Татьяна Панина 

В
Центре международ-
ной торговли (ЦМТ) 
Москвы планируется 
построить  новое зда-
ние — 200-метровую 
башню. Ее проект про-
рабатывается в прави-
тельстве столицы, 
рассказал «Россий-

ской газете» генеральный дирек-
тор ЦМТ Владимир Страшко.

Сорок лет назад не согласи-
лись с первоначальным проек-
том строительства 44-этажного 
здания в комплексе. Теперь пла-
нируется построить 55 этажей. 
О новых проектах и современ-
ных сервисах Владимир Страш-
ко рассказал накануне юбилея 
ЦМТ.

Владимир Петрович, 40 лет 
для человека — почти моло-
дость. А для компании — боль-
шой срок, тем более для зда-
ний. Собираетесь капиталь-
но «омолаживать» комплекс 
на Краснопресненской набе-
режной? 

ВЛАДИМИР СТ РАШКО: А мы за эти 
годы вовсе не состарились. Нао-
борот, постоянно развиваемся. 
Каждые десять лет вводим но-
вые объекты. И сегодня вся 
наша площадка занимает уже 
280 тысяч квадратных метров. 
А начинали со 147 тысяч ква-
дратных метров. 

ЦМТ, напомню, введен в эк-
сплуатацию к Олимпийским иг-
рам 1980 года в Москве. И со-
стоял из гостиницы, офисного 
здания, Конгресс-центра и от-
еля квартирного типа. В 2004 
году было введено в эксплуата-
цию новое офисное здание, пре-
доставив арендаторам дополни-
тельные 25,5 тысячи квадрат-
ных метров. В 2010 году выро-
сла стеклянная офисная башня. 
Это 22 тысячи квадратных ме-
тров современных офисных 
площадей класса А. Они были 
практически сразу «заселены» 
крупными компаниями. Однов-
ременно был сдан единствен-
ный в своем роде клубный кор-
пус нашей гостиницы Crowne 
Plaza. У нас сегодня только кры-
тые паркинги вмещают 1300 
машин. И столько же — откры-
тые стоянки. Что очень важно в 
перегруженной машинами Мо-
скве. 

Так что с учетом современ-
ных требований мы обновляем-
ся, переформатируем свою ра-
боту в новых условиях колос-
сальной конкуренции. Особен-
но с появлением рядом бизнес-
комплекса «Москва-Сити». И, 
считаю, мы эту конкуренцию 
выдерживаем.

В старое ворвется 
современное

А как в эту конкуренцию впи-
сываются старые гостиницы, 
например? 

ВЛАДИМИР СТРАШКО: Мы ежегодно 
вкладываем в свое развитие по-
рядка 500 миллионов рублей, в 
том числе на реставрацию и об-
новление. 

Как заметил в одном из своих 
интервью итальянский архи-
тектор Ренцо Пияно, который 
основал стиль хай-тек и разра-
батывал масштабные проекты 
реконструкции: «Все старое 
надо сохранять, но где-то вну-
три, в эту старую архитектуру 
должна врываться современ-
ность». Так это как будто про 
московский ЦМТ сказано! 

От старых инженерных ком-
муникаций первой очереди 
ЦМТ у нас осталось около 20 
процентов. Это, по существу, 
уже новый комплекс, сохранив-
ший много уникальных вещей. 
Бегущий Меркурий скульптора 
Вячеслава Клыкова. Панно Бо-
риса Тальберга — оно под охра-
ной ЮНЕСКО. Таких мозаич-
ных полотен не так уж и много. 
И панно Зураба Церетели «Зо-
лотое кольцо». 

Значительно обновлены ин-
терьеры комплекса. Взять, на-
пример, Атриум. Его стены были 
облицованы уникальной тонкой 
плиткой, скорее всего 40 лет на-
зад ее специально для ЦМТ дела-
ли. Но время шло — кое-где по-
трескалась. Надо было менять. 
Связались с итальянской компа-
нией, она разработала специ-
альную технологию. А произво-
дили плитку в Калуге. По мно-
гим проблемным вопросам при-
ходилось находить далеко не 
простые решения.

Красота, конечно, дело важ-
ное. А если здание морально 
устарело?

ВЛАДИМИР СТРАШКО: Да, наши акци-
онеры и совет директоров обще-
ства придают исключительный 
приоритет задаче — сохранить 
исторический облик Центра. Но 
при этом стоит не менее важная 
задача — сделать его современ-
ным комплексом, оснащенным 
по последнему слову техники, 
комфортным, безопасным, с 
уровнем сервиса, соответству-
ющим ожиданиям клиентов.

Вот и гостиничный комплекс 
«Союз» в 2018 году к чемпиона-
ту мира по футболу заново ро-
дился в полностью преобразив-
шемся отеле  под  брендом 
Holiday Inn Express. (3 звезды). 
А чуть позже добавился офисно-
деловой центр и многофункцио-
нальный зал, оснащенный всем 
необходимым для проведения 
как деловых мероприятий, так и 
частных торжеств. Развитие 
этого комплекса является с точ-
ки зрения редевелопмента 
очень перспективным, так как 
за пределами центральной ча-
сти Москвы очень мало подоб-
ных объектов. 

Так что сегодня я могу с уве-
ренностью сказать, что к свое-
му 40-летию мы подошли пра-
ктически полностью обновлен-
ными. И эта работа будет про-
должена. Сейчас мы активно ра-
ботаем над новым инвестици-
онным проектом, который су-
щественно расширит наши воз-
можности, а также станет свое-
образной точкой входа в дело-
вой квартал «Москва-Сити» и 
погружения в деловую атмосфе-
ру города. 

Речь идет о строительстве 
55-этажной башни? 

ВЛАДИМИР СТРАШКО: Историческая 
справедливость должна востор-
жествовать. Да, речь идет о 
200-метровой башне. В настоя-
щее время готовится исходно-
разрешительная документация 
для дальнейшего согласования с 
правительством Москвы. 

Бизнес делают партнеры
Так же, как и здания, вам при-
ходится обновлять и свою де-
ловую программу. Какие  пере-
мены произошли здесь за эти 
сорок лет?

ВЛАДИМИР СТРАШКО: Миссия ЦМТ в 
основном сохранилась, но в 
других условиях. Сформирова-

лась новая деловая среда, рынок 
и конкуренция, и ЦМТ уже дав-
но не монополист.

И свою задачу мы, безуслов-
но, видим в том, чтобы сохра-
нить за собой ведущие позиции 
на рынке деловых услуг для ино-
странных и российских пред-
принимателей, коммерческих 
структур и общественных орга-
низаций.

С большим уважением отно-
сясь ко всем акционерам нашей 
публичной компании, которые 
очень активны и заинтересова-
ны в успешной работе ЦМТ, сле-
дует отметить, что Торгово-про-
мышленная палата Российской 
Федерации, у которой контр-
ольный пакет акций,  играет ве-
дущую роль в формировании 
целей и задач развития ЦМТ. 

Основной миссией ЦМТ во 
все времена было и есть созда-
ние наилучших условий для раз-
вития бизнес-сообщества и его 
интеграции в систему междуна-
родной торговли. И в этой рабо-
те мы опираемся на возможно-
сти ТПП РФ, развитую сеть тер-
риториальных палат. Тесно ра-
ботаем в комитетах и деловых 
советах российских предприни-
мателей по сотрудничеству с 
иностранными государствами. 

И выставки тоже?
ВЛАДИМИР СТРАШКО: Выставки — это 
больше прерогатива нашего 
ближайшего партнера и соседа, 
еще одной дочерней структуры 
ТПП РФ — «Экспоцентра». Но 
мы вместе решаем целый ряд за-
дач в интересах всех наших ак-
ционеров. 

Совместно ведем маркетин-
говую деятельность, при необ-
ходимости задействуем ресур-
сные возможности друг друга, 
одновременно работая на двух 
площадках во время крупных 
мероприятий. При проведении 
выставок в «Экспоцентре» ак-
тивно задействован весь гости-
ничный комплекс ЦМТ. 

А в 2023 году совместно с 
правительством Москвы плани-
руем провести конгресс Все-
мирной федерации торговых 
палат. Для этого уже много сде-
лано. В марте 2020 года заявку 
ТПП будут рассматривать на 
генсовете федерации, где и при-
мут окончательное решение о 
месте проведения конгрес-

са-2023. Надеемся, это будет 
Москва.  

Еще до появления первой оче-
реди комплекса, 45 лет назад, 
ЦМТ стал членом Ассоциации 
центров международной тор-
говли. Тогда это был прорыв — 
попасть в мировой бизнес-
клуб! Сегодня такое членство 
актуально?

ВЛАДИМИР СТРАШКО: Да, в СССР это 
был прорыв. Шаг в мировое со-
общество. И было желание вой-
ти в эту ассоциацию, чтобы со-

здавать центр по всем совре-
менным тогда канонам, сразу 
соответствовать мировым ЦМТ. 

Сегодня наш Центр — один из 
крупнейших сертифицирован-
ных членов этой бизнес-семьи. 
И один из активных ее участни-
ков. Принадлежность к ассоциа-
ции мы расцениваем как конку-
рентное преимущество, по-
скольку у нас есть прямой до-
ступ к ее ресурсной базе. Позво-
ляет нам предоставлять клиен-
там дополнительные услуги, на-
правленные на развитие бизне-

са клиентов: организуем биз-
нес-миссии, b2b-форумы и раз-
личные мероприятия в офлайн-
формате. 

Ведь ЦМТ — это современный 
«город в городе». Так он изна-
чально создавался. Не важно, 
холод на улице или жара, гость 
ЦМТ вне зависимости от цели 
своего визита в столицу чувст-
вует себя комфортно в любое 
время года, имея возможность 
получить любую услугу, не вы-
ходя на улицу. А их мы оказыва-
ем более 500 для эффективной 
работы и полноценного отдыха: 
от аренды офиса, организации 
крупного форума и семейного 
торжества, многочисленных ре-
сторанов до нотариуса и хим-
чистки. Возможности инфра-
структуры ЦМТ, действительно, 
очень широки.

Из последних событий, мы 
много работали и во время чем-
пионата мира по футболу в 
2018 году. Подготовка к нему, 
размещение гостей и участни-
ков, логистика и безопасность 

стали для нас непростой зада-
чей, в которой были задейство-
ваны все подразделения ЦМТ и 
не только. 

Период санкций отразился на 
работе ЦМТ?

ВЛАДИМИР СТРАШКО: Несколько со-
кратилось количество ино-
странных компаний, которые 
арендовали у нас площади, но 
несущественно. Сейчас у нас 
703 российских арендатора и 
169 иностранных компаний. 
Раньше у иностранцев процент 
был несколько больше. Но фи-
нансово мы ничего не потеряли 
и даже добиваемся лучших ре-
зультатов от сотрудничества с 
отечественным бизнесом. 

Компаний из каких стран 
больше среди клиентов ЦМТ?

ВЛАДИМИР СТРАШКО: Первое место 
по объему занятых площадей 
приходится на компании из Ре-

спублики Корея и Японии. На 
втором — из Кипра, 3 процента, 
на третьем — из Италии и Гер-
мании. 

Что касается их профиля, то 
лидируют ресурсодобываю-
щие — 25 процентов, банков-
ские и финансовые структуры — 
15 процентов. А также фирмы, 
оказывающие профессиональ-
ные услуги. У них 8 процентов. 
Есть торговые компании, спрос 
на офисы растет у представите-
лей ИТ-отрасли и телекоммуни-
каций. 

Россия — вперед
Владимир Петрович, ЦМТ во 
многом связан с именем Евге-
ния Максимовича Примакова. 
Многие помнят резонансные 
заседания «Меркурий-клуба», 
который он возглавлял.  

ВЛАДИМИР СТРАШКО: Мы тоже пом-
ним. И с особым трепетом отно-
симся к проходящему у нас как 
преемнику «Меркурий-клуба» 
Международному научно-эк-
спертному форуму «Примаков-
ские чтения», который органи-
зует ИМЭМО им. Е.М. Примако-
ва РАН совместно с ТПП РФ и 
ЦМТ. 

Он уже стал авторитетной 
дискуссионной площадкой по 
вопросам международной без-
опасности и развития междуна-
родных отношений. Не первый 
год в мировом рейтинге лучших 
аналитических конференций 
мира «Примаковские чтения» 
занимают 7-ю строчку. В этом 
году этот форум прошел в пятый 
раз, став одним из знаковых ме-
роприятий, приуроченных к 
празднованию 90-летия Евгения 
Максимовича Примакова.

Безусловно, мы гордимся, 
что в наших стенах обсуждают-
ся самые актуальные темы сов-
ременности. Речь идет и о Ме-
ждународном конгрессе по ки-
бербезопасности Сбербанка, и 
о крупнейшем инвестиционном 
форуме «ВТБ Капитала» «Рос-
сия зовет!», на который приез-
жают главы компаний со всего 
мира и крупные международ-
ные инвесторы. В пленарной 
сессии форума традиционно 
принимает участие президент 
России Владимир Путин, кото-
рому гости и участники меро-
приятия могут задавать интере-
сующие их вопросы.  

В крупнейшем форуме «Россия 
зовет!» традиционно принимает 
участие президент Владимир Путин.

А К Ц Е Н Т

Владимир Страшко: Все старое надо 
сохранять, но где-то внутри, в эту старую 
архитектуру должна врываться совре-
менность. Эти слова Ренцо Пияно 
наиболее четко отражают нашу позицию
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Бегущий Меркурий. Скульптура 
Клыкова стала символом Центра 
международной торговли.
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Владимир Страшко: С идеей созда-
ния ЦМТ выступил американский 
миллиардер Хаммер. И убедил влас-
ти, что пора открывать миру эконо-
мику СССР.
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Сегодня в Центре международной торговли расположены офисы 703 российских компаний и 169 иностранных. 
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Перспективы

ЛЮДИ — В ЦЕНТРЕ
Владимир Петрович, с чем вы в первую очередь свя-
зываете дальнейшее развитие ЦМТ, его перспективы?
Владимир Страшко | Не только с чем, а в первую 

очередь — с кем. С людьми, которые работают в 

ЦМТ. И одна из задач, которая стояла и стоит, это 

сохранение стабильного кадрового состава. И, 

конечно, привлечение новых молодых кадров. 

Тогда мы и традиции сохраним, и будем разви-

ваться дальше. 

А старшее поколение мы при необходимости об-

учаем новым, современным навыкам. У нас есть 

сотрудники, которые работают в ЦМТ буквально 

с первых дней открытия. И мы делаем все, чтобы 

они работали как можно дольше, при этом даем 

возможность карьерного роста и молодежи. И 

таких людей, которые посвятили свою карьеру 

ЦМТ, у нас много.  И с ними мы очень много еще 

можем сделать. Поэтому и уверенно смотрим в 

будущее.

В начале интервью мы много говорили о строительст-
ве. А какие новые сервисы будете развивать?
Владимир Страшко | В дальнейшем развитии мы 

делаем ставку и на внедрение информационных 

технологий. Сегодняшнему клиенту нужны услу-

ги «здесь и сейчас», и мы стараемся сделать весь 

функционал максимально простым и интуитив-

но-понятным. 

Например, сегодня многие привыкли делать зака-

зы через мобильные телефоны. И мы внедрили 

возможность заказа услуг через смартфоны: ин-

формация передается конкретным сотрудникам 

на местах и благодаря этому максимально бы-

стро реализуется. Следующий этап — совместно 

с компанией «Яндекс» внедрение голосового по-

мощника. Мы уже запустили этот проект. Это уже 

не просто заказ гостиничных услуг, но и все воз-

можности сервисов «Яндекса». Эта функция бу-

дет внедрена во всех номерах гостиницы. Инте-

ресное инновационное решение привлекатель-

но не только для продвинутой аудитории, но и 

очень удобно для различных категорий гостей, 

включая маломобильные группы.

Так что ЦМТ в свои сорок движется в ногу со вре-

менем.
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Атриум — главная «площадь» Центра международной торговли. Здесь не только проходят деловые встречи и обеды, но и снимают кино. В ЦМТ киногруппы частые гости. Среди них — фильма «Притяжение», сериала «Патриот».
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НАСЛЕДИЕ За год столичные 
археологи обнаружили 
10 тысяч артефактов

Накопали

Ирина Огилько

В Москве в этом году археологи нашли более 10 тысяч 
артефактов, из них около трети — во время работ по бла-
гоустройству. Итоги работы специалистов подвел на 
пресс-конференции руководитель департамента куль-
турного наследия Москвы Алексей Емельянов. 

Как напомнил «РГ» чиновник, в столице перед лю-
бым видом земляных работ, будь то благоустройство 
или строительство, первыми на территорию заходят ар-
хеологи. «Мы стараемся за время раскопок полностью 
очистить территорию, осмотреть весь культурный 
слой, а в некоторых местах он достигает 10 метров, — по-
ясняет Емельянов. — В этом году география работ была 
очень обширной, выходили даже на отдаленные от цен-
тра территории. А вот выделить наиболее интересный 
артефакт не могу, все найденные вещицы, игрушки, сте-
клянные сосуды, курительные трубки, монеты для нас 
интересны». Да и как, правда, определить, что лучше — 
найденное в районе Медведкова украшение из кости 
мамонта или изящная шахматная фигура XVII века, об-
наруженная на Остоженке? К слову, самым древним ар-
тефактом нынешнего года стал найденный на Гоголев-
ском бульваре кремниевый наконечник стрелы эпохи 
неолита, датируемый 4 тысячами лет до нашей эры. 

Чиновник отметил, что в последние годы многие па-
мятники становятся частью городской архитектуры, 
экспонируются прямо под открытым небом. В этом году 
город пополнился тремя такими объектами. Музейны-
ми экспонатами стали участки исторических мостовых 
на Школьной улице и в Шелапутинском переулке. Они 
находятся на уровне земли и их сделали доступными 
для обозрения. А на улице Ильинка посмотреть можно 
на контуры обнаруженного фундамента снесенной 
в 1930-е годы церкви Николая Чудотворца «Большой 
Крест». Сам фундамент законсервирован, ведь он нахо-
дится на глубине 1,5 метра, но чтобы о находке знали 
и помнили, а контуры обозначили камнем. 

ДАТА Казанский 
федеральный университет 
отмечает юбилей

Два века 
открытий

Олег Корякин, «Российская газета», Казань

Один из старейших вузов страны широко празднует 
215-летие. Свой путь он начинал в XVIII веке как Импе-
раторский Казанский, а в век XXI вступил в статусе феде-
рального университета.

 В 1804 году император Александр I подписал Утвер-
дительную Грамоту, в которой повелел на месте Казан-
ской гимназии «…учредить Университет, дабы сущест-
вование сего благотворного заведения соделать навсегда 
неприкосновенным». За свою более чем двухвековую 
историю Казанский университет пережил немало по-
трясений. Менялись эпохи, а с ними названия вуза на фа-
саде белоснежного здания с колоннами, но он сохранял-
ся и развивался. 

Вчера по случаю торжеств глава республики Рустам 
Минниханов наградил КФУ орденом «За заслуги перед 
Республикой Татарстан». Принял его ректор вуза Иль-
шат Гафуров. 

— Нельзя представить историю Казани и нашей респу-
блики без главного образовательного и научного ком-
плекса, — сказал Рустам Минниханов. — Здесь ни на мину-
ту не останавлива-
лась деятельность — 
так было и во время 
революции, и в ходе 
Великой Отечест-
венной войны.

Отличным подар-
ком к юбилею стало 
и попадание КФУ 
в сотню лучших ву-
зов мира предметно-
го рейтинга «Обра-
зование» Times 
Higher Education 
(THE). Он первый 
российский универ-
ситет, добившийся 
таких результатов. К слову, в дни юбилейных торжеств 
гостем КФУ стал директор по управлению знаниями ав-
торитетного британского рейтингового агентства THE 
Фил Бэти. Поздравляли вуз с юбилеем и многие ученые, 
политические деятели республики, окончившие в раз-
ное время Казанский университет. 

Вообще за свою историю он выпустил более 80 дейст-
вительных членов и членов-корреспондентов РАН. В сте-
нах вуза было сделано множество мировых открытий. 
А уж сколько знаменитостей здесь училось! Из них, по-
жалуй, можно было бы собрать целый «поток». Это Ни-
колай Лобачевский, Лев Толстой, Александр Бутлеров, 
Сергей Аксаков, Милий Балакирев, Велимир Хлебников 
и, конечно, Владимир Ульянов-Ленин. 

Отношения с альма-матер складывались у них по-
разному. Юный граф Толстой учился неплохо, но дисци-
плина у него хромала. Сам писатель вспоминал: «Я лю-
бил этот шум, говор, хохотню по аудиториям; любил во 
время лекции, сидя на задней лавке, при равномерном 
звуке голоса профессора мечтать о чем-нибудь и наблю-
дать товарищей…» 

Со своей историей и нынешними достижениями 
в юбилейный месяц университет постарался познако-
мить как можно больше татарстанцев. Был организован 
«Научный десант КФУ», который объехал 18 районов ре-
спублики. Молодым и взрослым показывали всевозмож-
ные опыты, читали лекции. 

Казанский университет является одним из крупней-
ших в стране. Сейчас тут учатся более 50 тысяч студен-
тов. Из них почти 10 тысяч — иностранцы. 

ТРАНСПОРТ Почему в одних городах электротранспорт
исчезает, а в других набирает популярность

Последний 
троллейбус

Н 
а заседании Ставро-
польской гордумы 
депутаты рекомен-
довали мэрии «рас-
смотреть вопрос 
о ликвидации трол-
лейбусного пред-
приятия до форми-
рования проекта 

бюджета на 2020 год», сослав-
шись на нерентабельность. Горо-
жане возмущены тем, что народ-
ные избранники решили уничто-
жить единственную альтернати-
ву заполонившим город мар-
шруткам. Почему в целом ряде 
регионов РФ перестал работать 
электротранспорт, разбирались 
собкоры «РГ».

Архангельск стал одним из 
первых городов России, где исчез 
электротранспорт. В 2004 году 
по его улицам перестал курсиро-
вать самый северный в мире 
трамвай, который появился еще 
до революции. А спустя четыре 
года закрылось троллейбусное 
движение. Архангельск заполо-
нили многочисленные юркие 
«ПАЗы», зачастую работавшие 
нелегально. Зато на месте трол-
лейбусного парка выстроили ог-
ромный торговый центр. 

В 2008 году вслед за такими 
российскими городами, как Ар-
хангельск, Астрахань, Карпинск, 
Шахты, закрылось движение 
трамваев и в Иваново. Город не 
смог потянуть сразу два вида 
электротранспорта и сделал 
ставку на троллейбус. Потом 
были ликвидированы трамваи 
в Рязани, Воронеже, Твери, Дзер-
жинске и других городах. 

По троллейбусам каток раз-
рушения прошелся едва ли не 
круче, чем по трамваям. За по-
следние 10 лет прекратилось 
троллейбусное движение в Тю-
мени, Кургане, Владикавказе, 
Благовещенске, Астрахани… 

Весной этого года исчезли 
троллейбусы с улиц Перми. Го-
родские власти признали неце-
лесообразным содержать этот 
вид общественного транспорта. 
Свое мнение чиновники обосно-
вали двумя причинами.

— Во-первых, в городе нача-
лась реконструкция Комсо-
мольского проспекта, — говорит 
Анатолий Путин, начальник де-
партамента транспорта Пер-
ми. — Проспект должен значи-
тельно измениться, и контак-
тная троллейбусная сеть никак 
не вписывается в новый вид ули-
цы. Во-вторых, инфраструкту-
ра, связанная с этим транспор-
том, очень устарела. На ее заме-
ну требовалось 100 миллионов 
рублей. К тому же троллейбу-
сный парк нуждался в обновле-
нии, а это еще миллиард рублей. 
Мы сочли, что автобусы будут 
лучше…

В Ростове-на-Дону самое мас-
штабное сокращение парка 
трамваев пришлось на 1998 год. 
Рельсы демонтировали на основ-
ных транспортных линиях, кото-
рые связывали спальные районы 
города с центром. В итоге из 
16 трамвайных маршрутов со-
хранилось лишь пять. А в 2015 
году городские власти решили 
закрыть исторический маршрут 
№ 1, однако на защиту трамвая 
вышли горожане и ус троили по-
казательную акцию «Похороны 
трамвая». В итоге были назначе-
ны общественные слушания, 
и трамвайное движение сохра-
нилось. Мэрия и региональные 
власти признали, что демонтаж 
трамвайных путей в 90-е годы 
был ошибкой. 

Благодаря неравнодушию жи-
телей удалось сохранить трол-
лейбус и в Новокуйбышевске. 
7 ноября в этом городе вышли на 
линию 15 новых «рогатых». Са-
ратовские троллейбусы «ЗиУ» 
советского производства теперь 
спишут. Еще в прошлом году в го-
роде заговорили о 100-процен-
тном износе электротранспорта. 
Было принято решение прекра-
тить движение троллейбусов. Но 
общественность, и прежде всего 
почетные граждане города, вы-
ступили резко против. 

В Волгограде, где обществен-
ность тоже добилась сохране-
ния троллейбуса, власти вне-
дрили в городе уникальную си-
стему «Метротрам». Это систе-
ма скоростного трамвая с эле-
ментами метрополитена, насчи-
тывающая 22 станции (в том чи-
сле и под землей), расположен-
ные на одной линии длиной 
17,3 км. Журнал Forbes поста-
вил Волгоградский трамвай на 
4-е место в списке 12 самых ин-
тересных трамвайных маршру-
тов мира.

Собкоры «РГ» нашли города, 
в которых о закрытии общест-
венного электротранспорта не 
помышляли благодаря разумно-
му хозяйствованию местных 
властей. Это столь разные по 
размерам бюджета и уровню 

жизни Краснодар и Уфа, Екате-
ринбург и Нижний Тагил, Сама-
ра и Санкт-Петербург…

В Краснодаре началось мас-
штабное обновление обществен-
ного транспорта. В течение трех 
лет из краевого бюджета выделят 
3 млрд рублей. Причем приори-
тет отдан трамваю: до 2021 года 
парк «Краснодарского трамвай-
но-троллейбусного управления» 
пополнят 90 вагонов. Не забыва-
ют здесь и про троллейбусы: до 
конца года в городе начнут кур-
сировать 12 новых «рогатых» 
с автономным ходом. 

В Екатеринбурге тоже не от-
казываются от планов развития 
трамвая и троллейбуса. Так, ско-
ростной трамвай должен соеди-
нить центр Екатеринбурга с но-
вым районом — Академическим. 
А кольцевая дорога с рельсами, 
которую планируют построить 
вокруг Екатеринбурга к 2030 
году, свяжет мегаполис с города-
ми-спутниками.

В Нижнем Тагиле главный се-
крет «выживаемости» электро-
транспорта — необходимость 
 сохранения рабочего ритма 
300-тысячного уральского горо-
да. Созданная в 2013 году про-
грамма развития городского 
трамвая рассчитана до 2024 
года. Специальная комиссия тог-
да решала, какое направление 
поддержать — автобусное или 
трамвайное. Выбрали послед-
нее. Доводы за: трамвай эколо-
гически безопасен, а вагон вме-
щает больше пассажиров, чем 
автобус, — это важно. За первые 
пять лет на обновление трамвай-
ного парка из городского и реги-
онального бюджетов потратили 
1 миллиард 262 тысячи рублей. 
Сейчас в эксплуатации находит-
ся 107 линейных и 12 служеб-
ных трамваев. 

В Самаре тоже никогда не 
вставал вопрос о закрытии го-
родского ТТУ. Предприятие осу-
ществляет большую часть город-
ских пассажирских перевозок. 
Горожане по-прежнему голосу-
ют кошельком за наземный элек-
тротранспорт. И это несмотря на 
то, что в городе есть ветка метро. 
Предприятие ежедневно выпу-
скает на линию 286 трамвайных 
вагонов и 123 троллейбуса по 
24 трамвайным и 14 троллейбус-
ным маршрутам. 

С 2019 года система троллей-
бусного движения в Санкт-Пе-
тербурге является крупнейшей 
в стране в России по количеству 
действующих маршрутов и дли-
не контактной сети (после за-
крытия ряда маршрутов в Мо-
скве). Еще в конце 2017 года 

здесь начали проект по переводу 
части маршрутов на троллейбу-
сы с увеличенным автономным 
ходом, тогда же город получил 
первые машины. В будущем пи-
терский ГУП «Горэлектротранс» 
намерен полностью отказаться 
от закупки обычных «рогатых» 
в пользу троллейбусов-электро-
бусов с динамической подзаряд-
кой. 

Принято решение развивать 
электротранспорт и в Республи-
ке Башкортостан, там готовится 
полное обновление троллейбу-
сного парка Уфы и Стерлитамака 
в течение двух лет. 

Как утверждают эксперты, 
опыт городов, сохранивших 
электротранспорт, свидетельст-
вует о том, что наличие уже су-
ществующей инфраструктуры 
троллейбуса и трамвая делает 
невыгодным отказ от них в поль-
зу автобусов и маршруток. Тот 
же Анатолий Путин, руководи-
тель транспортного хозяйства 
Перми, объясняет отказ от трол-
лейбуса именно тем, что его ин-
фраструктура в сегменте обще-
ственного транспорта города 
была сравнительно мала. Так за-
чем же нужно продолжать унич-
тожать экологически чистый вид 
транспорта, который способен 
избавить наши улицы от беско-
нечных пробок? 

Подготовили: Константин 
Бахарев, Николай Грищенко, 
Татьяна Казанцева, Марина 
Ледяева, Михаил Сухарев, 
Анна Юркова, Анна Шепелева

Без сильной федеральной поддерж ки электротранспорт России рискует окончательно «уйти в небо».

А К Ц Е Н Т

За последние 10 лет прекратилось
троллейбусное движение в Тюмени, 
Кургане, Владикавказе, Благовещенске, 
Астрахани. Весной исчезли троллейбусы 
с улиц Перми

Мнение

Михаил Блинкин, директор Института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ «Высшая школа экономики»:

Михаил Яковлевич, за последние годы десятки российских городов 
избавились от троллейбусов и трамваев. Вас беспокоит то, что 
происходит с отечественным электротранспортом?

МИХАИЛ БЛИНКИН: Давайте сразу разделим троллейбусы и трамваи. Пото-

му что троллейбус — это умирающий вид городского транспорта. 80% 

существующих троллейбусов за рубежом находятся в бывших странах 

соцлагеря и так называемого третьего мира. В развитых странах трол-

лейбус стал экзотикой. 

А вот трамваи — наоборот. Это самый что ни на есть перспективный вид 

городского транспорта, в том числе и с точки зрения новых моделей, 

который сейчас бурно развивается за рубежом. Даже если взять новый 

трамвай нашего, российского, тверского производства, то, в общем-то, 

это техника XXI века. Тверской трамвай «Витязь» показывают на миро-

вых выставках.

Почему вас не беспокоит то, что происходит с троллейбусами?
МИХАИЛ БЛИНКИН: Потому что приличных троллейбусов сейчас нигде 

не купишь. В России троллейбусы продолжают делать на «Тролза» — 

 заводе в городе Энгельсе, но там это производство потеряло технико-

экономический смысл. Ведь чтобы выйти на какую-то рентабельность, 

машины должны производиться тысячами. А в последние годы завод 

производит порядка 100—200 машин в год.

Отчего же тогда российские города отказываются не только от 
троллейбусов, но и от трамваев?

МИХАИЛ БЛИНКИН: Беда в том, что трамваи дорогие, и их свободно потя-

нет только бюджет богатых городов. Даже гораздо более дешевый 

усть-катавский трамвай и то мало кто может себе позволить. В ре-

зультате отечественное трамваестроение стоит перед фактом невоз-

можности выйти на эффективное производство, потому что не идут 

продажи.

 А что скажете про электробусы? Они смогут стать альтерна-
тивой?

 МИХАИЛ БЛИНКИН: Электробусы сами по себе очень дорого стоят и слиш-

ком зависимы от климата. Дело в том, что литий-ионные батареи пита-

ния хотя и обеспечивают работу двигателя, но их не хватает на обогрев 

салона. Для этого необходимо ставить второй движок. Получается 

слишком дорогое удовольствие в квадрате.

Какой же выход?
МИХАИЛ БЛИНКИН: Без сильной федеральной поддержки эта задача нере-

шаема, но она выстрелит сразу по всем целям, обозначенным в указах 

президента: это и национальное машиностроение с его экспортными 

возможностями, и городская среда. Ведь за развитием технологичного 

сегмента российского машиностроения следует вывод транспортной 

системы городов из того глубокого кризиса, в котором они (кроме Мо-

сквы) находятся.

Беседовал Андрей Полынский

А КАК У НИХ

ТРОЛЛЕЙБУС ЖИВ И БОДР
В мире сейчас порядка 300 городов используют 

троллейбусные системы различных типов. И если 

где-то троллейбусы остались как рудимент и тури-

стический аттракцион, то в других странах их, нао-

борот, модернизируют. Так, в Швейцарии власти 

кантонов уже разместили заказы на изготовление 

современных экологичных батарей для аккумуля-

торных троллейбусов (такие машины впервые были 

запущены в Швейцарии в 2011 году) в Цюрихе, Ло-

занне и Фрибуре. Всего же в Швейцарии троллейбу-

сы эксплуатируются в 13 городах, включая Берн 

и Женеву.

В Италии троллейбусы есть в 13 городах, включая Рим 

и Милан. А власти Бари намерены возобновить трол-

лейбусные маршруты, закрытые в 1987 году.

В США троллейбусные системы действуют в пяти го-

родах: Бостоне, Дейтоне в штате Огайо, Сан-Францис-

ко, Сиэтле и Филадельфии. В в Сиэтле при этом вводят 

четыре новые линии, а в Дейтоне с 2016 года исполь-

зуют в том числе дуобусы — троллейбусы, способные 

ехать на автономных аккумуляторах или дизельных 

двигателях.

В Аргентине троллейбусы есть в Буэнос-Айресе 

и еще нескольких городах.

Новые троллейбусные линии открываются в Турции, 

причем в относительно небольших городах Малатья 

и Шанлыурфа на востоке страны.

С 2013 года троллейбусный маршрут действует в сто-

лице Саудовской Аравии Эр-Рияде.

В Китае троллейбусные сети есть в 27 городах, при-

чем в Пекине маршрутная сеть одна из крупнейших 

в мире. Используются как обычные троллейбусы, так 

и дуобусы. А в Шанхае находится старейшая в мире 

непрерывно действующая троллейбусная линия, от-

крытая в 1914 году.

Единственная на всю нынешнюю Африку троллейбу-

сная сеть строится в марокканском Марракеше.

Помимо этого, троллейбусные сети существуют в сто-

лицах и крупных городах практически всех бывших ре-

спублик СССР, и в большинстве стран Восточной и Цен-

тральной Европы. А самые большие в мире сети трол-

лейбусных маршрутов созданы в Москве и Минске.

Подготовил Константин Волков

Казанский университет пережил немало потрясений. 
Менялись эпохи, а с ними и названия вуза, но он сохранялся 
и развивался.

Сейчас в КФУ
учатся более 
50 тысяч
студентов.
Из них почти 
10 тысяч —
иностранцы
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БЕЗОПАСНОСТЬ

За парковку 
на «красных 
квадратах» 
будут 
штрафовать

НА ВСЯКИЙ 
ПОЖАРНЫЙ
Сергей Бабкин

В Москве вводится новый пи-
лотный проект, по которому во-
дителей с помощью приложе-
ния будут штрафовать за пар-
ковку на так называемых «кра-
сных квадратах» — местах для 
пожарных машин во дворах. 

Как сообщили «РГ» в пре-
фектуре Центрального админи-
стративного округа, теперь го-
рожане смогут фиксировать 
парковку на «красных квадра-
тах» с помощью приложения 
«Помощник Москвы». «К нам 
поступали жалобы от жите-
лей, — отметил сотрудник 
управления транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры префектуры 
ЦАО Андрей Юнисов. — Людям 
часто мешают пройти непра-
вильно припаркованные во 
дворах автомобили. Горожане 
также опасаются, что пожар-
ные и «скорая помощь» в ряде 
случаев даже не могут подъе-
хать к подъезду на свое закон-
ное место». 

Сотрудники префектуры 
ЦАО и столичного управления 
МЧС изучили жалобы и сами 
проехали по наиболее проблем-
ным дворам. И определили во-
семь адресов, в которых «пра-
вило красного квадрата» чаще 
всего нарушаются. 

По этим адресам будет рабо-
тать приложение «Помощник 
Москвы». Сфотографировал 
нарушителя — тут же отпра-
вил — скоро автохаму придет 
штраф по статье 12.16 КоАП — 
3 тысячи рублей. Более того, 
инспекторы МАДИ в этих дво-
рах смогут фиксировать нару-

шения по той же схеме. «Полно-
мочия сотрудников распро-
страняются не только на улицы 
и дороги, а на территорию все-
го города», — отмечают в пресс-
службе автодорожной инспек-
ции. 

«Но наша цель — не собрать 
штрафы, — подчеркнул Юни-
сов. — Мы хотим просто очи-
стить места для пожарных ма-
шин. Тогда экстренным служ-
бам будет проехать во дворы». 
По предварительной информа-
ции, с 5 декабря опция для 
«красных квадратов» заработа-
ет. Между тем даже в тех дво-
рах, где «Помощник Москвы» 
не фиксирует этот вид наруше-
ния, москвичи все равно могут 
привлечь автохамов к ответст-
венности. Правда, для этого 
нужно будет каким-то образом 
донести свою фотографию до 
местного отдела ГИБДД, и уже 
там требовать наказать нару-
шителя. 

В то же время, как сообщил 
Андрей Юнисов, в префектуре 
изучат результаты пилотного 
проекта. И если его сочтут 
успешным, предложат расши-
рять «пожарную» юрисдикцию 
«Помощника Москвы». Хотя бы 
на 50 дворов.

Отметим, что именно в Цен-
тральном округе столицы про-
блемы с парковкой во дворах 
стоят особенно остро, даже не-
смотря на многочисленные 
шлагбаумы. Несколько дней на-
зад, как уже писала «РГ», жите-
ли одного из домов на Малой 
Калитниковской улице даже са-
мовольно огородили «для себя» 
кусок тротуара и стали ставить 
там машины. Но комиссия по 
пресечению самостроя в ЦАО 
признала народное творчество 
захватом территории. Рабочие 
пришли сносить ограждение, 
но автолюбители «показали 
зубы» (вернее, кулаки). Во вре-
мя «парковочной разборки» 
один из ее участников, как раз 
«защитник стоянки», получил 
сотрясение мозга. В обстоя-
тельствах конфликта сейчас 
разбираются сотрудники поли-
ции Таганского района. 

Предварительный 
старт проекта 
намечен
на 5 декабря

Конкретно

Адреса дворов, где 
проведут эксперимент:
Стройковская улица, д. 8,

Марксистская улица, д. 5,

улица Александра Солженицы-

на, д. 31, стр. 1,

4-я Тверская-Ямская ул., д. 12,

улица Чаянова д. 16,

улица Бутырский Вал, д. 48,

Вадковский переулок, д. 16,

Вспольный переулок, д. 16, стр. 1. 
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ПРЕМЬЕРА На сцену
Театра Вахтангова 
вторглась «Баба Шанель» 

Предчувствие 
финала

Валерий Кичин

На Новой сцене Театра Вахтангова необычная премье-
ра — популярнейшую свою пьесу «Баба Шанель» поста-
вил ее автор Николай Коляда. Спектакль стал событием 
не только для зрителей, но и для знаменитой труппы.

Эта пьеса и в России, и во многих странах нарасхват: 
она дает редкий шанс занять в одном спектакле старшее 
поколение прекрасных актрис, стосковавшихся по 
большой интересной работе. Им, актрисам, здесь мно-
гое близко: героини — пятеро из ансамбля «Наитие» Об-
щества инвалидов, то есть, как ни крути, из актерской 
среды. Со всеми ее подножками и подставами, с ревно-
стью и каждому актеру знакомой жаждой всегда быть на 
сцене. С горьким чувством конечности всего сущего — 
от угасших страстей и амбиций юности до сценических 
триумфов и самой жизни. А для легендарных вахтанго-
вок, более привычных к академическим прочтениям 
классики, встреча с такими персонажами современной 
глубинки с их подслушанными на улицах речениями, 
грубоватым юмо-
ром и наивными, по-
черпнутыми из те-
левизора суждения-
ми о мире, — терри-
тория экзотичная 
и малоосвоенная. 
Между любовно 
прописанными дра-
матургом героиня-
ми и их воплощени-
ем возникает некая 
дистанция — она, 
в первую очередь, и отличает вахтанговский спектакль 
от оригинального, родившегося в екатеринбургском 
«Коляда-Театре»: там был веселый азарт узнавания, 
здесь — наслаждение перевоплощением актрис, их уме-
нием воплотить диковинную жизнь за пределами Садо-
вого кольца. И сделать ее близкой, понятной, — своей.

Интуитивно это предвидя, Николай Коляда не стал 
менять внешний облик того, оригинального спектакля: 
сценограф Максим Обрезков предусмотрел и тот же 
праздничный стол с яствами в той же фронтальной ком-
позиции, и того же Ленина в правом углу, и те же мизан-
сцены. Но произошли кардинальные изменения в самой 
механике постижения характеров, в стиле зрелища. Со-
хранены музыкальные интерлюдии, кокошники с нека-
зистыми париками, не совсем политкорректные шуточ-
ки, но уже не понадобился азартный гротеск с играющи-
ми старух мужчинами (виртуозность игры на грани 
фола заставляла зрителей взрываться хохотом), и пер-
вый акт проходит теперь в сочувственной тишине — ко-
медия характеров ушла в тень драмы тотального одино-
чества. Героиням кому за восемьдесят, кому за девяно-
сто: «такие убогие — а еще и поют!». Для них эта возмож-
ность выйти на сцену к людям и петь, пусть фальшиво 
и дурными голосами, но петь, чувствуя себя кому-то 
нужными, — она для них теперь и есть жизнь. И никакой 
другой уже не будет. И умереть им можно или на сцене, 
или от одиночества, а третьего не дано. Поэтому столько 
радости от того, «как нас принимали: весь зал встал — 
все три ряда!». И столько отчаяния от наглого вторже-
ния на эту подножку последнего поезда ушлой «бабы 
Шанель», которая даже и не инвалид вовсе, но собирает-
ся петь в их «Наитии», да еще в качестве солистки. 
Яростный отпор, который ей дают кроткие старушки, — 
это их война за последние капли истекающей жизни.

Беззаветная, безответная, безнадежная и бескорыст-
ная их любовь к вихлястому Сергею Сергеичу — гармо-
нисту и руководителю ансамбля «Наитие» (пластичный 
Федор Воронцов) — тоже последнее, что их согревает. 
Их немудреное счастье — ждать, когда он придет, когда 
похвалит, когда ему можно почитать любимую Ахмато-
ву. Или Цветаеву — как тайное признание...

Глубокое проживание этой последней фазы челове-
ческой судьбы и стало смыслом нового спектакля. Груп-
па колоритнейших персонажей трагического бурлеска 
нашей жизни стала коллективом индивидуальностей 
пусть менее броских, но скованных одной цепью, одной 
участью — неотвратимо надвигающимся финалом. Они 
все еще молоды душой и очень хороши собою — никакой 
дряхлой немощи. Если не считать то ли маразма, то ли 
лукавства 90-летней Капы (совершенно упоительная 
Елена Ивочкина). Или старческой влюбчивости изъя-
сняющейся стихами Сары Абрамовны (неотразимая Аг-
несса Петерсон). Все они прекрасны — и Вера Новикова, 
и Светлана Иозефий, и Элеонора Шашкова в ролях по-
разному вздорных бабушек с одинаково убогим прош-
лым. Но в самые раскаленные моменты сюжета в герои-
нях вдруг прорывается застарелое отчаяние — не страх 
смерти, но безнадега прощания. Это тот спектакль, по-
сле которого молодые захотят позвонить своим стари-
кам, и совсем другими глазами увидишь встреченную 
в метро пожилую женщину с кружкой — может, недав-
нюю учительницу или, как Ираида Семеновна, вчераш-
нюю хористку из самой Музкомедии.

В эпоху торжествующего цинизма Николай Коляда 
по-прежнему адепт русской гуманистической тради-
ции в драматургии и, возможно, провозвестник ее но-
вой фазы: не напрасно же стал родоначальником очень 
востребованной драматургической школы. Записным 
эстетам все это кажется старомодным, но театр сущест-
вует для публики, а она уже много лет приникает к спек-
таклям Коляды как к живительному свежему ветру — 
чтобы отдышаться. Она нуждается в таком театре, пото-
му и принимает так восторженно эту ярмарочную эсте-
тику и этот природный оптимизм выживания — стран-
ный для пресыщенных критиков, но естественный для 
нормальной публики, живущей здесь и сейчас. 

СОБЫТИЕ Музеи Московского Кремля открывают нам Петра I, коллекционера и художника

Тот, который Первый
Жанна Васильева

П
осле цветаевских чекан-
ных строк стиха «Петр 
и Пушкин» мы точно зна-

ем, чем мы обязаны Петру. Пуш-
киным и «Петро-дивом». Но еще 
и флотом, и Академией наук, 
и Кунсткамерой и даже новогод-
ней елкой… 

В преддверии 350-летия Пет-
ра I в Музеях Московского Крем-
ля стартует проект «Петр. Пер-
вый. Коллекционер. Исследова-
тель. Художник», в котором при-
нимают участие Музей «Зеленые 
своды» (Дрезден), Музей исто-
рии Амстердама, Национальный 
морской музей (Гринвич), Госу-
дарственный Эрмитаж, Военно-
морской музей (Санкт-Петер-
бург), Кунсткамера, музей-
усадьба «Кусково», российские 
архивы и библиотеки… 

О выставке, открывающейся 
послезавтра, рассказывает ее 
куратор Ольга Дмитриева. 

Петра I, прорубившего окно 
в Европу, вспоминают как 
строителя флота, создателя 
столицы на Неве и победите-
ля в Полтавской битве… Вы-
ставка, посвященная его ин-
тересам коллекционера, вы-
глядит неожиданно. Можно 
ли говорить о личном выборе 
Петра как собирателя?

ОЛЬГА ДМИТРИЕВА: Безусловно. Во 
время «Великого посольства» 
1697—1698 годов Петр видел 
в Амстердаме, Лондоне, Дрезде-
не, Вене разнообразные «Каби-
неты чудес», или кунсткамеры. 
Они как раз в тот период обре-
тают новый облик. Из случайно-
го набора раритетных диковин 
и экзотических растений, жи-
вотных они превращаются 
в естественно-научные коллек-
ции. Кунсткамеры становятся 
инструментом познания мира. 
И Петр не просто «дивится 
чуду», а очень быстро учится, 
перенимает опыт. 

Вы имеете в виду создание 
Кунсткамеры по образцу гол-
ландских «кабинетов чудес»?

ОЛ Ь ГА  Д М И Т Р И Е В А :  Кунсткамера 
в Петербурге появилась потом. 
А сначала он приобретает для 
себя собрание Фредерика Рюй-
ша, знаменитого анатома, меди-
ка, чьи занятия посещал. Точно 
так же он купил знаменитое со-
брание чучел животных, птиц, 
рыб, принадлежавшее амстер-
дамскому аптекарю Альберту 
Себа. Петр переписывается 
с ними. Рюйшу он, например, по-
сылает образцы каких-то насе-
комых из России в обмен на ана-
логичные образцы из Индии, 
Ост-Индии, Вест-Индии. Иначе 
говоря, он ведет себя как настоя-
щий коллекционер. Позже эти 
коллекции станут основой Кун-
сткамеры. 

Петр сам этим занимается?
О Л Ь ГА  Д М И Т Р И Е В А :  Конечно. Он 
этим увлечен чрезвычайно. По-
казывая гостям собрания Кун-
сткамеры, он очень любил сам 
давать комментарии. Он рассма-
тривал этот музей как исследо-
вательский, универсальный, эн-
циклопедический. Более того, 
этот музей станет ядром Акаде-
мии наук.

Но вряд ли кол-
лекция заду-
мывалась как 
основа Акаде-
мии наук?

ОЛЬГА ДМИТРИЕВА: До-
кументально это подтвер-
дить невозможно.  Но 
в Лондоне он познакомил-
ся с Королевским научным 
обществом, которому покро-
вительствовали английские мо-
нархи. Он неоднократно бывал 
в королевской обсерватории 
в Гринвиче. Позже Петр внима-
тельно изучал устройство 
Французской академии 
наук, членом которой он был 
избран в 1718 году. Скорее 

всего, идея создания Академии 
наук в России очень рано у него 
возникает, примерно в тех же 
1697—1698 годах.

На выставке мы покажем два 
редчайших автографа. Один — 
письмо Исаака Ньютона, в кото-
ром он поздравлял светлейшего 
князя Меншикова по случаю из-
брания того в 1714 году первым 
русским членом английского 
Королевского общества. Это 
единственный автограф Ньюто-
на в России. Второй — доклад не-
мецкого ученого и философа 
Готфрида Вильгельма Лейбница, 
который поступил на службу 
к Петру I и предлагал свои про-
екты построения Академии 
наук. Так, он считал, что ядром 

Академии наук должны стать Бо-
танический сад, анатомический 
театр, библиотека и музей, и, 
разумеется, университет. 

Музей не рассматривался 
Петром как источник дохода?

ОЛЬГА ДМИТРИЕВА: Когда один из 
вельмож предложил Петру 
брать деньги за визит в Кун-
сткамеру, Петр ответил, что это 
будет крайне недальновидно. 
Об этом пишет Андрей Нартов, 
ближайший сподвижник Петра.

Но все же покупать готовые 
коллекции не то же, что 
быть коллекционером в пол-
ном смысле.

ОЛЬГА ДМИТРИЕВА: Почему бы нет? 
Петр — первый русский коллек-
ционер, который совершенно 
осознанно относился к сохра-
нению культурного наследия. 

… что не мешало ему боярам 
бороды брить?

ОЛЬГА ДМИТРИЕВА: Ну, во-первых, 
вряд ли бороды бояр имеет 
смысл рассматривать как куль-
турное наследие. А, во-вторых, 
как раз интерес Петра к совре-
менности порождал интерес и к 
древностям. 

Каким образом?
ОЛЬГА ДМИТРИЕВА: У нас будет на 
выставке интереснейший раз-
дел, посвященный Сибирской 
коллекции Петра. Он позволяет 
проследить, как работал этот ме-
ханизм. Дело в том, что в Амс-
тердаме Николас Витсен, бурго-
мистр, состоятельный негоци-
ант и обладатель солидной «кол-
лекции чудес», показал Петру 
древности из сибирских курга-
нов. На антикварном рынке в Ев-
ропе уже появлялись золотые 
вещи из разоренных скифских 
курганов. Рисунками с их изо-
бражениями Витсен и украсил 
свое двухтомное издание о «Тар-
тарии», то бишь о Татарии и Вос-
точной Сибири. Петр понял, что 
эти раритеты добываются в его 
землях.  В результате в 1716 году 
он издает распоряжение губер-
натору Сибири: если обретают-
ся такие произведения искусст-
ва, то надобно их выкупать по 
справедливой цене и отправлять 
в Петербург, в казну. Царь сам 
смотрел находки и отбирал для 
своей коллекции самое интере-
сное. Гробокопателей же было 
приказано наказывать сурово, 
вплоть до казни. Фактически эти 
указы Петра можно рассматри-
вать как первый юридический 
акт об охране культурного на-
следия. Более того, царь велит 
также зарисовывать места нахо-
док. А затем и посылает Даниэля 
Готлиба Мессершмидта с экспе-
дицией на раскопки кургана под 

Абаканом. Это первая архео-
логическая экспедиция. 

Иначе говоря, Петр закла-
дывает основы россий-
ской археологии и эт-
нографии. Такое вот 
следствие искреннего 
юношеского увлечения 
«диковинами» кун-
сткамер. 

Получается, что охрана 
культурного наследия — 

знак современной эпохи? 

Именно изменения в настоя-
щем пробуждают интерес 
к прошлому?

ОЛЬГА ДМИТРИЕВА: Во всяком слу-
чае, обнаружив в Европе, что 
древности являются объектом 
интереса ученых и коллекцио-
неров, Петр был, видимо, пер-
вым из русских государей, кто 
начинает осознавать, что былые 
эпохи отмечены разным сти-
лем. Увидев на Западе коллек-
ции антиков, он начинает зака-
зывать своим агентам покупку 
греческих и римских древно-
стей — от скульптур до монет. 
Петр начинает понимать, какой 
должна быть коллекция монар-
ха, чтобы она укрепляла его 
престиж как просвещенного 
правителя. Отсюда же появле-
ние не только Венеры Тавриче-
ской в Летнем саду, но и начало 
коллекций фламандской и гол-
ландской живописи. Первую 
картину Рембрандта в Россию 
покупают именно по поруче-
нию Петра. 

Почему вы решили показать 
на выставке работы из музеев 
Амстердама, Дрездена, Грин-
вича? Какое отношение они 
имеют к коллекциям Петра? 

ОЛЬГА ДМИТРИЕВА: Мы сосредоточи-
лись на тех коллекциях, которые 
он видел в первом путешествии.  
Коллекция «Зеленых сводов» 
пользовалась общеевропейской 
славой. И для Петра намерение 
Августа Сильного, саксонского 
курфюрста и польского короля, 
его друга и союзника, превра-
тить сокровищницу в открытый 
музей было вдохновляющим 
примером.  

Мы видим, как Петр  переос-
мысляет роль золотой кладовой 
царской династии. Он откры-
вает ее двери, расширяет круг 
представленных вещей, превра-
щает ее в сцену истории и исто-
рической памяти государства.  
И... становится основателем му-
зейного дела... 

КИНО Альберто Тестоне: легко ли сыграть Микеланджело у Кончаловского? 

Грехи наши тяжкие 
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

В 
четверг, 28 ноября, 
в итальянский прокат 
выходит фильм Анд-
рея Кончаловского 
«Грех». Драма о жиз-
ни гениального ху-
дожника эпохи Возро-
ждения Микеландже-
ло Буонаротти на рос-

сийских экранах уже две неде-
ли. А мировая премьера карти-
ны, напомним, состоялась 
в конце октября в Риме — городе, 
где великий итальянец творил 
и страдал.

Андрей Кончаловский риск-
нул доверить главную роль зуб-
ному технику и малоизвестному 
актеру-любителю Альберто Те-
стоне. В кино Тестоне снимается 
с 2003 года. За минувшие 15 лет 
судьба по-настоящему улыбну-
лась ему дважды: в 2013-м он 
сыграл в кино известного ита-
льянского режиссера Пьера Пао-
ло Пазолини. Теперь, спустя 
5 лет, и самого Микеланджело. 
«РГ» поговорила с Альберто Те-
стоне о его профессиональном 
счастье.

Насколько я знаю, на роль Ми-
келанджело претендовали 
около 100 актеров, а Конча-
ловский предложил ее вам. Вас 
это не удивило?

А Л Ь Б Е РТО  Т Е СТО Н Е : Конечно, я и 
мечтать не мог, что однажды 
сыграю великого Микеландже-
ло в фильме всемирно извест-
ного режиссера. Я был в числе 
последних кандидатов, кото-
рых Кончаловский отсматри-
вал на протяжении долгих ме-
сяцев. Если честно, даже сей-
час, когда все позади, я с трудом 
понимаю, почему он выбрал 
именно меня. Для такого круп-
ного проекта я мог показаться 
слишком легкомысленным, 
немного безответственным. Но 
вышло так — незабываемое при-
ключение.

Кончаловский посвятил это-
му масштабному проекту 
8 лет своей жизни. У вас есть 
не только актерский, но и ре-
жиссерский опыт — легко ли 
было найти общий язык с Ан-
дреем Сергеевичем?

АЛЬБЕРТО ТЕСТОНЕ: Ну, я могу пока 
похвастаться лишь одним доку-
ментальным фильмом об ита-
льянской периферии, который, 
правда, был отмечен призом Ту-
ринского кинофестиваля. А в 
этой картине я полностью дове-
рился режиссеру. Он вложил 
столько сил, чтобы воссоздать 
ту непростую эпоху. Для меня 
было огромной честью рабо-
тать под его руководством.

Судя по портретам Микелан-
джело, вы на него похожи. Но 
для работы над такой ролью 
одного внешнего сходства явно 
недостаточно…

АЛЬБЕРТО ТЕСТОНЕ: Мне надо было 
соединить в моем герое все, что 
мы знаем о Микеланджело из 
разных источников, — и вопло-
тить задачу, которую ставил ре-
жиссер. Я старался «пересе-
литься» в душу и тело моего ге-
роя по Станиславскому. Но 
в этой картине сама по себе ак-
терская техника важна лишь до 
определенного момента, по-
скольку режиссер возродил 
в ней лучшие традиции ита-
льянского неореализма, при-
влекая непрофессиональных 
актеров. Например, филигран-
но воплотивших копателей. Их 
участие сделало фильм аутен-
тичнее, реалистичней. Конча-
ловский подошел ко всему 
очень скрупулезно. Он контр-
олировал буквально каждое мое 
движение в кадре, каждый пово-
рот головы и не жалел ни време-
ни, ни сил на репетиции. Вооб-
ще я благодарен всей нашей сла-
женной итало-российской ко-
манде. Прекрасные костюмы 
Дмитрия Андреева, замечатель-
ный грим от Джино Таманьини, 

работа художника-постановщи-
ка Маурицио Сабатини — все это 
по-своему помогало на съемках.

Снимали в Риме, во Флорен-
ции, в Тоскане. Какой-то эпи-
зод запомнился особо?

АЛЬБЕРТО ТЕСТОНЕ: Лично для меня 
самыми волнительными, несом-
ненно, были съемки в Карраре, 
куда мой герой направился в по-
исках мрамора. Пережить те же 
ощущения, зарядиться энер-
гией, питавшей самого Мике-
ланджело, — это дорогого стоит.

О Микеланджело написано 
много. Съемки открыли для 
вас что-то новое в вашем герое?

АЛЬБЕРТО ТЕСТОНЕ: На самом деле 
мои познания о нем были до-
вольно ограниченными. Эта 
роль открыла для меня планету 

под названием Микеланджело. 
Очень в этом помог труд Джорд-
жо Вазари, в котором детально 
описана жизнь моего героя. 
Меня просто потряс тот факт, 
что Микеланджело ходил на 
вскрытие трупов, чтобы собст-
венными глазами увидеть, как 
устроен человек.

Вы ведь сыграли в кино и дру-
гого великого итальянца — ре-
жиссера, поэта Пазолини. 
На ваш взгляд, существуют 
какие-то точки пересечения 
между двумя гениями?

АЛЬБЕРТО ТЕСТОНЕ: Безусловно, оба 
они гении, у обоих непростой 
характер, оба любят поэзию. 
Пазолини, как и Микеланджело, 
писал стихи и преклонялся пе-
ред Данте Алигьери. Правда, Па-
золини был бунтарем, шел про-

тив течения, а Микеланджело 
все же умел договариваться 
с врагами и использовать их для 
своих целей…

В картине Микеланджело па-
раллельно работает над гроб-
ницей Папы Юлия II и фасадом 
базилики Сан-Лоренцо во Фло-
ренции. Он втянут в сложную 
борьбу между могущественны-
ми кланами Делла Ровере и Ме-
дичи, вынужден изворачивать-
ся и лгать, чтобы сохранить 
оба заказа. Плюс ко всему он не-
истово ищет Данте Алигьери 
в горах Каррары. В чем, по-ва-
шему, заключается его грех?

АЛЬБЕРТО ТЕСТОНЕ: Думаю, зритель 
сам для себя решит, где Микелан-
джело переступил черту. Мне ка-
жется, моему герою крайне тре-
вожно и неуютно в окружении 
врагов и предателей, на нем буд-
то висят все возможные и невоз-
можные грехи. Он всю жизнь 
искал Бога, но так и не смог 
к нему прикоснутся. В какой-то 
момент он осознал, что его рели-
гиозные замыслы не ведут чело-
века к Создателю. Он зараба-
тывал много, но жил бомжом. 
Не мог ужиться с собой, брался 
за все подряд, лез на рожон… Все 
это вкупе и является грехом. Но, 

несмотря на всех своих демонов, 
он был и остается гением, про-
жившим аж до 90 лет.

Как, на ваш взгляд, воспримут 
«Грех» итальянские зрители?

АЛЬБЕРТО ТЕСТОНЕ: В этом фильме 
все непросто — и сам герой не-
прост. Если зрители смогут со-
переживать ему, то и картина 
будет ими понята и оценена по 
достоинству.

Какого еще гения вам хотелось 
бы сыграть?

АЛЬБЕРТО ТЕСТОНЕ: Мне надо просто 
продолжать работать, зани-
маться актерской профессией. 
Надеюсь, на моей родине най-
дется такой же смельчак, как 
Андрей Кончаловский, сделав-
ший ставку на меня и снявший 
свой фильм по-микеланджелов-
ски — не считаясь со стереотипа-
ми и трафаретами, которые до-
минируют сегодня в мировой 
киноиндустрии. 

Альберто Тестоне: Пережить те же 
ощущения, зарядиться энергией, 
питавшей самого Микеланджело, — 
это дорогого стоит.

А К Ц Е Н Т

В этой картине режиссер возродил
лучшие традиции итальянского
неореализма, привлекая
непрофессиональных актеров

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Ярмарочную эстетику спектакля публика принимает востор-
женно — в таком театре она нуждается.

Это тот спектакль, 
после которого 
молодые захотят 
позвонить своим 
старикам
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— Кадры из фильма и трейлер 
на сайте 
rg.ru/art/1780364 

М
И

Х
А

И
Л

 Г
У

Т
Е

Р
М

А
Н

Два лика молодого 
Петра. Кубок потешный 
и часы. XVII век.
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ЧМ-2019 Наши пляжники 
сыграют в 1/4 финала 
с Бразилией

Попали 
на самбу

Илья Соболев

Сборная России вышла в 1/4 финала чемпионата мира 
по пляжному футболу, который проходит в Парагвае. В 
заключительном матче группы «С» подопечные Миха-
ила Лихачева одолели команду Беларуси 5:3 и заняли 
второе место в своем квартете.

По сути, плей-офф для наших начался досрочно. 
Сенсационно уступив сборной Объединенных Араб-
ских Эмиратов (1:4), россияне потеряли право на 
ошибку в игре с бе-
лорусами. Пораже-
ние оставляло нас 
за бортом турнира, 
что стало бы ката-
строфой для одного 
из фаворитов миро-
вого первенства.

У белорусской 
команды, дебюти-
ровавшей на чемпи-
онатах мира, такого груза ответственности не было. В 
итоге матч получился сверхдраматичным. Наши усту-
пали и 0:1, и 1:3, но сумели собраться и в концовке до-
жали белорусов. 

Следующим соперником команды Михаила Лихаче-
ва станут действующие чемпионы мира бразильцы, 
которые выиграли все три матча в группе «D» с общим 
счетом 29:11. Интересно, что последняя встреча на-
ших с Бразилией на первенствах планеты состоялась в 
2015 году также на стадии 1/4 финала, и тогда россия-
не вырвали победу в дополнительное время — 6:5. Сей-
час россиянам будет сложнее еще и потому, что из-за 
перебора желтых карточек сборной не помогут Алек-
сей Макаров и Артур Папоротный. Матч начнется в 
22.15 по московскому времени. 

БАСКЕТБОЛ Мужская сборная России узнала соперников в олимпийской 
квалификации

По путевке в Сплит
Илья Соболев

В 
Швейцарии в штаб-квар-
тире Международной фе-
д е р а ц и и  б а с к е т б о л а 

(ФИБА) прошла жеребьевка 
олимпийских квалификацион-
ных турниров.

Напомним, за мужское ба-
скетбольное «золото» в Токио, 
где состоится Олимпиада-2020, 
будут вести борьбу 12 команд. 
Восемь из них уже известны. 
Это Япония на правах страны-
хозяйки и семь сборных, ото-
бравшихся через чемпионат 
мира, прошедший в сентябре в 
Китае: Австралия, Аргентина, 
Иран, Испания, Нигерия, США 
и Франция.

Еще четыре путевки разыг-
рают 24 команды в отдельной 
квалификации. Она будет пред-
ставлять собой четыре незави-
симых турнира, которые прой-
дут ближайшим летом в Викто-
рии (Канада), Сплите (Хорва-
тия), Каунасе (Литва) и Белгра-
де (Сербия). В каждом таком 
турнире примут участие по 
шесть команд, поделенных на 
две группы. Две лучшие сбор-
ные из каждой тройки выйдут в 
1/2 финала. Победители полу-
финалов сразятся за олимпий-
скую путевку. 

Сборная России благодаря 
высокому рейтингу ФИБА ока-
залась при жеребьевке в первой 
корзине вместе с Сербией, Лит-
вой и Грецией, избежав таким 
образом опасности встретиться 
с этими сильными командами в 
квалификации. По той же при-
чине сразу было понятно, что 
подопечные Сергея Базаревича 
будут играть или в Канаде, или 
Хорватии. В итоге выпал второй 
вариант. Соперниками россиян 
по группе «А» стали команды 

Германии и Мексики. Группу 
«В» составили Хорватия, Брази-
лия и Тунис.

Турнир пройдет по следую-
щему расписанию:

23 июня. Германия — Мекси-
ка, Тунис — Бразилия.

24 июня. Мексика — Россия, 
Бразилия — Хорватия.

25 июня. Россия — Германия, 
Хорватия — Тунис.

27 июня. Полуфиналы.
28 июня. Финал.
Состав трех других квалифи-

кационных турниров выглядит 
так:

Белград. Группа «А»: Доми-
никанская Республика, Новая 
Зеландия, Сербия. Группа «В»: 
Пуэрто-Рико, Италия, Сенегал.

Каунас. Группа «А»: Литва, 
Южная Корея, Венесуэла. Груп-

па «В»: Польша, Словения, Ан-
гола.

Виктория. Группа «А»: Кана-
да, Греция, Китай. Группа «В»: 
Чехия, Турция, Уругвай.

— Все участники квалифика-
ции — серьезные соперники, 
особенно из Европы, — считает 
главный тренер сборной России 
Сергей Базаревич, слова кото-
рого приводит официальный 
сайт Российской федерации ба-
скетбола. — Даже не столь важ-
но, кто в нашей группе — тем бо-
лее формат квалификации 
оставляет право на ошибку на 
групповом этапе. Для нас самое 
главное — кто у нас будет играть. 
Это гораздо важнее, чем резуль-
тат жеребьевки. Мы все пом-
ним, как обрадовались жере-
бьевке Кубка мира-2019, а по-

том лишились из-за травм не-
бывалого количества игроков. 
Так что за полгода до турнира 
оценивать любые расклады 
сложно. А вот то, что мы сыгра-
ем именно в Хорватии — плюс. 
Учитывая короткие сроки под-
готовки, в Сплите будет легче, 
потому что в Канаду пришлось 
бы лететь сильно заранее.

Специально для «РГ» итоги 
жеребьевки прокомментировал 
олимпийский чемпион Сеу-
ла-1988 Сергей Тараканов.

Сергей Николаевич, согласны 
ли вы, что жребий для сбор-
ной России получился в целом 
благоприятным?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Жребий изна-
чально не мог быть благоприят-
ным. Сборная России на данный 
момент не относится к ведущим 
командам в мировом баскетбо-
ле, а путевка разыгрывается 
всего лишь одна, причем на чу-
жой территории.

Оцените соперников, которые 
достались нашей команде?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Что представля-
ет из себя сборная Мексики, я не 
очень хорошо знаю, а вот Герма-
ния может стать проблемой. В 
этой команде несколько человек 
выступают в клубах Националь-
ной баскетбольной ассоциации, 
что, правда, не всегда говорит о 
высоком уровне сборной. Гора-
здо больше волнует перспектива 
встречи с хорватами, которые 
располагают очень мощным по 
именам составом и будут играть 
в родных стенах. Уверен, они 
приложат все силы, чтобы прой-
ти квалификацию. Единствен-
ный плюс того, что попали на 
Хорватию: не придется лететь в 
Канаду, акклиматизироваться.

 Если предположить, что 
сборная России сумеет со-
брать свой лучший состав, ей 
по силам пробиться в Токио?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Очень многое бу-
дет зависеть от состава. Ребята, 
которые приезжают в сборную, 
говорят, что для них честь высту-
пать за национальную команду. 
Надо надеяться, что этот настрой 
у них сохранится и к лету. А для 
этого необходимо начинать под-
готовительную работу уже сей-
час: надо разговаривать с игро-
ками, убеждать их. В любом слу-
чае, квалификационный турнир 
будет очень непростым, но рос-
сийская команда способна ре-
шить задачу.

ФУТБОЛ «Реал» упустил победу в матче с «ПСЖ», ведя 2:0

«Короли» на нервах

Артур Нанян 

Р
екордсмен по числу 
побед в Лиге чемпио-
н о в  м а д р и д с к и й 
«Реал» вышел в плей-
офф турнира. В матче 
пятого тура группово-
го этапа испанский 
гранд сыграл вничью с 
«ПСЖ» — 2:2. 

Французский клуб еще две 
недели назад обеспечил себе 
участие в 1/8 финала. Несмотря 
на это, главный тренер парижан 
Томас Тухель выставил против 
«Реала» сильнейший состав. 
Единственное — остался в запа-
се Неймар. Возможно, Тухель 
решил наказать его за демарш 
во время матча с «Лиллем», ког-
да бразилец выразил недоволь-
ство заменой, а может, форвард 
все еще не до конца восстано-
вился после травмы. 

В отличие от «ПСЖ», у «Реа-
ла» не было никаких проблем с 
мотивацией. Главная из них — 
отомстить французскому гран-
ду за крупное поражение в пер-
вой встрече (0:3). Кроме того, в 
случае победы мадридцы все 
еще могли рассчитывать на пер-
вое место в группе. Что касается 
выхода в плей-офф, то «коро-

левский клуб» пробился туда 
еще до своего матча благодаря 
ничьей в противостоянии «Га-
латасарая» и «Брюгге» (1:1). 

Игра на «Сантьяго Берна-
беу» получилась зрелищной и с 
удивительной развязкой. Боль-
шую часть встречи преимуще-
ством владели хозяева. Дубль 
Карима Бензема, казалось, при-
несет им три очка. Но уже после 
80-й минуты голы Килиана 
Мбаппе и Пабло Сарабии помо-
гли «ПСЖ» избежать пораже-
ния. А вместе с ней и определен-
ной нервотрепки в последнем 
туре. 

— Самое главное, что мы про-
вели хороший матч и продолжа-
ем прибавлять. Не люблю гово-
рить это, но мы заслужили побе-
ду, — отметил рулевой «Реала» 
Зинедин Зидан. — Получилось 
отличное шоу. Соперник также 
был очень хорош. Мне на бровке 
было весело. Надеюсь, болель-
щикам тоже.

В свою очередь Тухель отме-
тил действия голкипера «ПСЖ» 
Кейлора Наваса, а также рас-
сказал о том, почему оставил в 
запасе Неймара.

— «Реал» показал, что он нес-
лучайно выиграл трижды под-
ряд Лигу чемпионов. Хочу от-
дельно сказать о Навасе. Он 
провел выдающийся матч, — 
считает немецкий специалист. — 
Боюсь ли я потерять Неймара: 
нет. Мы разговаривали с ним. 
Он пропустил шесть недель из-
за травмы, поэтому я не захотел 
рисковать его здоровьем. По-
верьте, у нас с ним хорошие от-
ношения. 

Первую победу в Лиге чем-
пионов при Жозе Моуринью 
одержал «Тоттенхэм». В драма-
тичной борьбе лондонцы обыг-
рали на своем поле «Олимпиа-
кос» (4:2), уступая по ходу 
встречи со счетом 0:2. 

Моуринью всего неделю тре-
нирует «Тоттенхэм», но о нем 

уже говорят больше, чем о фут-
болистах. Вот и после матча с 
греками почти все СМИ смако-
вали момент празднования пор-
тугальцем второго гола своей 
команды. На радостях он побе-
жал к мальчику, подающему 
мячи, и похвалил его за то, что в 
том эпизоде он быстро кинул 
мяч игроку лондонского клуба. 

— Чтобы сделать это, нужно 
быть очень хорошим болбоем. С 
10 до 16 лет я был как раз таким. 
Этот парень большой молодец. 
Он понимает игру, читает ее, а 
не просто смотрит на трибуны. 
Он живет футболом. Я хотел 
пригласить его к нам в раздевал-
ку по окончании встречи, чтобы 
отпраздновать победу, но он ис-
чез, — сказал Моуринью.

Первое место в этой группе 
застолбила за собой «Бавария». 
В пятом туре немцы разгроми-
ли на выезде «Црвену Звезду» 
(6:0), а форвард мюнхенцев Ро-
берт Левандовски стал автором 
самого быстрого покера в исто-
рии Лиги чемпионов. Поляк за-
бил четыре мяча за 14 минут и 
31 секунду. В общей сложности 
в 30 играх нынешнего сезона 
Левандовски отличился 33 раза.

— Мы были исключительно 
хороши. Я мог забить еще два 

гола, но важно, что мы повесе-
лились, — заявил поляк.

Второй год подряд последнее 
место в группе в Лиге чемпио-
нов занимает «Локомотив». В 
матче пятого тура москвичи 
проиграли на своем поле «Байе-
ру» (0:2) и лишились всяких 
шансов на еврокубковую весну. 

А ведь после победы в дебют-
ной встрече с тем же «Байером» 
в Германии казалось, что «же-
лезнодорожники» как минимум 
займут третье место, а то и мо-
гут замахнуться на плей-офф 
Лиги чемпионов. Но команда 
Юрия Семина подходит к по-
следнему туру группового эта-
па с тремя очками в активе. 

— Мы все разочарованы. Се-
годня я не увидел нашего, локо-
мотивского духа, — отметил Се-
мин. — Не хватило характера. А в 
целом, чтобы выходить из груп-
пы в Лиге чемпионов, нужно об-
ладать более обширным и каче-
ственным составом. Нужно 
больше ротации, конкуренции. 
Конечно, нам помешали травмы 
ведущих игроков. Но я все рав-
но хочу извиниться перед бо-
лельщиками. 

Килиан Мбаппе забил первый 
из двух мячей парижского клуба 
в ворота «Реала». 

Наши баскетболисты получат отлич-
ную возможность побороться 
за путевку на Игры в Токио-2020.

А К Ц Е Н Т

Не сумев обыграть парижан, «Реал» 
потерял шансы на первое место в группе 

БИАТЛОН 

Россияне 
готовы к старту 
нового сезона 

НАЦЕЛИЛИСЬ 
НА РАБОТУ
Анна Бекетова

Подготовка к сезону у россий-
ских биатлонистов прошла 
успешно. Об этом на пресс-кон-
ференции рассказал президент 
Союза биатлонистов России 
(СБР) Владимир Драчев.

Первый этап Кубка мира 
стартует 30 ноября в шведском 
Эстерсунде. В мужскую сбор-
ную включены Александр Логи-
нов, Евгений Гараничев, Дмит-
рий Малышко, Антон Бабиков, 
Эдуард Латыпов, Никита Пор-
шнев и Матвей Елисеев. У жен-
щин за команду выступят Ека-
терина Юрлова-Перхт, Викто-
рия Сливко, Светлана Мироно-
ва, Лариса Куклина, Кристина 
Резцова и Ирина Старых. 

Как ранее сообщала пресс-
служба СБР, Логинов, Гарани-
чев и Юрлова-Перхт попали в 
состав без отбора, потому что 
заняли место в топ-15 общего 
зачета Кубка мира-2018/2019. 
Бабиков и Сливко заработали 
личные квоты на первый этап 
как победители общего зачета 
Кубка IBU прошлого сезона.

Все команды сейчас нахо-
дятся на сборах в Швеции и 
Норвегии и готовы к соревно-
ваниям. 

— Подготовка к сезону 
успешно завершена, сейчас мы 
переходим к соревновательно-
му периоду, — отметил Драчев. — 
Все сборы были проведены на 
высшем уровне. Подготовку мы 
начали в мае, срывов, отклоне-
ний от плана не было. Мы реши-
ли оставить весь состав, чтобы 
тренер мог видеть результаты 
молодых спортсменов в дина-
мике. Мы идем, думая об Олим-
пийских играх. Поэтому хотим, 
чтобы сезон получился рабо-
чим.

Напомним, что до конца 
года пройдут еще два этапа 
Кубка мира — в австрийском 
Хохфильцене и французском 
Анси. Чемпионат мира пройдет 
в феврале в Италии. Междуна-
родный сезон у биатлонистов 
закончится в марте. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА 

«Спартак»
оштрафован
за выкрики
фанатов 
в адрес Дзюбы

НАКАЗАЛИ
РУБЛЕМ 
Сергей Литвинов

Московский «Спартак» оштра-
фован на 100 тысяч рублей за 
оскорбительные скандирова-
ния болельщиков клуба в адрес 
форварда «Зенита» Артема 
Дзюбы. Об этом заявил предсе-
датель Контрольно-дисципли-
нарного комитета (КДК) РФС 
Артур Григорьянц.

На минувшей неделе Дзюбу 
освистали во время двух 
встреч: отборочной игры сбор-
ной против Сан-Марино, а за-
тем в матче 17-го тура чемпио-
ната страны между «Спарта-
ком» и «Уралом».

По словам Григорьянца, по-
зиция КДК «всегда была непри-
миримой к оскорблениям и не-
цензурной брани на стадио-
нах». «Неважно, в чей адрес она 
звучит. В первую очередь нам 
нужно думать о зрителях, кото-
рые приходят на футбол, среди 
них есть женщины и дети», — от-
метил глава КДК.

Ранее появилась информа-
ция, что из-за выходки болель-
щиков «Спартака» во время 
матча с «Уралом» столичная 
команда может остаться без 
поддержки на игре с «Зенитом» 
в это воскресенье. Григорьянц 
отметил, что с 2015 года из ре-
гламента был исключен пункт, 
«по которому КДК мог запре-
тить клубу-хозяину продавать 
билеты для гостевых фанатов».

К слову, накануне стало так-
же известно, что матч «Зенита» 
со «Спартаком» будет судить 
бригада во главе с Виталием 
Мешковым. В то же время от-
ветственным за использование 
системы видеопомощи арби-
трам (VAR) будет Михаил Вил-
ков.

Возвращаясь к заседанию 
КДК, добавим, что по итогам 
тура штраф получил не только 
«Спартак», но и «Локомотив». 
За кричалки болельщиков «же-
лезнодорожников» клуб нака-
зан на 60 тысяч рублей, еще на 
30 тысяч за выход за пределы 
технической зоны оштрафован 
главный тренер «красно-зеле-
ных» Юрий Семин.  

Наша команда вышла в плей-офф чемпионата мира по пляж-
ному футболу, набрав в группе шесть очков.

Невыход в плей-
офф стал бы 
для россиян 
катастрофой
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О проведении общественных слушаний
АО «СУЭК-Кузбасс» совместно Администрацией Ленинск-

Кузнецкого муниципального района уведомляют о проведе-
нии первого этапа общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная доку-
ментация «Технический проект разработки Егозово-Красно-
ярского каменноугольного месторождения Кузбасса. Вскры-
тие, подготовка и отработка запасов в границах лицензий 
КЕМ 15462 ТЭ (участок «Магистральный»), КЕМ 02109 ТЭ 
(участок «Благодатный Глубокий») и КЕМ 01340 ТЭ (учас-
ток «Красноярский») АО «СУЭК-Кузбасс» ШУ Им. Анатолия 
Дмитриевича Рубана. II очередь», включая материалы пред-
варительного варианта оценку воздействия на окружающую 
среду(ОВОС), техническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: доработка запасов вы-
емочных участков 816 и 818 пласта Полысаевский 2 участка 
Магистральный, а также вскрытие, подготовка и отработка ли-
цензионного участка «Благодатный» пл. Полысаевский, 2.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кеме-
ровская область, Ленинск-Кузнецкий район, 0,4 км юго-запад-
нее д. Красноярка.

Наименование и адрес заявителя: АО «СУЭК-Кузбасс» 
652507, Кемеровская область, г.  Ленинск-Кузнецкий, ул. Ва-
сильева, 1, тел.: 8 (38456) 9-33-11.

Исполнитель ОВОС: 650002, ООО «Научно-проект-
ный центр ВостНИИ», г. Кемерово, ул. Институтская, 1, 
тел.: 8 (3842) 68-12-98.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: ноябрь 2019–март 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Ленинск-Кузнецкого муници-
пального района.

Форма общественных обсуждений: принятие замечаний 
и предложений, слушания.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно:  Кемеровская 
область, Ленинск-Кузнецкий район, д. Красноярка, пер. На-
бережный, 2  (администрация Демьяновского сельского по-
селения, отделение д. Красноярка), с 29.11.2019 по 29.12.2019 
включительно, в рабочие дни: вторник, среда, пятница с 9.00 
до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00. Телефон для справок:  
8 (384-56) 6-73-71.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: 652594, Кемеровская область, Ленинск-Кузнецкий 
район, д. Красноярка, пер. Набережный, 2 (администрация 
Демьяновского сельского поселения, отделение д. Краснояр-
ка), эл. почта ecologl-kraion@yandex.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: с 
29.11.2019 по 29.12.2019 включительно, в рабочие дни (втор-
ник, среда, пятница) с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00.

Представление предварительного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду общественности 
для ознакомления и представления замечаний производится 
в течение 30 дней, но не позднее чем за 2 недели до оконча-
ния общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний).

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, документирование этих предложений в приложениях 
к материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектная документация 
«Технический проект разработки Егозово-Красноярского ка-
менноугольного месторождения Кузбасса. Вскрытие, подго-
товка и отработка запасов в границах лицензий КЕМ 15462 ТЭ 
(участок «Магистральный»), КЕМ 02109 ТЭ (участок «Бла-
годатный Глубокий») и КЕМ 01340 ТЭ (участок «Краснояр-
ский») АО «СУЭК-Кузбасс» ШУ им. Анатолия Дмитриевича 
Рубана. II очередь»), включая материалы предваритель-
ной ОВОС и ТЗ на ОВОС, состоятся: 30.12.2019 в 10.00 
по адресу: Кемеровская область, Ленинск-Кузнецкий район, 
д. Красноярка, ул. Центральная, 1 (СДК д. Красноярка)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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